
законодательном уровне запретили брать с 
оптовиков мотивационные выплаты (ретро-
бонусы) в размере более 5% от стоимости 
поставки. В эту сумму должны входить траты 
на рекламу, логистические услуги и маркетинг, 
которые берет на себя реализатор товара. 
Все нововведения черным по белому были 

прописаны в поправках к Закону «О торговле» 
еще в июле минувшего года. До этого момента 
сети имели право брать с 
поставщиков премию в раз-
мере 10%.

Читайте 5-ю стр.

ВЛАСТЬ, 
ТЫ МЕНЯ 

УВАЖАЕШЬ?
 «Они ничего не за-

были и ничему не научи-
лись», — говорили некогда 
про французскую королев-
скую династию Бурбонов. 
По итогам прокатившейся 
по нашей стране на изле-
те марта волны антикор-
рупционных протестов 
современной российской 
власти тоже можно поста-
вить вполне определенный 
диагноз: она изумитель-
но быстро забыла те уро-
ки, которые были с таким 
трудом ею выучены после 
массовых волнений конца 
2011 — начала 2012 годов. 
Последние 36 месяцев 
Россия жила в условиях 
посткрымского консенсу-
са между властью и наро-
дом. Но то, что случилось в 
воскресенье, если не уни-
чтожило этот консенсус, то 
серьезно его поколебало.

Читайте 2-ю стр. 

ПОЧЕМУ В РОССИИ ПРОДОЛЖАЕТ ДОРОЖАТЬ БЕНЗИН

Читайте 6-ю стр.
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СКОЛЬКО ВРЕМЕНИ 
ОСТАЛОСЬ У КРЕМЛЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Никита ИСАЕВ, директор 

Института актуальной 
экономики, лидер движения 

«Новая Россия»

Читайте 3-ю стр.

Подробности на 7-й стр.

4 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ 
ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ 
НА «МК»!

Мы ее не ждали, а она вернулась.  
В столичном регионе в ночь с воскре-
сенья, 26 марта, на понедельник, 27-е, 
наступила зима: выпало 9 мм снега — 
больше четверти месячной нормы. Дол-
гожданное солнце и тепло сменились ме-
телью с пробирающим сильным ветром. 
В целом же погода в ближайшую неделю 
будет качать москвичей на качелях, ночью 
опускаясь до минус 11 градусов, днем 
поднимаясь до нуля и даже до плюс 5.

Что нас ждет в ближайшие семь дней, 
когда город освободится от оков зимы, 
и что делать «переобувшимся» автомо-
билистам — в материале «МК».

Читайте 5-ю стр.

Синоптики рассказали, 
когда в Центральную 

Россию вернется тепло
 

Количество мусульман, иудеев или 
даже убежденных вегетарианцев среди 
московских школьников невелико. Тем 
не менее представители православной 
общины предложили ввести «раздельное 
питание». Корреспонденты «МК» спросили 
представителей разных национальностей 
и религий, что бы им хотелось видеть в 
качестве школьного обеда.

Читайте 5-ю стр.

ШКОЛЬНИКОВ  
НАКОРМЯТ ПО ХАЛЯЛЮ

Депутаты Мосгордумы 
обсуждают возможность 

введения школьного 
питания по религиозным 

стандартам

ЗВЕНИТ ВЕСЕННЯЯ ВЬЮГА...

Антикоррупционный митинг на Пушкинской 
площади в воскресенье прошел без тех, кого в 
2011–2012 годах называли «лидерами проте-
ста». А инициатора митинга Алексея Навального 
задержали почти на выходе из метро: он успел 
пройти по улице лишь пару кварталов. Суд над 

оппозиционером должен был начаться в 9 часов 
утра в понедельник, ночь он провел в ОВД. Од-
нако, как это часто бывает в российских судах, 
начался процесс гораздо позже. 

Читайте 2-ю стр.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА, 
корреспондент отдела 

экономики

ЗЛОБА ДНЯ

Уважаемые покупатели продуктов питания! 
Информируем вас о том, что причина роста цен 
раскрыта. Всему виной оказались не санкции, 
курс валют и даже не экономический кризис, 
организованный, как считают многие, прави-
тельством. Первопричина банальна — накрутки 
торговых сетей, задирающие цены до небес. А 
что ритейлерам прибыль, то кошелькам россиян 
— повод похудеть.

Рост стоимости продуктов выгоден тем, кто 
выкладывает оные на свои прилавки. К такому вы-
воду пришло общественное объединение «Опора 
России», проведя опрос среди поставщиков. Вы-
яснилось, что торговцы активно пользуются про-
рехами в нашем законодательстве и накручивают 
цены на продукцию, насколько совесть позволит. 
А она позволяет, как выясняется, многое. Крупные 
ритейлеры в 2017 году увеличили торговую над-
бавку в среднем до 50–70%, а ряд особо наглых 
продавцов — аж на 250% от оптовой стоимости 
продукта. И чем дольше длится кризис, тем боль-
ше у торговцев разыгрывается аппетит. Скажем, 
в прошлом году наценка составляла 25–40% от 
начальной цены.

Вся пикантность ситуации заключается в 
том, что с января 2017 года торговым сетям на 

БОНУСОМ ПО ПОТРЕБИТЕЛЮ
Цены на продукты 

растут из-за алчности 
торговцев

РЕПЛИКА
Михаил РОСТОВСКИЙ

БУХГАЛТЕРИЯ ПРОТЕСТА
Итоги несанкционированного митинга в Москве:  

свыше 1000 задержанных, 20 000 штрафа и 15 суток ареста

 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте 

«ВПОЛНЕ МОГ БЫ 
СТАТЬ ПРЕЗИДЕНТОМ»: 
ПРЕДЛОЖЕНИЕ,  
ОТ КОТОРОГО  
СМОГ ОТКАЗАТЬСЯ 
БОРИС НЕМЦОВ
20 лет назад самый молодой 
и самый популярный на 
тот момент глава региона 
был назначен первым 
заместителем председателя 
Правительства России

В РОССИИ УЖЕСТОЧИЛИ ПРАВИЛА 
ДОРОЖНОГО ДВИЖЕНИЯ  
ДЛЯ НАЧИНАЮЩИХ ВОДИТЕЛЕЙ
О том, что он «чайник», человек должен 
оповещать наклейкой на стекле

ВЕРХОВНЫЙ СУД ПОДОБРАЛ 
АЛЬТЕРНАТИВУ АВТОКРЕСЛУ

Перевозить детей до 12 лет 
без автокресла разрешили 
высшие судьи: Верховный 
суд своим вердиктом фак-
тически уравнял всех мало-
летних пассажиров.

Как сообщили «МК» в ВС, 
с иском сюда обратился жи-
тель Екатеринбурга, которого 
оштрафовали за неправиль-
ную перевозку своего мало-
летнего ребенка на три тыся-
чи рублей. Мужчина пытался 
доказать сначала сотрудни-
кам ГИБДД, а потом местным 
судьям, что имеет полное 
право не сажать малыша в 
автокресло. Он уверял: для 
перевозки детей до 12 лет (а 
не только после наступления 
этого возраста) разрешается 

использовать универсаль-
ное детское удерживающее 
устройство в сочетании с 
ремнем безопасности. Дело 
екатеринбуржца дошло до 
Верховного суда РФ, и выс-
шие судьи поставили точку в 
споре между автолюбителем 
и автоинспекторами.

Как разъяснил ВС, тре-
бование перевозить мало-
летних пассажиров только в 
автокреслах — незаконное. 
Более того, оно и негуман-
ное: невозможно посадить 
в такое кресло детей высо-
кого роста и большого веса, 
инвалидов и т.д. Именно по-
тому водитель имеет право 
выбора между автокреслом 
и детским удерживающим 
устройством. Единственное 
условие: последнее должно 
соответствовать требова-
ниям технического регла-
мента Таможенного союза 
и представлять собой на-
бор из лямок, элементов с 
пряжками и регулирующих 
механизмов. При этом под 
удерживающим устройством 
могут пониматься фикса-
торы, бустеры, адаптеры и 
т.д., которые удерживают 
ребенка в момент внезап-
ного торможения или резких 
маневров. 

ПАРНОКОПЫТНЫЙ БЕГЛЕЦ  
ЗАЕЛ СТРЕСС МОРКОВКОЙ 

Удрать из клетки, пред-
назначенной для транспор-
тировки животных, прямо 
на глазах зоологов удалось 
молодому зубру по име-
ни Муведник из Приокско-
Террасного заповедника, 
расположенного в Серпу-
ховском районе Подмоско-
вья. Выбравшись на свободу, 
предприимчивый теленок тут 
же рванул в свой родной во-
льер и начал уплетать сено 
бок о бок с родным отцом.

Как сообщила «МК» заме-
ститель директора по содер-
жанию и разведению зубров 
Ирина Землянко, инцидент 
произошел в минувшую 
пятницу. Муведник сбежал 
из клетки во время отправ-
ки первой партии зубров-
двухлеток в национальный 
парк «Смоленское Поозерье». 
Оказавшись в непривычной 
тесноте (стандартная клет-
ка в длину достигает 2,2 
метра, а в ширину — 1,2), он 
ухитрился развернуться на 
180 градусов и, встав мордой 
к двери, поднял рогами за-
движку. Не подозревая, что 
через несколько часов он мог 
бы получить практически аб-
солютную свободу и жить «на 
вольных хлебах», зубр стрем-
глав бросился к своей родной 
кормушке.

Чтобы не повергать копыт-
ное в еще больший стресс, 
сотрудники заповедника 
не стали отлавливать его 
во второй раз и отправили 
в Смоленскую область не-
полную партию животных 
— 9 его более покладистых 

сверстников. Однако пу-
тешествия Муведнику все 
равно не избежать. Букваль-
но в начале апреля он таки 
уедет на постоянное место 
жительства в национальный 
парк со второй партией жи-
вотных. Но на этот раз ему 
подберут клетку поменьше, 
чтобы не было возможности 
в ней развернуться. А пока 
Муведник находится в специ-
альном загоне на карантине 
— контактировать с други-
ми животными перед транс-
портировкой ему нельзя. В 
качестве антистрессовой 
терапии он получает специ-
альные витамины и особые 
деликатесы: морковь, яблоки 
и свеклу. 

МЕЖДУ
ТЕМ
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С о т р у д н и к и 
Приокско-
Террасного запо-
ведника ведут 
реестр своих пи-

томцев с 1948 года, и с этих 
пор имена зубров в питомни-
ке не повторяются. Согласно 
международным нормам, они 
должны начинаться со слога 
«му», например, Мушкет, Мун-
дир, Мусударь... Кстати, за-
траты на содержание зубров 
в заповеднике с 2004 года 
возросли втрое — с 50 до 150 
тысяч рублей в год. Поэтому 
сотрудники учреждения на-
чали активнее искать своим 
подопечным «усыновителей», 
которые готовы платить за 
приемыша 50 тысяч рублей в 
год. Так, «сыном»-зубренком 
не так давно обзавелся аме-
риканский посол в России 
Джон Кеффт. 

ПОЖИЛОЙ ПЕРЕВОДЧИК  
РАССТРЕЛЯЛ РОДНЫХ, НЕ НАЙДЯ  

СЕБЕ ДРУГОГО ПРИМЕНЕНИЯ
Пенсионер, ранивший 

утром 27 марта свою жену и 
дочь на Строгинском бульва-
ре, страдал от невостребо-
ванности. После нападения 
на родных мужчина предпо-
чел умереть.

Как стало известно «МК», 
76-летний Анатолий Ни-
кифорович в последнее 
время никак не мог найти 
применение своим навы-
кам. Мужчина был очень 
активным по характеру. Вы-
пускник лингвистического 
университета, он отлично 
изъяснялся по-английски. 
В 1993–1994 годах работал 
переводчиком в Индии, с 
2007 года — инженером со 
знанием английского языка 
в турецкой фирме. В его тру-
довой книжке есть запись и 
о работе в «Московском ком-
сомольце» (в начале 2000-х 
годов).

Анатолия Никифоровича 
сократили некоторое время 
назад (скорее всего, из-за 
возраста). Пенсионер то-
мился в четырех стенах, не 

мог найти занятие по душе. 
Он разместил в Интернете 
объявление о репетитор-
ских услугах, но клиентов 
было мало. 

От безысходности глава 
семейства то и дело сры-
вался на 33-летнюю дочь 
Ксению и 71-летнюю жену 
Наталью Алексеевну. Род-
ные как могли успокаива-
ли мужчину. Но тот стал 
вспыльчивым и вечно раз-
драженным. 

Неделю назад Ксения 
пожаловалась соседям на 
неадекватность отца. Раз-
вязка наступила 27 марта. 
За завтраком Анатолий Ни-
кифорович, как обычно, за-
вел песню о своей нереали-
зованности. Затем схватил 
травматический пистолет 
«Оса», стал размахивать 
оружием. Родные пытались 
выбить «Осу» из рук обезу-
мевшего родственника, но 
тот выстрелил в сторону 
женщин, ранив их, и выско-
чил на лестничную клетку. 
Ксения бросилась за ним, 

позвонила в дверь соседям, 
чтобы те вызвали полицию. 
В глазок жильцы видели, что 
Анатолий Никифорович от-
махивается руками, пытаясь 
убежать от дочери. В итоге 
он забежал обратно в квар-
тиру, закрылся в комнате и 
сделал свой последний вы-
стрел. Раненые женщины 
были госпитализированы 
в 67-ю ГКБ. Больше всего 
пострадала Наталья Алек-
сеевна — она получила пулю 
в грудь.

Кстати, вся трагедия раз-
ворачивалась на глазах ма-
леньких детей Ксении (им 
3 и 5 лет от роду). Ребята 
чудом не пострадали от слу-
чайных выстрелов.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Росгвардии, 
первую помощь участникам 
семейного конфликта оказа-
ли бойцы этого ведомства. 
Они вызвали на место экс-
тренные службы города.

ПАССАЖИРЫ МОНОРЕЛЬСА 
УГОДИЛИ В «ОБЪЯТИЯ»  

ВЕКОВОЙ ЕЛИ
Чувство страха испытали 

многие пассажиры москов-
ской монорельсовой дороги, 
которым в понедельник при-
шлось идти по путям на ше-
стиметровой высоте больше 
полукилометра. Из-за паде-
ния ели на контактную сеть 
движение поездов прерва-
лось на три часа.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в 12.10 
на перегоне «Улица Мила-
шенкова» — «Телецентр». 
Завалилась почти вековая 
ель высотой под 30 метров, 
растущая на территории 
киностудии «Союзмуль-
тфильм». Дерево упало па-
раллельно монорельсовой 
дороге, однако по касатель-
ной размашистыми ветками 
зацепило провода. Состав, 
следующий по второму пути, 
остановился. 

Машинист передал ин-
формацию о ЧП, на место 
выехали спасатели ГУ МЧС 
по Москве. В вагонах нахо-
дилось около 60 человек, им 
помогли спуститься и вывели 
по путям. 

А деревом занялись ава-
рийные службы «Союзмуль-
тфильма» — ель распилили 
и вывезли на утилизацию. 
Падение дерева косвенно 
связывают с капитальным 
ремонтом легендарной ки-
ностудии. Помимо здания 
специалисты активно обла-
гораживали прилегающую 
территорию, и, возможно, 
ремонтные работы как-то 
повлияли на устойчивость 
векового дерева. Впрочем, 
по другой версии, не исклю-
чено, что корни ели просто 
подмыло.

Рабочие осмотрели дру-
гие хвойные, их состояние 
беспокойства не вызывает 
— до монорельсовой дороги 
ни один ствол не дотянется. 
Как бы то ни было, полностью 
движение поездов возобно-
вили в 15.20. В связи с этим 
за почти трехчасовой про-
стой в движении московское 
метро планирует требовать с 
киностудии компенсацию. За 
возмещением ущерба могут 
обратиться и опоздавшие по 
своим делам пассажиры.

КОММЕРСАНТ ВЫСКАЗАЛ В ИСКЕ 
ТАЙНОЕ ЖЕЛАНИЕ МНОГИХ 

УЧАСТНИКОВ КОРПОРАТИВОВ
Бизнесмен из Казани пла-

нирует получить 300 тысяч 
рублей с поисковой системы 
Google за размещенную без 
разрешения видеозапись 
корпоратива с его участи-
ем. Замоскворецкий суд 
Москвы принял иск к про-
изводству. 

Как выяснил «МК», поводом 
к обращению к Фемиде стала 
размещенная на Youtube еще 
в 2012 году видеозапись, ко-
торую предприниматель по 
имени Анвар обнаружил лишь 
в декабре прошлого года. В 
ролике запечатлена корпо-
ративная вечеринка фирмы, 
специализирующей на пере-
возке грузов, которой он на 
тот момент руководил. Воз-
можно, запись разместили 
его подчиненные, так как на 
видео сотрудники компании 
во время праздника расска-
зывали о своей успешной 
работе. 

Сначала коммерсант в 
письменной форме попросил  
Youtube, права на который 

принадлежат компании 
Google, удалить ролик со сво-
им участием, поскольку он не 
давал согласие на использо-
вание своего изображения, 
на обработку персональных 
данных и размещение на ви-
деохостинге, но ему в этом 
отказали. 

А н в а р с ч и тае т, ч т о 
интернет-поисковик причи-
няет ему сильные душевные 
переживания, а доступность 
видео неограниченному кру-
гу лиц может нанести вред 
его деловой репутации. В 
своем заявлении истец выра-
зил сомнение в своей фото-
геничности.

— Он попросил Замо-
скворецкий районный суд 
обязать ответчика удалить 
видеоролик, запретить его 
обнародовать или иным спо-
собом использовать, а также 
компенсировать моральный 
вред в сумме 300 тыс. рублей 
и судебные расходы, — со-
общили «МК» в пресс-службе 
суда.

ТОНКИЙ ЛЕД МАНИТ НЕ ТОЛЬКО РЫБАКОВ,  
НО И ВЛЮБЛЕННЫХ

Пятеро человек по соб-
ственной неосторожности 
угодили под лед в водоемах 
столицы 26 марта. В их чис-
ле оказался ребенок, кото-
рый гулял в парке Горького 
вместе со своей бабушкой. 

Как стало известно «МК», 
ЧП с малышом случилось 
около 13.15 на территории 
Нескучного сада в центре 
столицы. Четырехлетний 
москвич пришел туда вместе 
со своей 53-летней бабуш-
кой. После недолгой про-
гулки они подошли к берегу 
Москвы-реки, где ребенок 
принялся бросать камушки 
в воду. А затем, улучив мо-
мент, пока бабушка отвле-
клась, шустрый карапуз вы-
скочил прямо на тонкий лед 
и в следующее мгновение 
оказался в воде. К счастью, 
неподалеку проходила ком-
пания молодых людей, кото-
рые услышали крики женщи-
ны и поспешили на помощь. 
Вытащив испуганного кроху, 
спасители вызвали «скорую 
помощь». Мальчика и его 
родственницу доставили 

в больницу, откуда вскоре 
отпустили. 

Двумя часами позже, око-
ло 14.40, на северо-востоке 
столицы на пруду, располо-
женном неподалеку от Ал-
туфьевского шоссе, под 
лед провалился 68-летний 
рыбак. Мужчина решил са-
мостоятельно распутать 
леску, которая зацепилась 
о кромку льда, однако едва 
отошел от берега на не-
сколько шагов, как рухнул в 
воду. Вытащили нерадивого 
рыболова его «коллеги», но 
удалось им это лишь спустя 
15 минут. Москвич угодил в 
больницу с диагнозом «пе-
реохлаждение». Примерно 
в это же время 38-летний 
житель района Зюзино гулял 
по территории близ Средне-
го пруда в компании друзей. 
Перед этим гражданин упо-
требил большое количество 
спиртных напитков и решил 
продемонстрировать при-
ятелям, как ловко может 
добежать до середины во-
доема и вернуться обратно. 
Однако спринтерский забег 

закончился на расстоянии 
10 метров от берега, где 
«спортсмен» и провалился 
под лед. Случайным прохо-
жим удалось вытащить его 
при помощи длинной палки. 
Заслышав, как один из оче-
видцев вызывает «скорую», 
протрезвевший гражданин 
попросту убежал в неиз-
вестном направлении. А 
около 18.00 на территории 
ВДНХ его «подвиг» повто-
рила пара влюбленных. 
44-летние москвичи, на-
ходясь подшофе, решили 
совершить романтический 
променад по льду водоема 
до скульптуры фонтана «Зо-
лотой колос». Впрочем, до 
пункта назначения они так и 
не добрались: сначала под 
лед провалилась дама, а пя-
тью минутами позже там же 
оказался и пытавшийся по-
мочь кавалер. Встревожен-
ные громкими призывами о 
помощи прохожие вызвали 
спасателей, которые выта-
щили обоих и отправили в 
больницу с переохлажде-
нием. 

ВИДЕО
на сайте  

ШКОЛЬНИК СТАЛ ПЛЕННИКОМ 
КАЧЕЛЕЙ, ВОЗОМНИВ СЕБЯ 

МЛАДЕНЦЕМ
Попытка вернуться в ран-

нее детство и ощутить себя 
мальчуганом ясельного воз-
раста закончилась для 10-
летнего жителя Павловского 
Посада настоящей истери-
кой. Его пришлось вызволять 
из металлической западни 
качелей при помощи слесар-
ных инструментов.

Как сообщили «МК» в 
Мособлпожспасе, непри-
ятность произошла в вос-
кресенье на детской пло-
щадке, расположенной на 
улице Чапаева. Парнишка 
решил сесть в качели с огра-
ничителем, которые пред-
назначены для карапузов 
младше 4-летнего возрас-
та. Кое-как втиснуть в них 
свои бедра юный хулиган су-
мел, а вот выбраться у него 
не получилось. Ни друзья, 
ни взрослые, оказавшиеся 
в тот момент на площад-
ке, не смогли освободить 

школьника из железного 
плена — он слишком проч-
но застрял в ограничителях, 
и тогда свидетели проис-
шествия решили вызвать 
спасателей. Специалисты 
Мособлпожспаса прибыли 
на место через считаные 
минуты. Они успокоили 
расстроенного парнишку 
и объяснили ему, как будут 
действовать. Загородив 
мальчика специальными 
щитами, гидравлическим 
инструментом они переку-
сили трубочку-ограничитель 
и освободили ребенка из ме-
таллических тисков. Чтобы 
никто не поранился о концы 
ограничителя, спасатели за-
чистили их с помощью бен-
зореза, а потом передали 
в местное управление ЖКХ 
информацию о неисправных 
качелях. Вся операция по 
освобождению заняла у спе-
циалистов около часа. Се
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МОЛЧАНИЕ 
ДУМСКИХ ЯГНЯТ
Депутаты, даже если захотят, 
не смогут отреагировать на 
расследования о коррупции
Расследование Навального, которое 
вывело на улицы десятки тысяч рос-
сиян, в Госдуме до сих пор считали не-
достойным внимания. Протокольное 
поручение на эту тему, подготовлен-
ное КПРФ, может быть рассмотрено на 
пленарном заседании палаты лишь в 
начале апреля. А проведение парла-
ментского расследования невозмож-
но по закону.

19 апреля состоится предусмотренный 
Конституцией ежегодный отчет перед Госдумой 
о работе правительства, предполагающий лич-
ное присутствие премьер-министра. Казалось 
бы, вот прекрасный повод попросить ответа на 
неудобные вопросы, которые возникают у любо-
го, ознакомившегося с расследованием ФБК! Но 
еще несколько дней назад представители всех 
фракций, включая оппозиционные КПРФ, ЛДПР 
и «СР», поднимать эту тему не собирались.

Впрочем, 17 марта Валерий Рашкин 
(КПРФ) направил от своего имени депутат-
ский запрос главам Следственного комитета, 
ФСБ и МВД, а также Генпрокурору с просьбой 
«незамедлительно провести проверку» ука-
занных в расследовании ФБК данных. А 24 
марта на семинаре-совещании партактива в 
Подмосковье лидер КПРФ, назвав Навального 
«молодым Ельциным, только трезвым» и при 
этом «американской игрушкой», сказал, что 
«молчание власти невозможно объяснить че-
ловеку, который сидит на 10–12 тысяч рублей, 
с голым задом». Геннадий Зюганов заявил, что 
фракция КПРФ «внесет предложение провести 
по линии парламента расследование и дать 
внятный ответ», признав, впрочем, что «есть 
очень большая опасность», что «нас или кого-то 
из наших «склеят» с Навальным»…

К вечеру в тот же день на сайте партии 
появился текст протокольного поручения, под-
писанного Юрием Синельщиковым, Сергеем 
Решульским, Николаем Коломейцевым и Де-
нисом Парфеновым. В документе говорится, 
что обвинения «со стороны Навального А.А. 
напрямую затрагивают честь и достоинство 
Председателя Правительства Российской Фе-
дерации», и предлагается поручить думскому 
Комитету по безопасности и противодействию 
коррупции «запросить в правоохранительных и 
регистрирующих федеральных органах инфор-
мацию», «уяснить степень достоверности при-
меров» в расследовании ФБК и «рассмотреть 

вопрос о возможности привлечения к ответ-
ственности лиц, фигурирующих в материале, 
либо лиц, причастных к опубликованию мате-
риалов в случае признания их недостоверны-
ми». То есть наказать либо Навального, либо 
Медведева.

Протокольное поручение тому или иному 
комитету по правилам должно быть роздано в 
зале, а потом, если комитет, которому предпо-
лагается поручение дать, возражает, палата го-
лосует «за» или «против». Раздать в зале любой 
документ можно только с санкции руководства 
палаты. Появившаяся к концу последнего перед 
региональной неделей пленарного заседания 
инициатива КПРФ до зала добраться не успела. 
«Мы специально так сделали, чтобы Володин 
(Вячеслав, спикер Госдумы. — «МК») почитал, 
обсудил, и если не будет реакции — поднимем 
потом тему на пленарном заседании», — сказал 
«МК» один из авторов, г-н Коломейцев. 

Надеяться на поддержку поручения со 
стороны «ЕР» — это из области фантастики. 
Но и поддержка других фракций не гаранти-
рована. Михаил Емельянов («СР») в разговоре 
с «МК» сообщил, что пока инициатива КПРФ на 
фракции не обсуждалась, но он лично будет 
рекомендовать совету фракции к ней не при-
соединяться. «Мы же понимаем, что эти рас-
следования заказывают люди, которые хотят 
раскачать ситуацию в стране», — заявил он, а 
позицию КПРФ назвал «недостойной попыткой 
примазаться к чужой славе».

А как же обещанное парламентское 
расследование?

«Пока всё на стадии переговоров с «СР» 
и ЛДПР — ведь для того, чтобы инициировать 
расследование в Госдуме, требуется собрать 
подписи не менее 90 депутатов», — сказал «МК» 
Юрий Синельщиков (КПРФ). У коммунистов 
в этой Думе 42 депутата, и 90 подписей они 
могут набрать лишь вместе с ЛДПР (39 чело-
век) и «СР» (23 человека). В ЛДПР уклончиво 
заявляют, что «изучат все предложения и потом 
примут решение». 

Но парламентское расследование по этой 
теме состояться не может в принципе, потому 
что Закон «О парламентском расследовании», 
принятый в 2005 году, ввел фактически запре-
тительный порядок на этот институт парла-
ментского контроля. Для создания комиссии 
требуется согласие обеих палат парламента. 
А перечень тем, которые могут подлежать пар-
ламентскому расследованию, ограничен: это 
либо «факты грубого или массового нарушения 
гарантированных Конституцией прав и свобод 
человека и гражданина», либо «обстоятельства, 
связанные с возникновением чрезвычайных 
ситуаций техногенного характера», либо «об-
стоятельства, связанные с негативными по-
следствиями чрезвычайных ситуаций природ-
ного и техногенного характера», либо «факты 
грубого нарушения финансовой дисциплины», 
связанные с расходованием средств феде-
рального бюджета, внебюджетных фондов или 
управлением федеральной собственностью. 
Коррупционные проявления или тема нечисто-
плотности отдельных должностных лиц пред-
метом расследования являться не могут.

Марина ОЗЕРОВА. 

БУХГАЛТЕРИЯ...
c 1-й стр.

Утром к Тверскому районному суду 
подъехал автозак, к которому ки-
нулись десятки корреспондентов 
с камерами. В течение следующих 

полутора часов эта сцена повторялась еще не-
сколько раз, пока наконец из одного из автозаков 
не вышел Навальный. Он вошел в здание суда, 
бросил всем бодрое «привет» и перешел к делу. 
«Что с нашими?» — спросил он своего пресс-
секретаря Киру Ярмыш. Речь шла о сотрудниках 
ФБК, задержанных после обыска в офисе Фонда 
борьбы с коррупцией. На подробный рассказ он 
отреагировал саркастичными репликами «пре-
красно» и «класс» и попросил одного из юристов 
ФБК, Ивана Жданова, поработать над рекомен-
дациями для задержанных. «Нужно тысячам 
людей объяснить, что нужно обжаловать при-
говор и идти в ЕСПЧ», — добавил Навальный.

Спустя еще почти полтора часа наконец 
началось заседание. Адвокат Ольга Михайлова 
сразу же заявила, что в протокол о задержа-
нии внесены изменения. По словам адвоката, 
изначально он был составлен по статье 20.2 
КоАП — «Нарушение установленного поряд-
ка организации либо проведения митинга или 

демонстрации», но к началу заседания статья 
сменилась на более серьезную — 20.2.2 КоАП: 
«Организация массового одновременного пре-
бывания граждан в общественных местах, по-
влекшего нарушение общественного порядка». 
Разница между ними такова: максимальное на-
казание по первой статье — штраф, а по вто-
рой — административный арест на 10 суток. 
«Нельзя дать человеку один протокол, дать ему 
расписаться, а потом принести в суд другие 
материалы», — возмущался Навальный. Адвокат 
Ольга Михайлова, распаляясь, доказывала судье, 
что произошла «манипуляция с целью привлечь 
Навального к ответственности», потому что с 
юридической точки зрения акцию, которая про-
шла в воскресенье, нельзя назвать «массовым 
одновременным пребыванием граждан в обще-
ственных местах». Навальный еще 14 марта подал 
уведомление в мэрию Москвы — следовательно, 
акцию можно считать исключительно публичным 
мероприятием. Адвокат просила прекратить 
производство по делу и освободить Навального 
в зале суда. Михайлова напомнила, что в про-
шлом решения Тверского районного суда были 
опротестованы Навальным в ЕСПЧ, и ему была 
присуждена большая компенсация.

Алексей Навальный сначала язвитель-
но ходатайствовал о вызове в зал заседания 
премьер-министра Дмитрия Медведева, назвав 
его «главным организатором акции». «Мы подали 

заявку на проведение мероприятия, в течение 
трех дней нам не предложили альтернативно-
го места, поэтому мероприятие по умолчанию 
должно считаться согласованным». Следом оп-
позиционер вернулся к аргументам, которые 
уже озвучивал неоднократно: «Альтернативное 
место было предложено только накануне акции, 
так что юридическая чистота действий была со-
блюдена. Мы сделали то, на что имеем право по 
закону, — мирное шествие».

В перерыве Навальный на камеры поблаго-
дарил школьников и студентов, которые выш-
ли в воскресенье на митинг. «Я рад и счастлив, 
что в стране выросло поколение, которое хочет 
ощущать себя гражданами», — воодушевленно 
говорил оппозиционер. Но радость длилась не-
долго: суд признал Навального виновным в на-
рушении статьи 20.2.2 КоАП и обязал выплатить 
штраф — 20 тысяч рублей. Тут же судья объявила, 
что будет рассмотрен еще один эпизод: оказа-
лось, что в ОВД на Навального составили еще 
один протокол — за неповиновение законному 
требованию сотрудника полиции: по статье 19.3 
КоАП можно получить административный арест 
на 15 суток.

Это стало сюрпризом для всех присут-
ствующих, но адвокату и Навальному дали все-
го 5 минут на ознакомление с делом — за это 
время они даже не успели сфотографировать 
все материалы. Сначала Ольга Михайлова — 
стоит отметить, что выглядела она растерянно, 

— просила перенести заседание, потом — хотя 
бы допросить свидетелей. Приобщить к делу 
видеозапись задержания было невозможно: 
слишком мало времени. Но судья отказалась, 
несмотря на то, что все дело было основано на 
единственном рапорте полицейского, в котором 
говорится, что при задержании Навальный толкал 
сотрудников и упирался. К слову, в рапорте к 
другому протоколу таких сведений не было. «Я 
выполнял все законные требования сотрудников 
полиции», — парировал Навальный и добавил, 
что протокол он не подписывал и с делом не 
ознакомился.

После получасового перерыва судья объяви-
ла, что Навальный арестован на 15 суток за непо-
виновение требованиям сотрудников полиции.

Валерия МАРКОВА. 

c 1-й стр.
Неожиданно для самой себя Рос-
сийская Федерация вступила в 
новую политическую эпоху — эпо-
ху, когда внутриполитическая ста-

бильность уже не может считаться гарантиро-
ванной. С формальной точки зрения воскресное 
лобовое столкновение между «армией Наваль-
ного» и властью закончилось полной победой 
режима. Навальный получил штраф и 15 суток 
ареста, а силовики отрапортовали о предотвра-
щении незаконных уличных акций. Но в политике 
имеют значение такие слабо уловимые и мало-
понятные вещи, как изменения общественной 
атмосферы. В последнее воскресенье марта 
2017 года общественно-политическая атмосфера 
в России изменилась — и не в лучшую для власти 
сторону.

«В Кремле уважают гражданскую позицию 
людей, уважают право высказывать гражданскую 
позицию. Но с уважением мы относимся к тем 
случаям, когда гражданская позиция высказы-
вается в том формате, который предусмотрен 
действующим законодательством, и в тех местах, 
которые согласованы в соответствии с нашим 
законом… Мы не можем относиться с уважением 
к тем, кто сознательно вводил в заблуждение 
несовершеннолетних, по сути, детей, призывая 
их, в том числе суля некие награды, принять 
участие в несогласованной акции в несогласо-
ванном месте, подвергая тем самым (угрозе) 
безопасность и даже жизнь этих детей», — так 
рупор Кремля Дмитрий Песков отреагировал 
на бурные события уик-энда в Москве и других 
российских городах.

Если вывести за скобки тезис о фактическом 
подкупе Навальным несовершеннолетних — те-
зис, который еще нужно доказать, — то с Дмитри-
ем Песковым, в принципе, можно согласиться. 
Поведение Алексея Навального сложно назвать 
поведением осторожного и ответственного по-
литика, который превыше всего ценит безопас-
ность своих сторонников. Навальный вел себя 
как типичный революционный вожак, который 
без колебаний использует тех, кто за ним идет, 
как пушечное мясо. Нет у Алексея Навального и 
никакой позитивной политической повестки — 
только негативная. Весь пафос его лозунгов и 
призывов сводится к одному слову: «Долой!»

Однако спрашивается: разве Навальный 
был когда-нибудь другим — осторожным и от-
ветственным политиком? Нет, не был. Реальная 
разница — в том, что в ходе предыдущей поли-
тической эпохи пламенные призывы Навального 
к атаке на власть наталкивались на равнодушие 
масс. А сейчас, как показали воскресные собы-
тия, к этим призывам стали прислушиваться, эти 
призывы стали вызывать энтузиазм. Конечно, 
этот энтузиазм отнюдь не носит универсального 
характера. Врагов и недоброжелателей у Алексея 
Навального по-прежнему больше, чем друзей и 
поклонников.

Но «универ-
сальный энтузиазм масс» — это понятие, 

которое гораздо чаще встречается в пропаган-
дистских книгах, а не в политической действи-
тельности. В реальной жизни для того, чтобы 
устроить серьезный политический катаклизм, 
достаточным оказывается наличие консолидиро-
ванного и мотивированного общественного мень-
шинства. У российской власти, на мой взгляд, 
есть все причины задуматься — и задуматься 
самым серьезным образом.

Сразу после воскресных событий извест-
ный российский политолог Аббас Галлямов дал 
в социальных сетях совет нашей власти: «Я бы 
на месте Кремля активно навязывал точку зре-
ния, что все протестующие — тинейджеры. Мол, 
молодежный бунт. Пусть это выглядит войной 
поколений в духе 1968 года, а не протестом про-
тив тебя». Я очень уважаю Аббаса Галлямова, но 
с этим его советом категорически не согласен. 
Молодежные бунты 1968 года до основания по-
трясли западную политическую систему. Даже 
такой гигант, как президент Франции Шарль де 
Голль, потерял политическую почву под ногами 
и уже в следующем году был вынужден уйти в 
досрочную отставку.

Валить все на несознательную и политиче-
ски неграмотную молодежь — самоубийственная 
тактика для любой власти, а уж для нынешней 
российской — особенно. Еще в 2015 году ведущий 
российский социолог Лев Гудков — человек с рез-
ко оппозиционными взглядами — рассказывал 
мне, что молодежь — это самая пропутинская 

группа населе-
ния. Если меньше чем два года спустя после этого 
нашего разговора самая пропутинская группа на-
селения стала превращаться в фан-зону Алексея 
Навального, то, значит, у власти что-то серьезно 
пошло не так. И у меня даже есть гипотеза, в чем 
именно это «не так» заключается.

После серьезнейшего шока конца 2011 года 
российская власть изменила модель своего по-
ведения. И суть этих перемен заключалась не в 
заискивающих заявлениях чиновников («на Бо-
лотную вышли лучшие люди страны») и даже не 
в формальных политических реформах: возвра-
щении выборности губернаторов, возвращении 
выборов в парламент по одномандатным окру-
гам, предоставлении активистам «Народного 
фронта» права контролировать губернаторов 

снизу. Суть этих перемен заключалась в изме-
нении психологии кремлевского руководства. В 
Кремле осознали: важны не только официальные 
результаты выборов, но и то, какой степенью 
легитимности эти результаты обладают в гла-
зах рядовых граждан. До власти дошло: нельзя 
пытаться прижимать крышку кипящего котла и 
строить свою политику на принципе «держать и не 
пущать». И все эти «неожиданные политические 
открытия» помогли Кремлю победить. 

Но похоже, что несколько лет внутриполи-
тической стабильности сыграли с некоторыми 
нашими чиновниками злую шутку. Шок от Бо-
лотной забылся. Из нафталина были извлечены 
старые, отбракованные модели политического 
администрирования. Это произошло не сегодня и 
даже не вчера. Но где-то на стыке между сегодня 
и вчера количество шагов назад — в светлое 
прошлое — перевалило за некую критическую 
массу. Эпизод в школе в Брянской области, где 
администрация пыталась прижать к ногтю уче-
ника, который имел дерзость поддержать идеи 
Навального, — это что? Это даже не нечто из 
эпохи до 2011 года. Это нечто из эпохи Советского 
Союза или даже царской России. Это нечто, что 
вызывает самое глубокое возмущение даже у 
тех, в чьих глазах Навальный является опасным 
авантюристом.

Конечно, чиновники на то и чиновники, чтобы 
допускать перехлесты. Но таких, касающихся На-
вального и иных оппозиционных фигур, перехле-
стов в последнее время было слишком много. Был 
скандал в консерватории, где студентам якобы 

огласили список «врагов на-
рода». Была масса сообщений 
из регионов о том, что Наваль-
ный подвергся физическому 
насилию со стороны «возму-
щенных народных масс»… Еще 
до воскресных событий у меня 
возникло стойкое ощущение: 
многие деятели нашего госу-
дарственного аппарата забыли 
о современных политических 
технологиях и взяли на воору-
жение «высокоэффективные» 
методы, которые советская 
номенклатура использовала 
против Бориса Ельцина в кон-
це 80-х годов.

Принято думать, что народ 
нуждается лишь в хлебе и зре-
лищах. Однако я бы добавил в 

этот список еще и третий элемент: уважение. 
И особенно важным этот третий элемент ста-
новится в момент, когда возникают проблемы 
с первым — хлебом. В условиях продолжения 
конфронтации с Западом рядовые граждане 
РФ готовы терпеть лишения и неудобства. Но 
они готовы терпеть их, только находясь в одной 
лодке с властью. Когда во время Второй мировой 
войны в Великобритании были введены талоны 
на продукты, эти ограничения коснулись даже ко-
роля Георга VI и его семьи. Естественно, никакой 
практической необходимости в этом было — а 
вот политическая была. Король чувствовал не-
обходимость продемонстрировать подданным 
свое уважение, свою солидарность.

А вот в Правительстве РФ такой необходи-
мости, похоже, не ощущают. Премьер Медведев 
— это не принц крови и не наследственный вели-
кий князь. Но ведет себя он именно как аристо-
крат, которому глубоко по барабану претензии 
каких-то смердов. Я не знаю, какого эффекта 
Дмитрий Анатольевич хотел добиться, отвечая 
в Инстаграме на вопрос пользователя: «Привет, 
как день?» — следующим образом: «Неплохо, на 
лыжах покатался». Но эффект, которого он до-
бился, именно тот, что я описал чуть выше.

Но не стоит катить бочку только на одного 
Медведева. Ошибки были допущены на многих 
этажах российской власти. В результате сово-
купности этих ошибок Навальный обрел ореол 
мученика, гонимого за правду, закрепил за со-
бой место признанного лидера реальной, а не 
карманной российской оппозиции. В результате 
совокупности этих просчетов российский по-
литический процесс был вновь частично пере-
веден в плоскость нелегальных уличных акций. В 
результате совокупности этих ошибок создалась 
пренеприятная ситуация: главный российский 
оппозиционер по закону не имеет права уча-
ствовать в президентских выборах. Вылитая на 
Навального зеленка только превращает его в 
более яркого политика.

Ничего из вышеперечисленного не является 
катастрофическим для власти и Владимира Пу-
тина. Но Кремлю стоит вспомнить о политических 
уроках 2011 года — иначе ком проблем будет 
только нарастать. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Стал ли Навальный 
единственным вождем всех 
недовольных?
Воскресная акция протеста, 
организованная Навальным, мне 
кажется, ошеломила не только 
власть, но даже его самого. Десят-
ки тысяч вышли на улицы разных 
городов и регионов. Причем вышли 
на акции несанкционированные, то 
есть рискуя быть задержанными и 
оштрафованными. И подавляющее 
число, как отметили все репортеры, 
— это новая генерация. Молодежь, 
которая не узнавала в лицо извест-
ных оппозиционных деятелей, кото-
рая вообще не знает никого, кроме 
Путина, потому что родилась и вы-
росла в его эпоху. Но мобилизовал 
ее Навальный. О том, как ему это 
удалось, «МК» поговорил с ведущи-
ми оппозиционными политиками и 
политологами.

— Журналист Игнат Калинин запустил 
в сеть штамп «приватизация протеста». 
Вы согласны с тем, что сегодня только На-
вальный способен вывести на улицы всей 
страны несогласных и недовольных?

Игорь БУНИН, гендиректор Центра 
политических технологий:

— Навальный стал лидером оппозиции 
после того, как все остальные «стерлись». 
Не осталось ни Владимира Рыжкова, ни 
Касьянова; не стало Немцова. И только 
Навальный в состоянии собрать марш в 
память о Немцове. Алексей к тому же на-
шел хорошую тему: борьба с коррупцией 
и за социальные лифты. Если он эту тему 
расширит, то расширит и свою аудиторию. 
Причем в память о Немцове соберутся 
люди, которые испытывают ностальгию 
по революционным и демократическим 
девяностым, по своей юности, но Наваль-
ный собирает еще и людей, которым весь 
этот пафос незнаком.

Владимир РЫЖКОВ, председатель 
движения «Выбор России»:

— Навальный протест не приватизи-
ровал, просто он наиболее эффективен. У 
него есть всего одна тема — это коррупция. 
У остальных представителей оппозиции нет 
такой концентрации, они «расплываются». 
По своей теме Навальный каждые несколь-
ко месяцев выдает новое сенсационное 
расследование. Никто не мешает другим 
строить такие же кампании.

То, что Алексей Навальный стал №1 в 
оппозиции, — это его личная заслуга и… 
вялость остальных. Он в честной конку-
рентной борьбе стал первым. 

Дмитрий ГУДКОВ, независимый 
политик:

— Навальный оседлал эмоциональную 
волну, которая есть в обществе. Он почув-
ствовал ее лучше, чем остальные. А народ 
выходил на улицы не за Навального, а все-
таки против коррупции и всего того, что им 
не нравится в современной жизни.

— Почему молодые люди вышли на 
акцию Навального?

Игорь БУНИН:
— Молодежи не нравится жить в ситуа-

ции самодержавия и проповедей патриарха 
Кирилла. Им хочется ездить по заграницам, 
а не наслаждаться новостями о том, что за-
мироточил очередной бюст. У них другой, 
более широкий горизонт. Те, кто проморгал 
свою судьбу в девяностые годы, тоже идут 
к Навальному, но настоящая мотивация 
что-то менять есть у тех, кому жить еще 
очень долго.

Владимир РЫЖКОВ:
— В моем родном Барнауле эта акция 

тоже прошла, и в ней участвовали в основ-
ном студенты первого-второго курсов и 
даже школьники. Борцов с многолетним 
стажем было гораздо меньше. Это можно 
объяснить социологическими опросами, 
которые показывают, что самая уязвимая 
часть общества сейчас — это именно мо-
лодежь. Работы для нее нет, возможно-
сти взять кредит и приобрести жилье нет, 
возможность сделать карьеру существует 
только у тех, чьи родственники уже при-
сутствуют во власти или бизнесе. Для всех 
остальных социальные лифты сломаны, и 
Алексей Навальный через социальные сети 
дошел до этих остальных. И он предлагает 

им свой социальный лифт, который выра-
жается в протесте против системы, которая 
сломала все остальные лифты.

Дмитрий ГУДКОВ:
— Я бы не стал говорить о смене по-

колений протестующих, но действительно 
появилась «новая кровь». Меня на акции 
в Москве узнавали гораздо меньше, чем 
на обычных протестных акциях. На улицы 
вышло поколение, которое нас не знает. 
Но оно видит проблемы, которые перед 
ними стоят. Что ты не поднимешься, если 
ты не ребенок чиновника или силовика. 
Что сумасшедшие в парламенте вместо 
ответа на их больные вопросы расскажут 
про подъем с колен, русский мир и миро-
точащие иконы. Власть не может пред-
ложить им будущего, а они хотят, чтобы 
будущее было. Это поколение, у которого 
воевали не деды, а прапрадеды, и оно хочет 
жить не памятью о былых, уже незнакомых 
победах, а будущим благополучием. Оно 
живет в Интернете и смотрит на то, какие 
достижения есть на Западе. А мы себя от 
этих достижений изолируем. 

— Прислушается ли власть к рас-
следованиям Навального, увидев, что 
по его призыву на улицы выходит столь-
ко народу?

Владимир РЫЖКОВ:
— Мне кажется, что Навальный по-

ставил Кремль в безвыходную ситуацию. 
В шахматах это называется цугцванг: когда 
любым следующим ходом ты только ухуд-
шишь свою позицию. Если власть примет 
тактику мягкого сопротивления Навальному 
(что и происходит сейчас), то он будет пу-
бликовать новые расследования и выводить 

на улицы еще больше людей. Получать все 
большую поддержку. На моем Алтае еще 
три месяца назад у него сторонников не 
было, а сейчас они выходят на улицы по его 
призыву. Мягкий сценарий будет означать 
его наступление. Жесткий сценарий — его 
посадка в тюрьму и посадка его активистов 
в регионах — на фоне продолжающегося 
кризиса в стране и огромной безработицы 
сделает из них мучеников и героев, кото-
рые поднимутся на знамена. И создаст 
целую армию последователей. А если взять 
третий вариант и начать разбираться с 
его расследованиями, дать им ход, то это 
будет означать атаку на бизнес всех власть 
имущих и их друзей. Плюс — признание 
того, что Навальный победил в борьбе с 
государством. Поэтому сейчас Кремлю 
трудно. В стране появился единственный 
политик, который поставил власть в очень 
неудобную позу…

Дмитрий ГУДКОВ:
— Мне кажется, что Кремль будет за-

кручивать гайки, пока резьбу не сорвет. Но 
страна — это не только Кремль. Я видел, как 
полицейским не хотелось вязать участников 
воскресной акции. Они выполняли приказ, 
но чувствовалось, что они одной ногой на 
стороне тех, кто вышел на улицы поделить-
ся своим мирным недовольством.

Игорь БУНИН:
— Не за Навального выходят эти люди. 

Они выходят в знак протеста против ре-
жима, который их достал. И если режим 
не начнет меняться, то выходить будут 
все больше. А Навальный просто умеет их 
организовать.

Михаил ЗУБОВ.

ПРИВАТИЗАЦИЯ ПРОТЕСТА

ОФИСНОЕ 
НЕПОВИНОВЕНИЕ
Сотрудников ФБК вывели  
на улицу под предлогом 
поиска бомбы, а потом 
задержали
Дела задержанных сотрудников ФБК 
рассматривались в понедельник в 
Симоновском суде столицы. Посколь-
ку непосредственно в несанкциониро-
ванном митинге они не участвовали, 
а задержали их прямо у их офиса, им 
вменялось неповиновение законно-
му распоряжению сотрудника поли-
ции. На момент подписания номера 
в печать судья решал судьбу первого 
из доставленных в суд — Леонида 
Волкова.

Первым, около 16.30, в Симоновский 
районный суд доставили Леонида Волкова 
(остальные 15 человек были доставлены спустя 
полчаса). Двое сотрудников полиции спокойно 
сопроводили мужчину с белой спортивной 
сумкой в здание суда и оставили в коридоре. 
Общаться с доставленным журналистам никто 
не запрещал, да и сам оппозиционер, хоть и вы-
глядел уставшим, был весьма словоохотлив.

Волкову, по его же словам, пока вменя-
ется неповиновение законному требованию 
полицейского. Впрочем, как рассказал со-
трудник ФБК, судя по всему, в правоохрани-
тельных органах идет наработка материала 
по экстремистской статье. Такой вывод он 
сделал после анализа вопросов, которые ему 
и его соратникам вчера на допросах задавали 
правоохранители.

— Меня допрашивали в качестве сви-
детеля. Спасибо большое моему адвокату, 
она заметила, что у дела нет номера, поэтому 
протокол подписывать отказался, — сказал 
Волков. — Пара задержанных ребят успели 
рассказать, какие вопросы им задавали: «вели 
ли трансляцию?», «были ли призывы?» и так 
далее... По-моему, идет наработка материала, 
чтобы потом работать в этом направлении, 
— пояснил Волков, уточнив, что имеет в виду 
экстремистскую статью.

Уже во время процесса Волков рассказал, 
при каких обстоятельствах он был задержан.

По его словам, он вел онлайн-трансляцию 
митинга с 8 утра. Первый раз сотрудники 

правоохранительных органов и МЧС явились 
в офис ФБК около 15.30. Кинологи с собаками 
прибыли якобы по звонку о заложенной бомбе. 
Проверив помещение, кинологи удалились. 
При этом они разрешили сотрудникам ФБК не 
покидать помещение. Через час приехал наряд 
полиции и попросил всех сотрудников выйти из 
здания, после чего они все и были задержаны. 
Волкова же попросили остаться.

— Я остался. Потом майор передумал и 
сказал, что я буду доставлен в ОВД, — рас-
сказал Волков. 

Около 17.00 руководитель предвыборного 
штаба Навального был доставлен в ОВД «Да-
ниловский». Там ему пояснили, что ему вменя-
ется статья 19.3 Административного кодекса 
(«Неповиновение законному распоряжению 
сотрудника полиции»). С написанным в про-
токоле Волков соглашаться отказался:

— То, что там написано, — это неправда, 
потому что сотрудник полиции сказал, чтобы 
я остался. Я и остался... Сопротивления я не 
оказывал... На видео все зафиксировано, — 
сказал Волков.

Адвокат Волкова раскритиковал протоко-
лы, которые, по его мнению, были сфальсифи-
цированы и в целом составлены отвратительно. 
Кроме того, адвокат предоставил суду меди-
цинскую справку о беременности супруги Вол-
кова — женщина находится на ранних сроках. 
Кроме того, у оппозиционера на иждивении 
двое несовершеннолетних детей.

Дарья ФЕДОТОВА.

Вопрос «МК»
Можно ли лишиться работы за админи-
стративный арест за участие в несанк-
ционированном митинге? 
Как пояснила «МК» адвокат Оксана Михал-
кина, в случае ареста у правонарушителя 
действительно могут возникнуть проблемы 
на работе:
— В данном случае можно только положиться 
на добрую волю работодателя, который решает, 
увольнять или дать второй шанс. Потому что от-
сутствие работника свыше трех часов на рабочем 
месте без уважительной причины — это повод 
для его увольнения. А арест как таковой уважи-
тельной причиной не является. Более того, ситуа-
ция может усугубиться, если у работника и ранее 
были дисциплинарные недочеты. Единственная 
уважительная причина, по которой работодатель 
не вправе уволить, — больничный.

ВЛАСТЬ, ТЫ МЕНЯ УВАЖАЕШЬ?

Начальник предвыборного штаба 
Навального Леонид Волков ждет 
решения суда.
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События, произошедшие 26 марта на 
Тверской, уже гуляют в народе под назва-
нием «второй Болотной». Можно долго рас-
суждать о том, насколько равнозначны и 
схожи по массовости и «уровню громкости» 
эти две акции. Но главными вопросами все 
же остаются следующие: какие последствия 
для политической системы окажут нынешние 
народные «гуляния» и чего обычным людям 
ждать, простым гражданам, которые в массе 
своей аполитичны и хотят лишь одного — спо-
койно сидеть под своим одеялом, в тепле и 
покое. Хотя бы относительном. Что сможет 
снизить градус их тревожности, что явится 
ответом на немой вопрос о пересмотре того 
самого общественного договора «свобода в 
обмен на колбасу»?

По сути, все, что произошло в минувшее 
воскресенье (и не только в центре столицы, 
а, как мы знаем, и во многих регионах стра-
ны), было стопроцентно предсказуемо: суть 
демонстраций, состав участников, лозунги, 
действия власти, действия силовиков, реакция 
в СМИ и соцсетях... Все как будто было сыгра-
но по хорошо известным нотам. Только вот с 
музыкой история такая: берешься петь, так как 
минимум должен быть слух. Чувство ритма как 
минимум. В нашей же истории в Кремле (по 
крайней мере, та его часть, что ответственна 
за внутреннюю политику) как будто не были 
готовы к «выступлению» и в музыку как-то не 
попадали. Фальшивили, в общем. И действия 
PR в инфополе, и ОМОНа, и провластных групп 
противостояния осуществлялись по сильно 
устаревшим, замшелым шпаргалкам. Или, 
может, у Кремля вообще нет таких групп, ко-
торые способны сами решать задачки, а не 
списывать у соседа-троечника?

Однако время присматриваться к окру-
жающей обстановке, оценивать ее уже про-
шло. Со стороны общества сформировались 
определенные вызовы, и на них нужно отве-
чать. Калька купирования «болотного» про-
теста, основанная на бабушках с авоськами 
и давно не актуальными спичами Кургиняна, 
выступающего с пеной у рта перед ними на 
Поклонной, сейчас не актуальна. 5–6 лет назад 
многим казалось, что наша экономика непо-
колебима, что пенсии будут стабильно расти 
из года в год... Но потом начались заморозки 
накопительной части, сокращение индекса-
ций, рост тарифов на услуги ЖКХ, Кургинян 
стал уже совсем дедушкой... Так за что им 
биться? Тем более что 26 марта на улицы выш-
ли забытые страной внуки этих бабушек. Тут, 
скорее, задумаешься, где бы муки подешевле 
купить на пирожки для внуков, а не о том, как 
поскорее доехать до Поклонной.

Калька успокоения Болотной не актуальна 
еще потому, что на Тверскую вышли новые 
люди, в основной массе непуганая молодежь. 
Те, кто готов был на улице отстаивать свои 
права в 2011–2012 годах, уже не верят в то, 
что на этой улице можно что-то решить и из-
менить. Они научены горьким опытом и знают, 
что будет: их разведут, столкнут друг с другом, 
арестуют и обвинят во всех смертных грехах. 
Но пропасть между властью в лице Кремля, 
губернаторов, мэров, глав районов и народом 
стала настолько большой, что новое поколение 
готово закрыть глаза на опыт прошлых лет и 
снова выйти на улицы. Фантомные боли про-
шлых репрессированных поколений уже не 
так отзываются в них и не так страшат. Да и 
напомнить об этом, стать звоночком для этой 
целевой аудитории едва ли что-то сейчас мог-
ло бы. Их не то чтобы не трогали… На людей 
просто наплевали, продав им лежалый про-
пагандистский продукт из телевизора. И если 
Путин еще способен соответствовать образу 
«доброго царя, который наведет порядок», 
то его подчиненные, несущие прямую ответ-
ственность за экономическую и социальную 
обстановку в стране, а проще говоря — за 
нынешний бардак, вызывают лишь законо-
мерное раздражение. Они улетели в космос 
окончательно. На яхтах, частных самолетах 
и швейцарских часах. Или на лыжах на худой 
конец. Все эти спустя сутки рождающиеся 
поразительно неуместные шуточки, смайлики 
и оборона в стиле «сам дурак» (рассказы о «по-
купке» и подвозе детей, стоимости кроссовок 
Навального и прочие истеричные реакции) 
ничего, кроме раздражения, не вызовут.

Еще пару лет назад власти могли спа-
сти ситуацию популярными темами Крыма, 
Донбасса и Сирии. Сегодня все это — старые 
дрожжи. Цена этих конфликтов и в денежном 
выражении, и особенно в жизнях погибших 
людей значительно превосходит оказывае-
мое на население влияние. Фактор Крыма 
завершен. Будет ли пролонгирован эффект 
— вопрос. Неужели кто-то всерьез верит, что 
после трех лет снижения всех экономических 

показателей, после того, как люди стали те-
рять по 6% реальных располагаемых дохо-
дов в год и ежегодно снижают потребление 
продуктов питания на 9% в год, их возможно 
отвлечь приевшимися несменяемыми лицами 
в телевизоре, которые обсуждают то Украину, 
то Америку, то Сирию? Увы, говорящие голо-
вы в телевизоре управлять пищеварением 
не умеют. Да и продуктами холодильник не 
наполнят.

Будут ли новые темы, которые смогут 
сплотить население, отвлечь от пустоты хо-
лодильника, забыть про выходы на улицы? 
Сейчас ситуация с благосостоянием насе-
ления настолько плоха, что отвлечь, как бы 
страшно это ни звучало, может только одно 
— большая война. Война, которую Россия не 
потянет. Пусть нам рассказывают, что наши 
47 млрд долларов военных расходов — это 
примерно то же самое, что 650 млрд у США, 
несколько сотен у Китая и НАТО, разница в 
оснащении очевидна. И главное отличие в том, 
как сильно скажется открытое противостояние 
на экономике страны. И несмотря на это шан-
сы избежать войны исчезающе малы. Война 
— единственное, что может моментально 
остудить горячие головы недовольных. Есть, 
конечно, вариант, при котором власть начнет 
работать на благо своих граждан, проводить 
реформы и стремиться к росту благосостоя-
ния. Только пока что-то не заметно, чтобы и 
федеральная, и региональная власть была 
способна на такие шаги. Как раз их внутриэ-
литные «фантомные боли» пока оказались куда 
сильнее, чем у нового поколения общества. 
Те же катания на лыжах и демонстративное 
молчание — признак нарастающего страха 
власти. Правда, увы, все больше за свои «со-
ломинки» в виде должностей и регалий, чем 
за страну, которую нужно спасать.

Даже обидно, что Кремль действует так 
неуклюже и недальновидно, ведь на руках 
имеются неплохие карты, с которыми можно 
рассчитывать на благоприятный исход: это 
мощная поддержка и доверие к главе государ-
ства на всех уровнях, немалые золотовалют-
ные запасы (да даже Резервный фонд вопреки 
ожиданиям не исчерпан), нефть по приличной 
цене, пока еще не отчаливающий массово к 
чужим берегам креативный класс — читай, 
возможность влиять на настроения через КВН 
(по крайней мере, НАТО так заявляет), да и 
мозговитый в целом русский народ, в конце 
концов. Как говорится, голь на выдумки хитра. 
Но власть перестаралась с зачисткой поли-
тического пространства, оставив там одного 
Навального. Это как организм, проживший в 
стерильных условиях, лишается иммунитета и, 
попадая в реальные условия, тут же начинает 
хворать. Оппозиция, подготовленная Кремлем 
в лице Жириновского, Явлинского и Зюганова, 
сама по себе настолько стерильна, что никак 
не способствует выработке иммунитета.

Что же в итоге делать для того, чтобы 
сохранить страну? А сейчас вопрос должен 
стоять именно так. Иначе растащат ведь, 
сами не заметив. Очевидно же, что демон-
стративными посадками не обойтись. Да и 
кого сажать, школьников? Судить детей за 
то, что ими никто не занимается? Судить за 
отсутствие молодежной политики?

Время на исправление ситуации еще есть. 
Может, год, может, два или три, но есть. Деньги 
тоже есть. И Росгвардия. Но нет политической 
воли, а есть страх, что решение пойти навстре-
чу людям обернется опасностью столетней 
давности. Шанс такого поворота, может, и 
есть, но, чтобы его полностью исключить, 
следовало подумать об этом раньше. А наше 
правительство вечно в стиле героини Скар-
летт О′Хара: ах, я подумаю об этом завтра… 
только с поправкой на образ разжиревшего 
русского барина, которому народ — как мухи 
в стакане компота.

Царь в 1906 году запустил реформы Сто-
лыпина и этим выгнал из страны тех револю-
ционеров. Мы же сотворили майские указы, 
Крым и Донбасс с Сирией. И этим сплотили 
общество. Это временная и обманчивая пилю-
ля, дающая лишь отсрочку для оперативного 
вмешательства. Теперь нужно либо забирать 
не только Крым, либо использовать время на 
вычистку рядов ворья, грабящего страну и 
совсем уж оборзевшего в этом закрутившем 
их потоке вседозволенности. И запускать 
реформы, а не отмалчиваться в телевизоре, 
заполняя эфир международной политикой 
или рассказами о том, что «и Аляска могла 
бы быть нашей»…

Права на ошибку нет. Любая ошибка — 
путь к войне и потере страны и ближайшего 
комфортного будущего для людей.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

СКОЛЬКО ВРЕМЕНИ ОСТАЛОСЬ У КРЕМЛЯ
Навальный запустил обратный отсчет

СЕГО ДНЯ
стр. 
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Задержанный на митинге 
подросток: «Я проснулся 
реальным героем»
На крупнейший за последние годы 
митинг оппозиции против коррупции по 
всей стране вышло рекордное количе-
ство несовершеннолетних детей. В по-
недельник пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков заявил, что подростки 
приходили на Тверскую потому, что им 
сулили «некоторые награды» за участие 
в протестах, очевидно, имея в виду де-
нежное вознаграждение. В одной только 
столице полиция задержала на митинге 
46 несовершеннолетних. Корреспон-
дент «МК» поговорил с одним из ребят и 
выяснил, что на самом деле заставило 
школьников принять участие в протест-
ной акции.

Сергей (имя изменено по просьбе подростка), 
ученик 10-го класса одной из московских школ, 
пришел на митинг вместе с двумя друзьями того 
же возраста. Кроме того, на следующий день по-
сле мероприятия ребята узнали, что на Тверской 
26 марта было еще несколько их знакомых под-
ростков. Но ни про какие деньги за участие никто 
из ребят не слышал.

— Как вы с друзьями узнали про митинг и по-
чему решили прийти на него? Вы поддерживаете 
Навального?

— На самом деле политикой мы особо не 
интересовались. Про Навального тоже не так-то 
и много знали. Лично мне друг кинул ссылку из 
Ютуба на фильм про Димона. После этого мы стали 
обсуждать эту тему в соцсетях. Фильм реальный, 
после него сразу ясно, почему народ живет бедно. 
На самом деле желающих прийти на Тверскую 
среди моих знакомых было много, но кто-то по-
ленился, кто-то уехал куда-то на каникулы… Одна 
моя знакомая девочка точно не пришла из-за того, 
что у нее папа на госслужбе где-то работает. При 

этом другого моего знакомого по даче на митинг 
позвали сами родители, которые туда шли.

— Почему именно тебя задержала 
полиция?

— Под горячую руку, видимо, попался. Снача-
ла мы вышли из метро «Белорусская» и пошли вниз 
к Пушкинской площади, там мы решили задержать-
ся, так как основная масса народу около памятника 
собиралась. На площади меня достаточно быстро 
и сцапали. Никаких плакатов я в руке не держал; 
кроссовки висели на шее у друга (я не нашел при-
личных), но его не тронули. Единственное, у меня 
на рюкзаке брелок болтался в виде желтой уточки, 
да и я оказался рядом с мужиком, который достал 
плакат большой с Димоном. Вместе с ним меня 
и повязали. Друзья и другие люди пытались нас 
отбить, но не вышло.

Сейчас я даже рад, что попался, — проснулся 
настоящим героем. Один друг с митинга мне зави-
дует чуть-чуть, что не его забрали. Все знакомые в 
соцсетях тоже считают, что я теперь знаменитость. 
Но главное — в том, что много народу вышло; 
власть реально боится, иначе не было бы столько 
полиции и задержаний.

— Что происходило после задержания? 
Как вели себя сотрудники ОВД? Что родители 
сказали?

— Ничего особенного не было, нас собрали в 
автозак (кроме меня там было еще два школьника, 
один — как я, другой — из 9-го класса, и много 
взрослых мужчин), отвезли в одно из центральных 
ОВД. Я не видел, чтобы кого-то особо били, — так, 
матерились только. Мне показалось, что в глубине 
души некоторые полицейские нас, может, и не 
осуждали, просто злились, что им такая работа 
сегодня досталась. Потом я сидел часа три в «обе-
зьяннике», пока меня не забрал отец. Меня отец 
особо не ругал, просто сказал, что мы зря стояли 
долго на Пушке, — Навальный же просил просто 
сделать круг по Тверской.

— Ты не боялся, что твой поход на ми-
тинг может сказаться на учебе, повлия-
ет на поступление в институт или карьеру 
родственников?

— На родственников, думаю, не повлияет: 
они все работают в коммерческих структурах. В 
школе как отнесется администрация — пока не 
знаю, на нее могут надавить, чтобы с участниками 
протестов провели работу. Но классный руково-
дитель у нас что надо, поступок такой поймет. А 
поступление в институт, надеюсь, все же будет 
зависеть от баллов ЕГЭ, а не от похода на митинг. 
Я ж не хулиганил, не дрался, просто вышел как 
все, чтобы показать свое несогласие. Сейчас у 
нас активная переписка по поводу всего этого в 
соцсетях идет — все говорят, что на следующий 
митинг обязательно тоже придут. 

Комментарий специалиста
Людмила Подерина, подростковый 

психолог:
«У вопроса, почему подростки стали больше 

интересоваться политикой и выходить на митин-
ги, на мой взгляд, есть два ответа. Во-первых, 

фильмы о коррупции и информация о митингах 
стали активно распространяться в соцсетях, где 
в данный момент очень много времени проводит 
именно подростковая аудитория. Для современ-
ной молодежи события, которые набирают огром-
ное количество лайков и просмотров в соцсетях, 
считаются крайне важными. И они сами пытаются 
поучаствовать в подобных событиях, чтобы по-
чувствовать себя крутыми в своей среде. Именно 
это произошло и с митингом из-за огромной по-
пулярности фильма Навального.

Вторая причина кроется глубже. Не секрет, что 
огромное влияние на детей оказывают родители, 
их воспитание. Родителям нынешних подростков 
в среднем 37–42 года, среди этой группы людей 
очень много тех, кто скептически относится к ны-
нешней власти. Большая часть из них поддержива-
ла «болотные» протесты в 2012-м. Сейчас эти люди, 
возможно, сами и не очень верят в силу митингов 
оппозиции, но, несомненно, много говорят о них, 
в том числе и в присутствии своих детей».

Светлана ЦИКУЛИНА.

Свидетели говорят, что среди 
задержанных было много 
случайных прохожих
Среди задержанных на несанкциониро-
ванном митинге была и писатель Елиза-
вета АЛЕКСАНДРОВА-ЗОРИНА. Специ-
ально для «МК» она сделала репортаж из 
стен ОВД.

Я приехала через полтора часа после начала 
акции. Без особой надежды, что там будет что-то 
интересное. Скорее, из писательского любопыт-
ства. Я помню, как сошли на нет митинги 2012 года, 
как у выходивших на акции протеста угасал огонь в 
глазах и появлялась тоскливая обреченность: «Вы-
ходить бесполезно, ничего не изменится». Многие 
из этих людей за последние пять лет уехали из 
России или перестали интересоваться политикой. 
Так случилось со всеми моими друзьями, бывшими 
со мной на Болотной и Сахарова. Они по-прежнему 
удручены происходящим в стране, но они уже не 
верят, что в их силах что-то изменить. 

Но вчера на Пушкинской была «новая Болот-
ная». Пришло много очень молодых, в основном 
студентов и даже подростков. Трое мальчишек, 
показывая на стоящего в толпе человека, закри-
чали: «О, это наш препод по философии!» Были 

родители с детьми. Была седовласая бабушка с 
внуком, рассказывающая шестилетнему мальчику, 
зачем все вышли на улицу и чего хотят. Люди были 
без транспарантов (только у некоторых висели 
на плече кроссовки, «как у Димона»), никто не 
выкрикивал лозунгов, все вели себя спокойно, 
против полиции не было провокаций. В любой 
европейской стране такой митинг посчитали бы 
мирным и малоинтересным. 

У памятника Твардовскому студенты прята-
лись от Нацгвардии, затем устроили гайд-парк: 
спорили между собой о политике, о том, как можно 
изменить ситуацию в стране, какой государствен-
ный строй выбрать. У памятника Пушкину цитиро-
вали «Во глубине сибирских руд». На постаменте, 
в ногах у поэта, кто-то положил распечатку слов 
«Вставай, страна огромная!». Разве может быть 
плохим митинг, в котором участвуют Пушкин с 
Твардовским?

Задерживали ни за что. ОМОН и Нацгвардия 
выстраивались в цепь и зачищали площадь, на-
пирая на толпу. В какой-то момент бросались, как 
коршуны, на людей и под крики «позор!» волокли 
какого-нибудь «счастливчика» в автозак. 

Меня арестовали в тот момент, когда я стояла 
у Пушкина и снимала происходящее.

Типичный разговор журналиста и полицей-
ского на митинге выглядит так:

— Вали отсюда!

— Я журналистка.
— Мне плевать.
— А как же закон о СМИ?
— На него мне тоже плевать.
В автозаке нас было 24 человека. Пятеро 

несовершеннолетних, много студентов. Кто-то 
из ребят попал случайно: один пятнадцатилет-
ний парень ждал друга у «Макдональдса», другой 
вышел из метро и угодил в объятия Нацгвардии. 
До вчерашнего дня они наверняка не задумыва-
лись о политике. Но теперь власть сама толкнула 
их в объятия протестного движения. Эти ребята 
отныне знают: их могут схватить ни за что и про-
держать до утра в отделении, обращаясь как с 
преступниками.

А вот шестнадцатилетняя Настя оказалась 
самой активной пассажиркой нашего автозака, 
много говорила о политике, спорила с омонов-
цами, оспаривая незаконное задержание. Когда 
я в первый раз в своей жизни вышла на акцию 
протеста, Настя под стол пешком ходила. Когда 
случилась Болотная, она училась в пятом классе. 
Но вот она уже на митинге, у нее есть гражданская 
позиция и четкое понимание, в какой стране она 
хочет жить, а в какой нет. На вопросы об эмиграции 
Настя страшно возмущалась: «Я патриотка! Я хочу 
жить в России!» 

Были и случайные прохожие. Например, грек 
Мильтиадис, который отдыхал в «Известия Hall», 
где проходил вечер греческой музыки. Он вышел 
покурить без документов и верхней одежды, с пач-
кой сигарет и гардеробным номерком в кармане. 
О митинге Мильтиадис узнал уже в автозаке, а 
из отделения вышел только под утро. Или про-
стой работяга Антон, который проходил мимо и 
решил поглазеть, как вообще выглядит митинг. 
Пока нас везли в отделение (а ехать пришлось 
долго — до «Юго-Западной»), он спрашивал по-
лицейских: «Мужики, вы чё, а? А чё такое, мужики? 
Чё случилось-то?» К утру, потаскавшись по каби-
нетам оперативников и следователей, думаю, он 
понял, что случилось.

В отделении нас держали до пяти утра. За 
это время двоим взрослым стало плохо, так что 
вызывали «скорую» прямо в отделение, а дво-
им подросткам, наоборот, хорошо — они успели 
влюбиться. За 11 часов мы все познакомились, 
подружились, рассказали свои истории. Вот неко-
торые из них. Молодой инженер-строитель не смог 
защитить диссертацию, потому что на проведение 
научного испытания у государства нет для него 
денег. Предприниматель-дальнобойщик начал 
участвовать в акциях протеста после введения 
системы «Платон». Литератор стал активистом-
экологом, когда рядом с его дачей в Дивноморском 
перекрыли все берега — там построили, как гово-
рит народ, резиденцию патриарха и «дачу Путина» 
(никто пока не знает точно, кому она принадлежит). 
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Никита ИСАЕВ, директор Института актуальной экономики, 
лидер движения «Новая Россия»

Столетие революций — Февральской 
и Октябрьской — мы отмечаем правильно. 
Заканчивается всего лишь третий месяц 
17-го года, 7 ноября еще впереди. История 
повторяется? 

Бунт детей против отцов — знакомая тема. 
Эти 17-летние используют «голубой экран» как 
подставку для цветов. Для них телевизор — это 
краткое сообщение о монголо-татарском иге. 
Или о царе Горохе. Это вообще отстой. 

Для них люди из телевизора (они же люди 
власти) — старые деды из-за стенки, не более. 

На них знаменитое путинское обаяние вообще 
не действует, никак. Наоборот, действуют 
мемы, «жабы» из Интернета. 

Это обычное дело, просто подошел цикл, 
возрастной. Человеческий, общественный, 
страна опять сбрасывает кожу. Новые техно-
логии нельзя ни остановить, ни закрыть, даже 
в Китае. Новые технологии — это то самое 
новое мышление (с ударением на буквы «ы»), 
о котором говорил Горбачев 30 лет назад. 

Зомбоящик на них не действует абсолютно. 

Зато действует Алексей Навальный. Что им 
нужно? Образ действия, модель развития, 
вертикальный лифт? Или просто движуха. 

После заморозков страна течет и превра-
щается в оттепель — ничего нового. В августе 
91-го это было в последний раз, мы отлично 
помним. А эти, 17-летние, и не родились еще. 
Они всю жизнь прожили при Путине, их жизнь 
— это Путин. 

Это было бы замечательно, если б не было 
так грустно. Грустно от того, что Россия по сути 

за столетия не изменилась. Грустно, потому 
что легальный способ передачи власти так и не 
создан. Как не созданы и реальные институты 
власти, те самые сдержки-противовесы. Ну да, 
зачем нам эти западные циничные игрушки, у 
советских собственная гордость. Грустно, что 
просто уйти от власти для многих кремлевских 
небожителей нереально. И они будут драться: 
за себя, за свое положение, за свой статус, за 
свою коррупцию, за то, чтобы не оказаться «на 
гильотине». А если проиграют, то похоронят 
вместе с собой и всю страну. 

Когда это началось в демократической 
России? 1996 год, президентские выборы. 
Если бы победил Зюганов (а он на самом деле 
победил!), то, возможно, мы бы создали но-
вую традицию, и передача шапки Мономаха 
и царского жезла превратилась бы в обычную 
передачу эстафетной палочки — простенько, 

но со вкусом. Но тогдашним олигархам и ме-
диократии было что терять. Поэтому они по-
ставили на Ельцина. Только на Ельцина. 

Зато теперь нынешних от известной кор-
рупции за уши не оттащишь. Они прекрасно 
поураганили и в 90-е, и в нулевые, ураганят 
и сейчас. В России коррупция всегда была 
национальной идеей, сегодняшнее время не 
исключение. Без коррупции как смазывающе-
го, связывающего материала разваливается 
страна, и никакой Ли Куан Ю со своим Синга-
пуром нам здесь не указ. 

Проблема заключается в том, что Сурков, 
скорее всего, прав: у нас возможна только 
суверенная демократия. Такая разномастная, 
разнорелигиозная страна с известными авто-
номными анклавами не может управляться по 
западноевропейским или американским лека-
лам. Еще немного, и я вместе с главой Крыма 

Аксеновым и с персонажами фильма «Иван Ва-
сильевич меняет профессию» закричу: «Царя! 
Царя!», поэтому вовремя замолкаю. 

В этом смысле для России стремление — 
всё, цель — ничто. Ибо, достигнув западных 
свобод, Россия распадается. Тогда нам просто 
надо будет отпустить национальные респу-
блики в свободное плавание (при первом же 
шухере они нам сразу помашут ручкой, как при 
распаде СССР) и строить уже цивилизованную 
страну всего лишь на сильно обрезанной Ев-
ропейской части РФ. 

Поезд под названием «Россия» опять при-
ближается к своему тупику. У совсем молодых 
стилистические разногласия с этой «советской 
властью». Люди в возрасте будут ждать прика-
за от новых (старых?) победителей. Власть за 
свои дворцы костьми ляжет. Проклятые вопро-
сы: кто виноват и что делать? Жить. Пока. 

РЕПЛИКА
Александр МЕЛЬМАН, 

обозреватель
РОССИЯ СБРАСЫВАЕТ КОЖУ
Что нам делать после событий на Тверской? 

 

Союз журналистов Москвы требует от 
правоохранителей разъяснений в связи 
с задержаниями работников СМИ на про-
шедшей 26 марта акции протеста. Свое 
возмущение по этому поводу выразил 
председатель союза, главный редактор 
«МК» Павел Гусев: «Это первая акция, ког-
да журналистов задержали». По словам 
Гусева, блюстители закона нарушили 
достигнутые ранее договоренности о 
взаимодействии журналистов и правоо-
хранительных органов.

 Соответствующее обращение будет направ-
лено на имя начальника ГУ МВД по городу Москве. 
В известность будет поставлен также министр 
внутренних дел России, пообещал Павел Гусев. 
Кроме того, руководству московской полиции 
будет предложено встретиться с президиумом 
Союза журналистов Москвы, чтобы обсудить 
сложившуюся ситуацию и напомнить об имею-
щихся договоренностях. «У Союза журналистов 
Москвы есть соглашение с ГУВД о специальной 
аккредитации журналистов, которые работают на 
массовых мероприятиях, — говорит Гусев. — Но-
вое руководство столичной полиции или не знает 
о нем, или почему-то его проигнорировало».

Речь идет о «Меморандуме о принципах 
взаимодействия средств массовой информации 
и правоохранительных органов во время прове-
дения массовых публичных мероприятий в городе 
Москве», заключенном в апреле 2010 года. Ме-
морандум подписали глава Союза журналистов 

Москвы Павел Гусев и руководитель управления 
информации и общественных связей столичного 
ГУВД Виктор Бирюков. 

Согласно этому документу, в целях иденти-
фикации журналистов, освещающих массовые 
мероприятия, столичная полиция оформляет и 
выдает редакциям СМИ «карточки безопасности», 
которые в дальнейшем используются журнали-
стами. Вместе с тем, подчеркивается в меморан-
думе, отсутствие «карточки безопасности» не 
может быть препятствием для осуществления 
журналистом его профессиональной деятель-
ности по освещению публичного мероприятия. 
Журналист обязан при себе иметь редакционное 
удостоверение, а представители иностранных 
СМИ — карточку аккредитации МИД РФ и до-
кумент, удостоверяющий личность.

Кроме того, ГУВД по городу Москве в лице 
управления информации и общественных связей 
обязывается заблаговременно готовить и на-
правлять в редакции СМИ, получившие «карточки 
безопасности», подробную информацию с опи-
санием массового мероприятия, плюс — теле-
фоны сотрудников, которые будут содействовать 
журналистам в ходе этой акции. Те же сведе-
ния журналисты вправе получить у сотрудников 
управления информации и общественных свя-
зей ГУВД непосредственно в месте проведения 

мероприятия. В функции УИОС входит также 
информационная поддержка журналистов, осве-
щающих мероприятие, — путем предоставления 
информации, комментариев и разъяснений, — а 
также разрешение конфликтных ситуаций между 
журналистами и работниками правоохранитель-
ных органов. Кстати, с целью предотвращения 
таковых ГУВД должно проводить регулярные 
инструктажи своих сотрудников, информировать 
о правах журналистов и их опознавательной 
символике — «карточках безопасности» и ре-
дакционных жилетках.

Со своей стороны журналистское сообще-
ство признает недопустимым использование 
статуса журналиста не для освещения публич-
ного мероприятия, а для участия в нем. При вы-
явлении фактов такого рода злоупотребления 
правами журналиста ГУВД направляет в редак-
цию соответствующего СМИ, Союз журналистов 
и Общественный совет при ГУВД информаци-
онное письмо с описанием произошедшего 
инцидента. 

По словам Гусева, ГУВД знало о готовящейся 
акции и не могло не понимать, что средства мас-
совой информации будут ее освещать. Поэтому 
полицейские чины обязаны были известить своих 
подчиненных о том, что журналистов нельзя 
задерживать даже в том случае, если у них нет 
аккредитации, настаивает председатель Союза 
журналистов Москвы. Сотрудникам СМИ в таких 
случаях вполне достаточно иметь при себе жур-
налистское удостоверение.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.

Студент МГУ понимает, что после получения ди-
плома он обречен на офисную работу не по специ-
альности и ипотеку, и это не то будущее, о котором 
он мечтает. Слушая эти истории, понимаешь — да, 
эти люди знали, зачем выходили. 

Полицейским раздали распечатанные про-
токолы, в которых для каждого задержанного было 
написано одно и то же — и для меня, участвовавшей 
в митинге, и для Мильтиадиса, который просто 
покурить вышел. Сотрудники, разделившись на 
«добрых полицейских» и «злых полицейских», на-
чали обработку. Одних запугивали отчислением из 
института, судами, арестом на двое суток. Других 
убеждали быстро подписать «ничего не значащую» 
бумагу и пойти домой спать. Те, кто это сделал, 
по сути, оклеветали самих себя. Мне был оказан 
особый прием. Майор отвел в отдельный кабинет, 
долго «по-свойски» беседовал, сводил покурить. 
«Вы же умная, образованная женщина, — говорил 
он мне, — не то что эта толпа оголтелая…» Оголте-
лая толпа — это пять детей, студенты и случайные 
прохожие, которые ни сном ни духом о митинге.

Ночью в отделение привезли около тридцати 
киргизов. Межэтническая разборка между кирги-
зами и таджиками, драка, поножовщина, кого-то 
убили… Но все полицейские были заняты особо 
опасными преступниками. Для нас и оперативники, 
и следователи, и Следственный комитет. Для участ-
ников поножовщины — только один сотрудник. У 
многих были с собой книги: «Опередить господа 
бога» Ханны Краль (о сопротивлении нацистам в 
варшавском гетто), «Тошнота» Жана-Поля Сартра, 
«Справочник геотехника: основания, фундаменты, 
подземные сооружения», биография Столыпина из 
серии ЖЗЛ. Человек, читающий Сартра, гораздо 
опаснее, чем мигрант с ножом? Видимо, да. 

Разговоры о том, что детям платили за участие 
в митинге, смешны и низки. Те, кто распускает эти 
слухи или даже верит в них, считают, что наши дети 
готовы торговать своим будущим. С 2012 года 
у нас выросло новое поколение. Они родились 
при Путине, о 1990-х слышали от родителей, а об 
СССР знают от бабушек и дедушек. Они в том воз-
расте, когда выбирают то, что пафосно именуют 
«жизненным путем». Но сегодняшнее российское 
государство не предлагает им достойного буду-
щего. И они вышли его потребовать. Вчерашнее 
событие не было акцией Навального или акцией 
за отставку Медведева. Это было даже больше, 
чем митинг против коррупции. Нравится власти 
или нет, но в России появились «новые русские», 
молодые, активные, готовые требовать у власти 
то, что она им обязана предоставить, — достойное 
будущее. Кстати, в оцеплении тоже стояли моло-
дые ребята, маленькие, розовощекие, нелепые в 
странном облачении, в котором они комично на-
поминают черепашек ниндзя. Как они относятся 
к митингующим? Чтобы это понять, достаточно 
посмотреть им в глаза. Они на их стороне. Но они 
пока что стоят в оцеплении. Потому что государ-
ство не может им ничего больше предложить. И 
те, кто вышел, они вышли и за них.

Елизавета АЛЕКСАНДРОВА-ЗОРИНА.

НЕ САЖАЙТЕ ЖУРНАЛИСТОВ

ОНИЖЕДЕТИ

БЕЗ МИТИНГА ВИНОВАТЫЕ

Задержанная на 
несанкционированном 
митинге Елизавета 
Александрова-Зорина 
провела ночь в полиции.

Так выглядит «карточка 
безопасности».

Союз журналистов Москвы 
требует от правоохранительных 
органов придерживаться ранее 
заключенных договоренностей
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Эта фотография задержанного 
за плакат с уточкой подростка-
велосипедиста за прошедшие сутки 
уже стала символом массового 
омоложения протеста.



    Сергей ТИХОНОВ

На российских автозаправках 
снова подорожало топливо. Как 
объясняют шутники, когда нефть 
дорожает, цены на бензин растут, 
а когда дешевеет, то повышаются. 
«ЭВ» решил разобраться в при-
чинах этого феномена, а заодно 
выяснить, чего стоит ожидать от 
цен на топливо. 

Слово против факта
В конце прошлого года на топливном рынке 

разразился конфликт между президентом круп-
нейшей частной нефтяной компании Вагитом 
Алекперовым и руководителями Федеральной 
антимонопольной службы (ФАС). Глава компа-
нии заявил в ряде СМИ о росте цен на бензин и 
дизельное топливо в 2017 году на 8–12% из-за 
повышения акцизов. Публичный прогноз очень 
не понравился руководителям ФАС. По мнению 
замглавы ведомства Анатолия Голомолзина, 
подобные заявления могут привести к дис-
балансу спроса и предложения на внутрен-
нем рынке. К тому же, как считает чиновник, 
прогнозы — удел независимых экспертов, а не 
президента крупной компании. В 2017 году ФАС 
ожидала рост цен на АЗС не выше инфляции, 
т.е. на уровне 4%. 

Однако в январе 2017-го, по данным Рос-
стата, цены производителей на автомобильный 
бензин в России выросли в среднем на 2,4%. 
Причем в ряде субъектов Федерации бензин 
подорожал еще больше. Например, в Астра-
ханской области — аж на 8,3%. 

Потребительские цены на топливо выросли 
не так сильно, в разных регионах был отмечен 
рост от 2,6% в Брянской и Ульяновской областях 
до снижения цен на 0,8% в Чечне. В Москве с на-
чала года бензин подорожал в среднем на 2%. 

По отношению к январю 2016 года сред-
ние цены на топливо в РФ увеличились более 
чем на 5%. Причем за указанный период самое 
резкое увеличение произошло именно в январе 

текущего года. В феврале и первой половине 
марта темпы роста несколько замедлились, 
но все равно почти в два раза опережали ожи-
даемые уровни. И это притом что начало года 
для автовладельцев всегда было временем 
стабилизации или падения цен на бензин.

Причины роста цен
По Интернету уже давно ходит шутка: 

когда нефть дорожает, цены на бензин ра-
стут, а когда дешевеет, то повышаются. Если 
серьезно, то цены на нефть оказывают слабое 
влияние на стоимость топлива. Причины по-
дорожания бензина кроются совсем в других 
факторах. «Нефть составляет небольшую часть 
стоимости бензина. Большую часть составляют 
налоги, акцизы и расходы переработчиков. 
К тому же инфляцию и рост тарифов никто не 
отменял», — пояснил эксперт по макроэконо-
мике, доцент кафедры финансовых рынков и 
финансового инжиниринга РАНХиГС Сергей 
Хестанов. 

С ним согласен старший научный сотруд-
ник ИЭ РАН Иван Капитонов: «Причины теку-
щего подорожания следует искать в политике 
налогообложения нефтеперерабатывающей 
отрасли. Не секрет, что в РФ доля налогов в 
цене литра 95-го бензина составляет около 
60%. И неуклонное увеличение налоговой на-
грузки год от года лишь увеличивает этот про-
цент. При этом назвать политику налогообло-
жения ошибочной нельзя. Наши исследования 
однозначно показали, что цена на бензин в 

мире формируется исключительно государ-
ственной политикой налогообложения и слабо 
зависит от факта наличия и добычи нефти и от 
мощностей нефтепереработки».

Однако не все, что хорошо и правильно 
для государственного бюджета, так же хо-
рошо и правильно для автовладельцев. По 
мнению ряда экспертов, рост цен на бензин 
стал следствием перехода на новый этап на-
логового маневра в топливной сфере. Из-за 
повышения налоговых отчислений на добычу 
полезных ископаемых (НДПИ) и пониженных 
таможенных пошлин для нефтяных компаний 
выгоднее экспортировать нефть, чем произ-
водить и продавать бензин на внутреннем 
рынке. 

По оценке аналитиков Vygon Consulting, 
в 2014 году маржа НПЗ в России при цене нефти 
$97,6 была на уровне 6,3%, в 2015 году она упала 
до 1,8%, а в 2017-м сократилась до нулевого 
уровня при цене на нефть около $50 за баррель. 
Эту оценку косвенно подтверждает статистика 
Минэнерго, по которой производство топлива 
в России падает, а экспорт растет. Не случайно 
некоторые крупные отечественные компании под 
благовидными предлогами осторожно предла-
гают законсервировать производство на своих 
российских НПЗ. При этом программа модерни-
зации отечественных НПЗ далека от завершения. 
И ее выполнение в нынешних экономических 
реалиях превратилось для отечественных ком-
паний в большую головную боль. 

Новый налог
В этом году правительство планирует на-

чать переход на новую схему налогообложения 
нефтяной отрасли. Вместо НДПИ будет по-
степенно вводиться налог на дополнительный 
доход (НДД), начисляемый на разницу между 
суммой доходов от продажи ресурсов и за-
тратами на их добычу, а не на всю выручку 
компаний. Однако, по оценке специалистов, 
подобная схема не окажет позитивного влияния 
на стоимость топлива. «Учитывая, что переход 
на НДД планируется постепенный, вероятно, 

что будет какой-то период, во время которого 
стоимость топлива может колебаться раз-
нонаправленно. Однако затем не исключено 
возобновление роста цен», — полагает за-
меститель гендиректора ИК «Финам» Ярослав 
Кабаков. 

С этой оценкой согласен Сергей Хеста-
нов. По его мнению, в результате введения 
НДД автомобильное топливо незначительно 
подорожает. 

Наиболее благосклонно относится к пере-
менам Иван Капитонов: «Из-за низкой доли 
нефти в стоимости бензина переход на НДД, 
скорее всего, на стоимости бензина никак не 
отразится. Значительное положительное влия-
ние может оказать предлагаемый замглавой 
ФАС Голомолзиным гибкий акциз на топливо. 
Утверждение этой инициативы позволило бы 
стабилизировать и даже несколько снизить 
цены на светлые нефтепродукты».

Прогнозы экспертов
За первые два с половиной месяца теку-

щего года рост потребительских цен составил 
около 1,5–2%. А впереди плановые ремонты 
НПЗ в разных регионах, а также дачный сезон, 
когда спрос на бензин традиционно растет. 
Таким образом, ожидать стабилизации цен на 
автомобильное топливо в ближайшем будущем, 
к сожалению, не приходится. 

Большинство экспертов сходится на том, 
что рост ценников на АЗС все же «обгонит» ин-
фляцию. «На текущий момент ожидается сезон-
ное повышение цен, а в целом за год, скорее 
всего, темпы роста цен могут превысить инфля-
цию. Причем, скорее всего, в первую очередь 
это будет происходить на несетевых АЗС, т.к. их 
сложнее контролировать. В то время как крупные 
ВИНК (вертикально интегрированные нефтяные 
компании. — С.Т.) имеют более широкие воз-
можности для получения прибыли», — считает 
Иван Капитонов. 

Сергей Хестанов также предрек рост цен 
немного выше инфляции. Более осторожно вы-
сказался Ярослав Кабаков: «Вероятнее всего, 
в текущем году цены продолжат расти. Вме-
сте с тем не исключены периоды, когда стои-
мость топлива будет стабилизироваться как 
по отдельным видам топлива, так и в некоторых 
регионах».
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Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

— На минувшей неделе мы наблюдали пер-
вую серьезную коррекцию глобального рынка 
акций после победы Трампа на выборах в США. 
Ранее рынок закладывал в цены только позитивные 
факторы, практически игнорируя существующие 

риски. Но возникновение опасений того, что Трам-
пу не удастся провести через Конгресс часть сво-
их предвыборных обещаний, стало для рынка 
«холодным душем». Впрочем, после длинного 
ралли желание инвесторов зафиксировать часть 
прибыли вполне закономерно. 

Правда, у нас совершенно нет уверенности в 
том, что инвесторы будут откупать эту коррекцию. 
Против роста фондового рынка играют фундамен-
тальные факторы: экономика США находится на 
пике делового цикла, и в будущем мы можем уви-
деть замедление роста. Плюс к этому ФРС сейчас 
проводит ужесточение монетарной политики, что 
также снижает привлекательность инвестиций в 
американский рынок. 

А вот российский рынок, наоборот, выглядел 
лучше других. После сильной коррекции в начале 
года желающих дальше продавать российские 
акции не много. А вот количество желающих купить 
по более привлекательным ценам стало гораздо 
больше. Поэтому сейчас неплохой момент для 
входа в российские акции, причем как в защитные 
дивидендные истории, так и в индексные имена. 

Андрей ШЕНК,  
аналитик  
УК «Альфа-Капитал»:
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— Основной особенностью поведения ру-
бля на прошедшей неделе было продолжение 
его укрепления вопреки негативной динамике 
цен на нефть. Хотя цена барреля марки Brent 
пробивала на неделе $50, пара доллар-рубль 
закрыла неделю ниже 57. Цена Brent в рублях 
опустилась ниже 2900, при условной норме в 
3300. Таким образом, переоцененность рубля к 
нефти усилилась, что негативно для пополнения 
бюджета РФ. 

В минувшую пятницу Банк России понизил 

ставку на 0,25% — до 9,75%, после чего укрепле-
ние рубля продолжилось. Хотя обычно ставка 
снижалась на 0,5%, в данном случае ЦБ принял 
такое решение. С одной стороны, в условиях 
чрезмерного укрепления рубля и, по словам того 
же ЦБ, «замедления инфляции более быстрыми, 
чем ожидалось, темпами», можно было бы уже и 
быстрее снижать ставку. С другой стороны, учи-
тывая позицию Президента РФ, высказавшегося 
16 марта на съезде РСПП за крепкий курс рубля, 
«необоснованное преждевременное снижение 
ставки» считается нежелательным. Тем более что 
есть риски дальнейшего падения цен на нефть 
ниже $50 за баррель. И в этом случае рубль уже 
вряд ли сможет удержаться. Главная причина, по 
которой мы считаем, что нефть может пойти ниже 
$50, — спекулятивная. Логика тут очень простая: 
нефть — актив волатильный, с декабря нефть 
стояла в узком диапазоне $54–58 за баррель, 
произошел выход вниз. И уже понятно, что это 
не ложный выход вниз, поскольку фундамен-
тально в отрасли наметились проблемы (рост 
запасов, противоречия внутри ОПЕК). Так что 
наверх глобально, выше $60, уже понятно, что 
нефть пока не пойдет. Соответственно, если куда 
идти сильно, то только вниз, к $48–46 за баррель. 
В коррекции цены нефти на $10–12 от максимума 
решительно ничего необычного не будет, в этом 
случае вполне реально увидеть 62–63 рубля за 
доллар в ближайшие один-два месяца.

Алексей МИХЕЕВ,  
аналитик 
инвестдепартамента ВТБ24:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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ИНФЛЯЦИЯ НЕ БЕНЗИНОВАЯ

ЦБ ОТКРЫЛ СЕЗОН СНИЖЕНИЯ СТАВОК
Что заявил и о чем умолчал регулятор?

    Николай ВАРДУЛЬ, главный 
редактор «Финансовой 
газеты», специально для «ЭВ».

Дождались. Теперь ставка Банка 
России 9,75% вместо прежних 
10%. Правда, накопленная с на-
чала года инфляция всего 4,3%. 
Но хочется считать, что лед тро-
нулся. Тогда продолжим цитату 
из классиков: кто же командует 
парадом?

Ответ на первый взгляд очевиден — ко-
нечно, ЦБ. Хотя еще совсем недавно казалось 
не так. Напомню интригу, которая предше-
ствовала решению совета директоров Банка 
России, принятому 24 марта. 15 марта ди-
ректор департамента денежно-кредитной 
политики Центробанка Игорь Дмитриев 
заявил, когда этого от него никто не ждал, 
что регулятор может рассмотреть снижение 
ключевой ставки уже в марте. 

Главный аргумент снижения ставки в 
изложении самого Банка России звучит так: 
«Инфляция снижается быстрее, чем прогно-
зировалось. По оценке за первые двадцать 
дней марта, годовые темпы прироста потре-
бительских цен сократились до 4,3%, с 5,0% 
в январе 2017 года. В феврале продолжилось 
замедление роста цен по всем основным 
группам товаров и услуг, а также снижение 
показателей месячной инфляции с исклю-
чением сезонности».

Но если бы все зависело исключительно 
от темпа инфляции, в заседании совета ди-
ректоров ЦБ не было бы нужды. Справился бы 
робот. Решение по ставке политическое. В том 
смысле, что, принимая его, нужно учитывать 
массу факторов. Главные — ситуация в эконо-
мике, внешняя среда и ее изменения.

Что внутри? Банк России заявляет: «Вос-
становление экономической активности про-
исходит быстрее, чем ожидалось. По оценкам, 
ВВП увеличивается в поквартальном выра-
жении со II квартала 2016 года, и в дальней-
шем положительная динамика сохранится. 
В январе–феврале 2017 года продолжился 
годовой рост промышленного производства 
(с исключением календарного фактора), по-
степенно восстанавливается инвестиционная 
активность».

Очень спорное утверждение. Росстат, 
подводя итоги февраля, показал другую 
картину. Производство промышленной 
продукции в России за первые два месяца 
2017 года не выросло, а снизилось на 0,3% 
в годовом измерении. Да, конечно, 2016 
год високосный и лишний день приходится 
на февраль. Но все равно получается, что 
промышленность из стагнации не вышла. 
Где более быстрое восстановление экономи-
ческой активности? Какая инвестиционная 
активность? К тому же в феврале, несмотря 
на январскую выплату каждому пенсионеру 
5 тысяч рублей, розничный оборот снизился 
на 2,6%. Потребительский спрос не вос-
станавливается. Все совсем не так, как в 
заявлении ЦБ.

А теперь вопрос: какой ситуации больше 
соответствует снижение ставки — когда все 
и так становится все лучше или когда налицо 
пробуксовка экономики? Ответ: спотыкаю-
щаяся экономика — это призыв к снижению 
ставки. ЦБ или сам его услышал, или ему 
помог это сделать президент.

А что извне? Речь идет, конечно, о неф-
ти. Банк России с возросшим оптимизмом 
прогнозирует цены на нефть. Уже в базовом 
сценарии, который сам регулятор называет 
консервативным, теперь на 2017 год значат-
ся не прежние $40, а $50 за баррель нефти 
марки Urals. Есть у ЦБ и сценарий с ростом 
цены на нефть. В нем среднегодовая цена 
барреля нефти марки Urals в 2017 году под-
нимается до $55. Суть в том, что поддержка 
рубля перекладывается на прогнозируемый 
рост цен на нефть. А раз так, у ЦБ развязаны 
руки в снижении ключевой ставки. 

Так что соавтор решения о снижении 
ставки — нефтяная конъюнктура. Строго го-
воря, именно она командует парадом. 

Рубль, тут Банк России прав, активнее 
реагирует не на снижение, к тому же пока но-
минальное, его ставки, а на движение нефтя-
ных котировок. Расчет пока оправдывается.

Но если экономика России продолжит 
колебаться около ноля, то на фоне тренда 
к росту ставки ФРС США и 
«второй волны сланцевой 
революции», которую ожи-
дает Международное энер-
гетическое агентство, рублю 
точно не поздоровится. 

Нефтяникам РФ выгоднее 
экспортировать нефть, 
чем производить  
и продавать топливо 
на внутреннем рынке: 
доля налогов на добычу 
полезных ископаемых,  
на добавленную стоимость 
и акцизов в стоимости 
бензина АИ‑95 в РФ 
составляет 60%.  
В США этот показатель  
не превышает 22%.

Почему на АЗС снова подорожало топливо?

Где самый дорогой  
бензин АИ‑95 в РФ?
№ Город Цена 1 л
1 Анадырь 56,00 руб.
2 Якутск 49,77 руб.
3 Магадан 48,06 руб.
4 Петропавловск-Камчатский 46,73 руб.
5 Южно-Сахалинск 45,59 руб.
6 Нарьян-Мар 43,77 руб.
7 Симферополь 43,59 руб.
8 Майкоп 41,32 руб.
9 Ставрополь 41,22 руб.
10 Севастополь 41,14 руб.

По оценке Росстата.
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— На прошлой неделе Госдума приняла зна-
ковое для всех российских инвесторов решение. 
В среду, 22 марта, парламентарии одобрили в 
третьем, окончательном чтении законопроект, 
освобождающий граждан от уплаты подоход-
ного налога на прибыль, полученную ими при 
вложениях в рублевые корпоративные облига-
ции российских эмитентов. Ранее такие льготы 
предусматривались только для физических лиц — 
покупателей государственных облигаций (ОФЗ), 
теперь еще и на тех, кто вкладывает средства в 
бумаги частных корпораций.

Это действительно крайне важное реше-
ние, причем по целому ряду причин. С точки 
зрения компаний-эмитентов такая новация даст 
им возможность более эффективно привлекать 
напрямую средства частных инвесторов, минуя 
банки-посредники — и, соответственно, не платя 
им комиссионные. Что будет способствовать 
развитию экономики.

Но, главное, это открывает совершенно 
новые перспективы для самих частных инве-
сторов. Новый налоговый режим приравнивает с 
фискальной точки зрения облигационные займы 

к банковским депозитам. А у облигаций в ны-
нешней рыночной ситуации доходность бывает 
существенно выше, чем у банковских вкладов. 
Строго говоря, выше она и по государственным 
бумагам, купонные выплаты по которым и ранее 
не облагались подоходным налогом, но только 
если сравнивать со ставками по депозитам в 
крупнейших банках. А вот по корпоративным 
бумагам доходности, как правило, выше, чем по 
вкладам в банках далеко не первого десятка.

Теперь частным инвесторам можно не 
вдаваться в тонкости налоговой арифметики, 
а просто сравнивать доходности корпоратив-
ных облигаций с соответствующими ставками 
по банковским вкладам. Безусловно, следует 
учитывать, что в отличие от ОФЗ — да и от тех 
же банковских вкладов — корпоративные обли-
гации не гарантированы государством. С другой 
стороны, трудно представить, что наше государ-
ство допустит банкротство таких компаний, как, 
например, «Роснефть» или РЖД. Лично я оцени-
ваю надежность таких эмитентов примерно на 
том же уровне, как и надежность как заемщика 
Российской Федерации.

Поэтому на месте вкладчиков я бы крепко 
задумался: зачем нести деньги на депозит в 
крупный и надежный госбанк с государственным 
участием, когда можно купить облигации этого 
кредитного учреждения и получить по ним более 
высокий доход? Правда, следует помнить, что 
облигации, как и любой рыночный инструмент, 
могут время от времени довольно резко деше-
веть или дорожать — в зависимости от рыночной 
конъюнктуры. 

Поэтому для минимизации рыночных рисков 
консервативным инвесторам лучше покупать 
облигации с расчетом держать их в инвестици-
онном портфеле до погашения, когда эмитент 
гарантированно выплатит их номинальную стои-
мость. Что сделает такие вложения еще более 
похожими на банковские вклады. Напомню, при 
досрочном отзыве депозитов вкладчики в аб-
солютном большинстве случаев также теряют 
причитающиеся им проценты.

Ярослав КАБАКОВ, 
заместитель гендиректора 
АО «Финам»:

ОБЛИГАЦИИ

РИТЕЙЛЕРЫ
ОБЫГРАЛИ 
ИНФЛЯЦИЮ

  Владимир ДРОЗДОВ

Не секрет, что в конце зимы про-
дукты питания в нашей стране на-
чинают дорожать. Однако некото-
рые мультиформатные торговые 
сети эту традицию нарушают. «МК» 
решил разобраться в причинах 
этого явления. 

В начале весны эксперты зафиксировали 
новый скачок цен на фермерских рынках и в 
магазинах шаговой доступности. Особенно за-
метно прибавили в цене овощи и фрукты. Но 
отдельные продуктовые ритейлеры, наоборот, 
продолжили снижать цены. Например, по итогам 
последнего месяца зимы средняя стоимость про-
днабора в торговой сети «Пятёрочка» для Евро-
пейской части России, Урала и Сибири составила 
3536 руб. Для сравнения, проднабор Росста-
та стоил на 6% дороже (3745 руб.). В Санкт-
Петербурге средний набор ритейлера стоил 
4079 руб., а набор Росстата оказался дороже 
на 10% — 4531 руб. В Москве набор по средним 
ценам «Пятёрочки» оценивался дешевле анало-
гичного набора Росстата уже на 17% (3769 руб. 
против 4539 руб.). 

 Как пояснили представители сети, на ди-
намику цен в московских магазинах «Пятёрочка» 
повлияло несколько факторов. Во-первых, в конце 
зимы у российских поставщиков истощились 
запасы качественного российского картофеля, 
не требующего ручной переборки, поэтому его 
средняя закупочная стоимость возросла. Во-
вторых, в феврале в столичных магазинах ритей-
лера завершилась промоакция на ряд товаров 
в категории «рыба мороженая неразделанная» 
и средняя цена на такую рыбу увеличилась. Но 
при этом в феврале значительно дешевле, чем в 
среднем по столице, в «Пятёрочке» стоили кури-
ные яйца, так как наиболее популярная товарная 

позиция в этой категории товаров участвовала в 
промоакции.

Продажа куриных яиц по промоценам и ди-
намика стоимости отечественного картофеля в 
феврале повлияли и на стоимость проднабора 
«Пятёрочки», рассчитанного на основе цен во 
всех магазинах сети от Смоленской до Кемеров-
ской области. В результате продовольственная 
корзина сети оказалась дешевле корзины Рос-
стата на 6%.

Другие факторы доминировали в городе 
на Неве. В магазинах Санкт-Петербурга в фев-
рале также по сезонным причинам подорожал 
картофель, а питьевое молоко, напротив, стало 
дешевле: местные молочники снизили цены на 
наиболее популярные торговые марки. 

По мнению аналитиков, сетям удается дер-
жать цены «в узде» благодаря трем главным 
факторам: грамотная логистика, широкий ас-
сортимент отечественных продуктов и большие 
обороты, которые дают скидки от производи-
телей. Не случайно в феврале бутылка подсол-
нечного масла в «Пятёрочке» была в среднем на 
29% дешевле среднероссийской цены. На 20% 
у ритейлера были ниже цены на яблоки, горох, 
фасоль, охлажденные и мороженые куры. На 18% 
в сети стоил дешевле сахарный песок, на 16% — 
питьевое молоко 2,5–3,2% жирности и морковь, 
на 14% — пшеничная мука. Рекордсменом по 
средним ценам стал черный перец горошком и 
белокочанная капуста, которые в сети стоили на 
43% и на 27% соответственно дешевле, чем в 
среднем по стране. 

Добавим, что стоимость продовольственной 
корзины по минимальным ценам «Пятёрочки» ока-
залась в 1,5–1,75 раза ниже среднестатистических 
значений. Так, в феврале набор, составленный 
из самых недорогих продуктов «Пятёрочки» в 
категориях, на всей Европейской части России, 
на Урале и в Сибири стоил 1892 руб., 2657 руб. в 
Москве и 2683 руб. в Санкт-Петербурге. 

Почему дешевеют продукты в сетях?
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Принятый власть имущими до-
кумент был направлен на со-
кращение трат производителя 
в процессе доставки своего 
товара на розничные прилавки 

и, казалось бы, подразумевал последующее 
падение цен в розничных сетях. Но россий-
ский потребитель своей выгоды от скидки 
для ритейлеров так и не увидел.

Торговые сети явно не намерены терять 
свою прибыль. И ни экономический кризис, 
ни падение доходов населения не заставят 
их сбросить цену. И поскольку теперь по-
ставщик платит сетям меньше, то розница, 
чтобы компенсировать потери, и увеличила 
стоимость товара на своих полках (торговую 
наценку). 

Председатель Союза потребителей Рос-
сии Петр Шелищ так аргументировал «МК» 
рост стоимости продуктов в сетевых мага-
зинах: «Совершенно понятно, что крупные 
сети не могли бы ежегодно вводить на рынок 
тысячи, а то и сотни магазинов, не заложив 
свои затраты в цену продуктов. Понятно, что 
мы с вами оплатили ввод новых торговых 
точек». Также, по его словам, цена на про-
дукты питания не падает по той причине, что 
покупать их еще продолжают. «Когда же по-
купательский спрос снизится — цены упадут, 
но до разумной рентабельности продавца», 
— считает Шелищ. Эксперт уповает на то, что 
рост стоимости товаров удастся остановить 
высокой конкуренцией в продовольственном 
ритейле. Идет рьяная борьба за потребителя, 
чьи кошельки заметно похудели и, соответ-
ственно, упал и спрос. «Еще в прошлом году 
было введено очень много новых магазинов, 
— говорит Шелищ. — Убежден, что такая 
активность сократится. Им бы содержать 
сейчас то, что есть у них сейчас». 

После опубликованного исследования 
российский ритейл занял оборонительную 
позицию. Представители ряда торговых се-
тей утверждают, что ценовая разница между 
оптовой ценой и розничной не претерпела 
изменений. Запрет на ретробонусы просто 
изменил работу торговой системы. А то, что 
сети не «навариваются» на нововведениях, по 
словам представителей отрасли, можно бу-
дет увидеть в их ежеквартальных отчетах.

К слову, в понедельник один крупный 
ритейл обнародовал такой отчет, согласно 
которому его прибыль в 2016 году выросла 
почти на 58% по сравнению с 2015 годом. А за 
четвертый квартал выручка ритейлера увели-
чилась на 27,5% — до 291,3 млрд рублей.

Собственно, поиском взаимосвязи меж-
ду существенным ростом торговой наценки 
и результатами ежеквартальных финансовых 
отчетов теперь займется Генпрокуратура 
РФ и ФАС.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

Уполномоченный по правам ре-
бенка по Москве Евгений Бунимо-
вич утверждает, что необходимо 
ввести такое питание в школах, 

однако сейчас это сделать невозможно — не-
обходимо вводить новые законодательные нор-
мы. Тем не менее он настаивает на проведении 
работы.

— Мы должны прийти к организации по-
добного питания. Сейчас в школах организо-
вывают специальные классы: гуманитарные, 
математические. Мы же учитываем в данном 
случае различия детей. Почему мы не можем 
учитывать это и в питании? — задается вопро-
сом Бунимович. 

В Гимназии №8 нам рассказали, что боль-
шая часть их учеников — православные или 
атеисты, поэтому нет резона делать отдельное 
меню. А постные блюда у них и так есть. 

— Я считаю, что это сейчас не очень ак-
туально, — рассказала «МК» заместитель ди-
ректора по вопросам воспитания Центра об-
разования №548 «Царицыно» Надежда Гарниш. 
— В школах продукты из свинины запрещены. 
Поэтому проблема автоматически снимается. 
А насчет поста — это уже личное дело каждого. 
Вообще в религиозных текстах сказано, что 
путешественники, работающие и дети могут не 
придерживаться поста. Ведь обучение требует 
серьезных физических и умственных усилий. В 
нашей практике было несколько случаев, когда 
ученики постились. Но они решили эту про-
блему самостоятельно — просто приносили с 
собой обед.

Раз свинину и так нельзя — значит, мусуль-
манские школьники ни на что жаловаться не 
должны: это мясо является главным запрещен-
ным по халялю продуктом (хотя, конечно, есть 
требования и по ритуалу забоя скота). 

— Мне кажется, здесь имеет значение и не-
кая мода, веяние времени. Но для соблюдения 
халяля потребуется, чтобы все повара и обслужи-
вающий персонал прошли инструктаж, знали, что 
с чем нельзя смешивать. Это можно, но сложно 
и долго, — объяснил Иладар Мусин, учитель-
мусульманин одной из московских школ.

Первый заместитель председателя Совета 
муфтиев России Рушан Аббясов предложил тем 
предприятиям, которые выигрывают тендер на 
снабжение школы питанием, собирать сведения 
из образовательного учреждения о наличии в 
школе учеников, которым необходима халяль-
ная пища. А далее уже на коммерческой основе 
необходимое количество наборов питания по-
ставлять в школы.

Еще пять-десять лет назад значительное 
число московских школьников составляли вьет-
намцы — дети эмигрантов, некогда торговавших 
на столичных рынках или попросту приехавших 
за лучшей жизнью. Для них никакого специ-
ального меню не требуется. Представители 

ассоциации буддистов России не нашли никаких 
проблем в организации питания для них.

— У вьетнамцев и китайцев нет ограничений 
в пище. Школьная столовая устраивала полно-
стью. Конечно, национальных блюд не было, 
но это не критично. Было интересно пробовать 
разные котлеты. Может быть, не хватало риса, 
не пропаренного, без масла и соли, — рассказал 
«МК» Ву Нгуен, окончивший среднюю школу на 
востоке Москвы. 

Однако важнее всего остается не религи-
озное, а сбалансированное и полезное питание 
для детей школьного возраста. Как заявила на 
заседании МГД Елена Сидорина, представитель 
совета родительской общественности, нужно 
разделять, когда какой-то режим питания яв-
ляется выбором ребенка и не отражается на 
его здоровье. По ее словам, уже существует 
положительный опыт уголка здорового питания 
«Здравушка», и это начинание можно расширить 
ассортиментом халяльной продукции. При этом, 
по мнению московских депутатов, необходимо 
защищать права ребенка и разделять его соб-
ственный выбор и выбор родителей.

Дарья ТЮКОВА, Екатерина ГАБЕЛЬ.

Ведущий специалист центра по-
годы «Фобос» Михаил Леус объ-
яснил «МК», что подобное втор-
жение холодов бывает в марте 

неоднократно.
— Это не является чем-то экстраординар-

ным, — говорит синоптик. — А вот первая по-
ловина марта была как раз аномально теплой, 
снежный покров сошел примерно на три недели 
раньше срока. 

За ночь порывистым снегом намело аж 
девять миллиметров осадков — четверть от 
месячной нормы в 35 мм. К такому повороту 
москвичи готовы не были: спешащие утром на 
работу дамы продолжали щеголять в тонких 
пальто и весенних сапогах, как будто не желая 
верить своим глазам. К реальности возвраща-
ла слякоть на дорогах и тротуарах. Хотя, при-
знаться, коммунальщики к непогоде оказались 
готовы и оперативно устранили последствия 
снегопада. Уже ночью спецтехника вышла на 
сплошное подметание улиц на всю ширину 
проезжей части и начала противогололедную 
обработку дорог. 

— Особое внимание уделяется уборке и 
очистке от снега тротуаров во дворах и внутрик-
вартальных проездах, парковок, транспортно-
пересадочных узлов, подходов к остановкам 
общественного транспорта, станциям ме-
трополитена, железнодорожным станциям и 
платформам, — отметил зам мэра по вопро-
сам жилищно-коммунального хозяйства и бла-
гоустройства Петр Бирюков.

А чтобы не повторились летние потопы, 
по словам Бирюкова, бригады Мосводостока, 
оснащенные почти 300 единицами техники, 
вышли на круглосуточное дежурство. 

Хуже всех к капризам погоды оказались 
подготовлены автомобилисты. Большинство из 

них, обманутые весенним солнцем, уже успели 
сменить зимнюю резину на летнюю. 

— «Переобувшимся» совет один: поменять 
свою машину на общественный транспорт, — 
считает генеральный директор экспертного 
центра «Движение без опасности» Вадим Мель-
ников. — Движение утром и вечером будет опас-
но, так как сцепление летней резины на зимней 
поверхности минимально. Опыт и статистика 
показывают, что управлять транспортным сред-
ством в таком случае невозможно, не получится 
даже эффективно затормозить. И совет ездить 
медленнее не поможет: даже на минимальной 
скорости машина будет сильно скользить. 

Ответ на вечный вопрос «менять или нет» у 
эксперта такой: как только ночные погоды будут 
стабильно выше плюс 5 градусов, а прогноз на 
две ближайшие недели благоприятным, можно 
идти в автосервис и «переобувать» «ласточку». 
В остальных случаях лучше терпеливо повре-
менить. Тем более что в ближайшую неделю 
погода радовать не будет. 

— Похолодание в столичном регионе про-
должится, — прогнозирует Михаил Леус. — Во 
вторник жителей центральных областей евро-
пейской части России ждет очередная порция 
осадков: в ночные часы они пройдут в виде снега 
и вновь местами могут быть сильными. Самыми 
холодными днями будут среда и четверг, когда 
в ночные часы столбики термометров в Мо-
сковской области будут опускаться до -6…-11 
градусов, а днем подниматься до нуля.

Но грустить не стоит: по словам синоптика, 
есть надежда, что к субботе все-таки потеплеет. 
Правда, погода будет облачная, ветреная и с 
небольшими дождями. Когда погода выйдет 
на стабильный плюс, а в город вернется весна 
— пока неизвестно. 

Любовь КУЛЯБКО.
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Парламентские выборы в Болгарии 
завершились победой партии экс-
премьера Бойко Борисова «Граждане 
за европейское развитие Болгарии» 
(ГЕРБ). Социалисты, выступавшие за 
сближение с Москвой, заняли лишь вто-
рое место и отказались войти в правя-
щую коалицию. Результаты голосования 
показали, что Болгария, будучи бедней-
шей страной Евросоюза, по-прежнему 
возлагает надежды на сотрудничество с 
Европой, а не с Россией. И хотя репута-
ция Бойко Борисова не безупречна, ему 
снова предстоит править страной.

Партия ГЕРБ набрала на прошедших 26 мар-
та выборах около 33% голосов, а Болгарская 
социалистическая партия — около 27%. Третье 
место досталось националистам из движения 
«Объединенные патриоты» (чуть больше 9%). 
Именно с ними, скорее всего, Бойко Борисов 
войдет в коалицию, чтобы сформировать пра-
вящее большинство.

«Нашей стране предоставлена редкая воз-
можность начать председательство в Евросою-
зе с января 2018 года, — прокомментировал 
свою победу Борисов. — В ближайшие месяцы 
мы должны сформировать стабильное прави-
тельство, нам нужна также стабильная и ответ-
ственная оппозиция. Ситуация очень сложная, 
и надо приложить все усилия, чтобы объединить 
страну».

Лидер социалистов Корнелия Нинова по-
здравила соперника с победой, но заявила, что 
ее партия не войдет в коалицию с ГЕРБ, даже если 
им предложат. Социалистическая партия вы-
ступала на выборах с призывами заблокировать 
продление антироссийских санкций Евросоюза 
и возобновить переговоры по российским энер-
гетическим проектам в Болгарии.

Нынешние выборы были досрочными, так как 
в ноябре правительство Бойко Борисова ушло в 
отставку. Причиной стало избрание президентом 
кандидата от оппозиционной социалистической 
партии Румена Радева, который известен своей 
пророссийской позицией. Бывший командующий 
болгарских ВВС, Радев считался новичком в 

политике и завоевал голоса граждан страны во 
многом потому, что не ассоциировался с коррум-
пированными элитами. Но президент в Болгарии 
не обладает такими широкими полномочиями, 
как глава правительства, поэтому изменение 
внешнеполитического курса Болгарии зависело 
от исхода парламентских выборов. Их результат 
может похоронить планы Румена Радева по на-
лаживанию отношений с Россией.

Между тем у Болгарии хватает проблем 
и во внутренней политике. Страна считается 
беднейшей во всем Евросоюзе и одновременно 
самой коррумпированной по версии Transparency 
International. Она также серьезно пострадала 
от миграционного кризиса, так как граничит с 
Турцией, через которую поступает основой поток 
сирийских беженцев.

57-летний бывший пожарный и основатель 
частного охранного предприятия Бойко Борисов 
фактически руководит Болгарией с 2009 года. В 
2013 году он был вынужден уйти в отставку из-за 
массовых протестов. Но уже на следующий год 
его партия вновь выиграла парламентские вы-
боры. В 2016–2017 годах история повторилась: 
досрочная отставка и очередная победа. Но 
можно ли назвать это победой? 

«Как показали выборы, общественное мне-
ние в Болгарии расколото, — отметил в коммента-
рии «МК» старший научный сотрудник Института 
славяноведения РАН Петр Искендеров. — Жест-
кий антироссийский курс Бойко Борисова поль-
зуется поддержкой примерно трети избирателей. 
Если посмотреть расклад по другим партиям, 
очевидно, что сторонники сближения Болга-
рии с Россией имеют не меньшую поддержку. 
Это и социалисты, и партия «Воля», и коалиция 
«Объединенные патриоты». Поэтому результаты 
выборов достаточно благоприятны для России 
— пророссийские силы во многом укрепили свои 
позиции. Сам Бойко Борисов оказался в очень 
сложной ситуации: формально его партия на-
брала большинство голосов, однако сложность 
коалиционных партнеров и процессы в самом 
Европейском союзе не позволяют говорить о 
том, что Болгария сможет активно действовать на 
антироссийском фронте. Наиболее вероятен ва-
риант, при котором правящая коалиция окажется 
слабой, а Болгарию будут ждать внеочередные 
парламентские выборы». 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

В ПДД, несмотря на резкую критику ав-
тоэкспертов, специалистов по безопас-
ности дорожного движения и право-
защитников, появились специальные 
и довольно жесткие ограничения для 
водителей со стажем менее двух лет. 
Начинающим «рулевым» теперь грозят 
новые штрафы.

Самый главный сюрприз, ожидающий теперь 
последних, связан со знаком «Начинающий во-
дитель», который они отныне вынуждены лепить 
на стекла своих машин. До последнего времени 
за отсутствие наклейки с черным восклицатель-
ным знаком на желтом фоне на авто «чайника» 
никаких санкций не предусматривалось. Зато 
теперь это считается одной из «неисправностей 
или условий», при которых эксплуатация транс-
портного средства запрещена. То есть сотрудник 
ДПС, остановив водителя-новичка, первым делом 
станет смотреть: есть ли наклейки с «воскликами» 
на его машине? Если нет, то составит протокол, 
как за тонировку стекол не по ГОСТу, установку 
нештатного «кенгурятника» или силовых бампе-
ров на внедорожник: со штрафом в 500 рублей. 
Одновременно гаишник вынесет предписание 
об устранении «неисправности». После чего в 
течение 10 дней автовладелец обязан предста-
вить в ГИБДД свою машину с устраненными «не-
достатками». В нашем случае — с наклеенными 
знаками «Начинающий водитель». Если этого не 
сделать, посчитав ерундовым такой повод для 
визита в полицию, у машины приостановят ре-
гистрацию, и езда на ней будет караться уже по 
статье 12.1 КоАП — штрафом в 500–800 рублей 
на первый раз и вплоть до лишения прав на три 
месяца за повторное нарушение.

Что до остальных поправок в ПДД, то они 
запрещают начинающим водителям буксировать 
другие машины. Если за этим в высшей степени 
предосудительным занятием застукают чело-
века с водительским стажем меньше двух лет, 

ему грозит штраф в 500 рублей по статье 12.21 
КоАП («Нарушение правил буксировки»). Точно 
такой же штраф подстерегает и начинающего 
мотоциклиста (ст. 12.23 КоАП), если ему вдруг 
вздумается прокатить подружку. Или друга.

Заметим, что все эти замечательные по-
правки в ПДД инициировало МВД под лозунгом 

борьбы с аварийностью среди начинающих во-
дителей, которая и без того сокращается в по-
следние несколько лет почти на 20% ежегодно. 
При этом правоохранители не учитывают, что 
многие новички за рулем не обклеивают свои 
машины «воскликами» по вполне объяснимым 
причинам. Во-первых, знак «Начинающий во-
дитель» провоцирует неадекватов за рулем 
«поучить» новичка на дороге подрезаниями и 
резкими торможениями или каким-либо еще 
аварийно опасным способом продемонстри-
ровать свое превосходство. А во-вторых, «вос-
клицательный знак» на стекле сильно облегчает 
автоподставщикам выбор будущей жертвы для 
«развода» на дороге. Ведь неопытного водителя 
гораздо легче «прессовать», запугивая мнимыми 
полицейскими ужасами.

Да и вообще довольно странно, особен-
но для сотрудников ГИБДД, говорить о води-
тельском опыте в привязке к отрезку времени, 
формально прошедшему с момента получе-
ния человеком водительского удостоверения 
в ГИБДД. Автор этих строк знает лично семь 
человек (преимущественно дам), которые после 
обретения прав за руль не садились на протя-
жении как минимум 6–8 лет! А парочка из этого 
списка уже успела поменять свои в/у в ГИБДД в 
связи с истечением 10-летнего срока действия! 
Получается, все эти гражданки имеют полное 
право хоть сейчас сесть за руль и буксировать 
кого угодно, не заморачиваясь на обклейку своих 
(гипотетических, к счастью) машин значками «На-
чинающий водитель». При том что на самом деле 
уже давно не в курсе даже, для чего в машине 
все эти педальки! 

Алексей БАТУШЕНКО.

РОССИЯ 
ПРОИГРАЛА 
БОЛГАРСКИЕ 
ВЫБОРЫ
К власти в Софии снова 
пришли проевропейские силы

ПРАВИЛА ПУНКТУАЦИИ ДЛЯ «ЧАЙНИКОВ»
Правительство страны 
необоснованно ужесточило ПДД 
для начинающих водителей

Бойко Борисов стал победителем 
парламентских выборов.

c 1-й стр.

c 1-й стр.

НАКОРМЯТ ПО ХАЛЯЛЮ

c 1-й стр.

МНЕНИЕ
Пинхас ГОЛЬДШМИДТ, главный рав-

вин Москвы, президент Совета раввинов 
Европы:

— Если речь идет о национальной ре-
спублике, мнение большинства должно учи-
тываться при выборе питания. Но в Москве, 
где нет такого перевеса, все не так однознач-
но. Если значительная часть учеников захочет 
соблюдать религиозные нормы питания, то 
надо идти им навстречу, обсуждать проблему 
с родителями, учителями. Но дело в том, что 
для соблюдения, например, кошрута придет-
ся искать специального поставщика: тут суть 
не только в несочетаемости молока и мяса, 
но и в особенностях убоя животного, выбора 
посуды. Кошерные продукты надо закупать 
отдельно, они дороже. Кстати, вот мусуль-
мане могут есть кошерную пищу, потому что 
халяль мягче кошрута. Но не наоборот. 

А КАК У НИХ?
В январе 2017 года французские мусуль-

мане пожаловались на то, что из школьных 
столовых исчезли блюда без свинины. По 
официальной версии, это связано с нехват-
кой финансирования: такая еда дешевле, 
поэтому исповедующим ислам школьникам 
придется либо есть только гарнир и салат, 
либо мириться с «нечистой пищей», — об 
этом заявил мэр одного из городков на юго-
западе Франции.

ЗВЕНИТ ВЕСЕННЯЯ ВЬЮГА...
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Подмосковные Мытищи вошли в 
тройку российских городов, где 
лучше всего организован раздель-
ный сбор мусора. Согласно рейтингу 
Greenpeace, этот городской округ 
уютно расположился между Саран-
ском и Оренбургом. В топ-100, состав-
ленный экологической организацией, 
также попали Подольск (22-е место), 
Долгопрудный (23-е), Ногинск (28-е) и 
Домодедово (31-е).

Активисты движения «greenpeace Россия» 
проанализировали ситуацию в 160 городах 
России с численностью населения от 100 тысяч 
жителей. В расчет брались только стационар-
ные контейнеры для сбора хотя бы одного вида 
отходов. Результаты исследования оказались 
довольно неожиданными даже для самих эко-
логов. В этом рейтинге чистоты Москва заняла 
лишь 40-е место, а Санкт-Петербург — 48-е. 
В то же время лидерству столицы Мордовии 
составители рейтинга практически не были 
удивлены: еще в 2011 году Саранск был признан 
самым благоустроенным в России, а сейчас, в 
период подготовки к мундиалю, требования к 
чистоте здесь многократно возросли. 

Тот факт, что Мытищи расположились на 
второй позиции, тоже никого не смутил. Уже 
несколько лет этот город является безусловным 
лидером Подмосковья по внедрению раздель-
ного сбора. Мусор сортируют и выбрасывают в 
специальные контейнеры более 60% жителей 
Мытищ. В городе для этих целей оборудованы 
450 специальных контейнерных площадок. А до 
июля этого года должны появиться контейнеры 
в 15 детских садах. 

— Ежемесячный сбор вторичного сырья от 
жителей Мытищ достигает 50–70 тонн макула-
туры в год, 25–30 тонн пластиковых отходов, 
25–30 тонн стекла, — отметил представитель 
мытищинского предприятия «Спецремтранс» 
Алексей Калинин. 

Как заявил министр экологии и природо-
пользования Московской области Александр 
Коган, в этом году три подмосковных муници-
палитета перейдут к новому этапу организации 
раздельного сбора мусора: уже упомянутые 
Мытищи, Реутов и Щелково. В Реутове в са-
мых людных местах города установят 10 спе-
циализированных контейнеров, а в Щелкове 
запланирована установка 20 экобоксов для 
сбора ртутьсодержащих отходов. Ну, а в Мы-
тищах, как уже было сказано, будет введен 
раздельный сбор во всей системе дошкольных 
учреждений. 

— Подход мытищинцев считаю очень гра-
мотным. С детского сада надо приучать соби-
рать мусор раздельно, — отметил Александр 
Коган. — Тогда рано или поздно у всего обще-
ства появится понимание того, что, разделяя 
отходы, человек приносит огромную пользу 
экологии. Мы создаем систему, где такой се-
лективный сбор региональными операторами 
будет поощряться.

По словам министра, управляющие ком-
пании, садовые товарищества и коттеджные 
поселки, которые не разделяют отходы, вскоре 
получат повышенный тариф на утилизацию 
мусора. У тех же, кто разделяет, он будет ниже. 
Правительство Подмосковья в скором времени 
намерено внедрить такую систему стимулов.
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ВАЖНОВАЖНО

В этом году в Московской об-
ласти начнется эксперимент по 
организации тотального сбора 
мусора. Его проведут в 13 
муниципалитетах. 

Светлана ОСИПОВА.

МЫТИЩИ — ПЕРВЫЕ 
ПО РАЗДЕЛЬНОМУ 
СБОРУ МУСОРА

БОНУСОМ  
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Greenpeace обнародовал 
свой рейтинг чистоты

Последнее время Кремль строго-
настрого запрещает идущим на выборы 
губернаторам спекулировать на рей-
тинге президента и использовать со-
вместные фотографии с ним в качестве 
агитации. Но на зарубежных политиков 
эти требования, похоже, не распро-
страняются. Вслед за Марин Ле Пен в 
Москву приехал премьер-министр Сер-
бии Александр Вучич, который 2 апреля 
попытается избраться на пост главы 
республики. Встреча с Владимиром Пу-
тиным должна принести Вучичу голоса 
многочисленной когорты пророссийски 
настроенных избирателей. 

«Владимир Путин регулярно общается со 
многими зарубежными политиками, которые 
принимают участие в электоральных процессах», 
— не скрывает пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков. Последнее время число «хо-
доков» заметно увеличилось, и это явно связано 
с европейским календарем выборов. 16 марта 
в Кремле принимали Хорста Зеехофера — не 
только как премьера Баварии, но прежде всего 
как председателя партии ХСС, которая идет 
на выборы в бундестаг вместе с ХДС Ангелы 
Меркель. 24 марта Путин встретился с лидером 
«Народного фронта» и кандидатом на пост пре-
зидента Франции Марин Ле Пен. И вот теперь к 
нему пожаловал еще один соискатель высокого 
поста — сербский премьер Александр Вучич.

Стоит отметить, что прежде Вучич публично 
не демонстрировал своих симпатий к россий-
скому лидеру. И вообще считался скорее про-
европейски настроенным политиком, ратуя за 
вступление Сербии в ЕС и сотрудничество с 
НАТО. Однако приближающиеся президентские 
выборы, на которых конкуренцию действующему 
премьеру составят 11 кандидатов, заставляют 
Вучича искать поддержки у Кремля. По данным 
соцопросов, около 70% сербов выступают за 
сохранение хороших отношений с Москвой и 
связывают с ней защиту сербских интересов 
на Балканах. «Все сербские партии понимают: 
для того чтобы успешно выступить на выбо-
рах, надо съездить в Москву и сделать селфи с 
российским президентом», — говорит эксперт 
Института Европы РАН Павел Кандель. 

Владимир Путин, приветствуя Вучича в 
Кремле, в открытую пожелал ему успехов и, 
помимо экономического сотрудничества, 
предложил обсудить особо чувствительную 
для сербских избирателей тему — ситуацию 
на Балканах. По словам ВВП, по некоторым 
внешним признакам очевидно ее «некоторое 
обострение». «Ситуация в регионе очень важна 
для нас и для России, — поддержал по-русски 
Вучич. — Мы остаемся приверженцами нашей 
национальной независимости, свободе и во-
енной нейтральности». 

Еще перед поездкой в Москву сербский 
премьер заявил, что рассчитывает договориться 
с Путиным об очередных поставках российской 
боевой техники (напомним, что в конце декабря 
Москва согласилась безвозмездно передать 
Белграду шесть истребителей МиГ-29, 30 танков 
Т-72С и 30 разведывательно-дозорных машин), 
чтобы «защититься от потенциальных нападений 
в будущем». В частности, речь идет о покупке 
зенитных ракетных комплексов «Бук». В Сербии 

не сомневаются: с такой повесткой визит Вучича 
в Москву позитивно отразится на его рейтинге. 
По предварительным данным, уже в первом туре 
он может набрать более 50% голосов.

Однако далеко не всем политикам общение 
с Владимиром Путиным приносит необходимые 
дивиденды. Классический пример — Николя 
Саркози, которому не помог даже заключенный 
с прицелом на выборы 2011 года контракт на по-
ставку «Мистралей» стоимостью 1,2 млрд евро. 
(России, как известно, они были не слишком-то 
нужны, но ВВП не смог отказать другу.) Пред-
выборную гонку Саркози проиграл Олланду, 
а «Мистрали» из-за несогласия Елисейского 
дворца с присоединением Крыма в итоге оста-
лись во Франции. 

В прошлом году, когда Саркози решил еще 
раз побороться за пост президента, он снова 

приехал к Путину. В качестве почетного гостя 
Питерского экономического форума он сделал 
несколько громких заявлений — в частности, о 
необходимости отмены санкций. Однако «про-
российская карта» опять не сыграла. Саркози 
не смог преодолеть даже внутрипартийные 
праймериз. (После этого Кремль стал поддер-
живать кандидатуру Франсуа Фийона и только 
потом, когда стало ясно, что у него нет шансов 
даже в первом туре, переключился на Марин 
Лен Пен.) 

Впрочем, как показывает практика, далеко 
не все западные политики продолжают оста-
ваться в сфере влияния Кремля после успешно 
выигранных выборов. Например, греческий 
премьер Алексис Ципрас в 2015 году, в разгар 
трений с ЕС, образно выражаясь, не вылезал из 
объятий Владимира Путина. Однако, досрочно 
обновив мандат (кстати, некоторые эксперты 
подозревают, что идею досрочного голосования 
греческому политику подсказали в Москве), 
Ципрас перестал заигрывать с Москвой и полно-
стью переориентировался на Брюссель.

Елена ЕГОРОВА.

В Москву приехал  
премьер-министр Сербии 
Александр Вучич

CЕЛФИ С ПУТИНЫМ
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Тьма московская,  
глушь и грязь
Проблемы с теплом и светом в Москве 

к 1917 году только обострились — воюющей 
стране требовалось все больше угля и нефти. 
Тут не до городского освещения и отопления 
— уголь реквизировали для нужд оборонной 
промышленности. Городские электростанции 
к ней не относились. Это привело к принятию 
нескольких непопулярных мер.

Прежде всего москвичам пришлось стол-
кнуться с переводом часов. Для устранения 
кризиса топлива московский уполномочен-
ный предложил отмотать время назад: по его 
мнению, если бы занятия во всех учреждениях 
начинались на час раньше и, соответственно, 
на час раньше кончались бы, то этим была бы 
достигнута значительная экономия отопитель-
ных средств. Кроме того, перестроить жизнь 
Москвы на новый лад предлагалось и по более 
прозаичной причине — чтобы люди успевали 
возвращаться домой при дневном свете.

Очередное Обязательное постановление 
генерала Мрозовского определило нормы 
потребления электричества. «Воспрещается 
электрическое освещение реклам, вывесок, 
выставочных витрин в торговых и иных заве-
дениях, а также наружное освещение театров, 
кинематографов, магазинов, ресторанов…». 
Потребление света в квартирах ограничивалось 
150 киловаттами в год, а отчеты о количестве 
израсходованного электричества предоставля-
лись по требованию полиции. Мера наказания 
— стандартная — до 300 рублей штрафа или 3 
месяца тюрьмы, но при рецидиве нарушителя 
отключали от электричества.

Экономия на городском освещении по-
родила так называемую «тьму египетскую», 
насчет которой иронично высказывались многие 
фельетонисты, — практику, согласно которой 
фонари на улицах гасили раньше обычного. 

Романтическое «сидение при свечах» тоже 
становилось дорогим удовольствием — стеа-
риновые свечи выросли в цене за годы войны 
почти в три раза. Да и кутить становилось все 
сложнее — увеселительные заведения не ме-
нее одного дня в неделю должны были быть 
закрыты.

Сокращение расходов на топливо приве-
ло за собой ограничение в работах городских 
бань — в середине февраля 1917 года было 
опубликовано решение, согласно которому все 
бани должны быть закрыты по воскресеньям, 
вторникам и средам. В остальные дни — от-
крываться не ранее 12 часов утра и работать не 
дольше, чем до десяти вечера. А ведь во второй 

декаде ХХ века баня в городе-миллионнике — 
это не роскошь и не баловство, а неотъемлемая 
часть жизни.

Вслед за банями возникли проблемы в 
домах с центральным отоплением. А ведь были 
еще окраины — сравнительно с 1912 годом 
число жителей в Москве выросло на 22,6%, и 
селились они отнюдь не в центре. Цена сажени 
дров достигла 42 рублей — по сравнению с 8–12 
руб. в довоенную пору.

Расхода топлива требовало и то, к чему Мо-
сква в начале ХХ века уже привыкла, — телефон-
ные разговоры. Сейчас никто не задумывается, 
что для этого требуется электричество. О том, 
что когда-нибудь за каждый лишний разговор 
придется платить, обыватели говорили с юмо-
ром. Однако — и этим Москва дореволюционная 
не отличается от современной! — не забывали 
сетовать на то, что, мол, телефонные разговоры 
часто сводятся к бессмысленным репликам, без 
которых можно было бы обойтись запросто.

«Работа телефона требует того, чего у нас 
сейчас очень мало — топлива. И ничего не будет 
удивительного, если в один прекрасный день 
телефон забастует. Скольких ненужных слов, 
пустых бесцельных фраз не будет произнесе-
но! Ведь известно же, что мы совершенно не 

умеем говорить по телефону... а пока мы должны 
всячески беречь телефон, не занимать его по 
пустякам и пользоваться им лишь тогда, когда 
это действительно необходимо», — разъясняют 
авторы «Московских ведомостей».

Голос Шаляпина
Несмотря на военное положение, Москва 

не переставала развлекаться даже в феврале, 
когда, казалось бы, ситуация была накалена 
до предела не только на фронтах, но и в тылу. 
Одним из любимых развлечений московской 
интеллигенции оставались конные забеги. Как 
пишет газета «Коннозаводство и спорт», мо-
сковские бега 11 февраля оказались сложными 
— 17 градусов мороза и, разумеется, жесткая 
дорожка. Тем не менее скачки анонсировались 
в каждой городской газете как важнейшее со-
бытие светской жизни. Впрочем, найти что-то 
интересное для себя могли и те, кому чистая 
эстетика не по нутру.

«Императорское московское скаковое об-
щество доводит до сведения коннозаводчиков, 
что на случной сезон 1917 года назначены вновь 
привезенные из Англии жеребцы Фигаро и Блэ-
каддер, и для замены заболевшего Минору — 
жеребец Протей. За случку с Протеем — 25 руб., 
с Фигаро — 125 рублей и с Блэкаддером — 250 
рублей», — информировали объявления.

Причину такого расхождения цен понять 
современникам было не сложно — любимцы 
публики, жеребцы-четырехлетки, прибыли из 
Англии, и отчеты об их жизни печатались едва 
ли не в каждом номере специализированного 

журнала. Спрос был — были в Москве люди, 
готовые потратить «для улучшения породы» 
125 рублей.

Если верить сообщению от 24 февраля, в 
Большом театре во время спектакля была по-
лучена телеграмма директора императорских 
театров Теляковского, сообщающая, что дана 
прибавка жалованья — артистам хора, корде-
балета и оркестра. Получающим 600 рублей 
ежегодно — 50%. Получавшим 1200–1800 при-
бавили 30%. Едкая театральная общественность 
тут же занялась выяснением, кто кем в театре 
числится, кто сколько получает и имеют ли право 
на прибавку артистки балета? 

Впрочем, театральная критика «Но-
востей сезона» отличалась едкостью и 

требованиями заботы не только об артистах, 
но и о зрителях.

«Убийственно длительные антракты на 
«Юдифи», когда ее поет Шаляпин в опере 
Зимина. После каждого акта 20 минут пере-
рыва; можно даже пообедать в антракт. Если 
это делается, потому что Шаляпину нужно в 
антракт отдохнуть, то это причина, с которой 
нужно считаться. Но нужно также считаться с 
публикой, которую эти антракты расхолажива-
ют. Если это делается для того, чтобы удлинить 
спектакль, который ввиду краткости «Юдифи» 
может кончиться очень рано, для этого, конечно, 
нет разумного оправдания», — задавался во-
просом театральный обозреватель.

Увлечение Японией к революционному фев-
ралю уже стало привычным для москвичей, так 
что продвинутые «жапонисты» могли найти себе 
досуг по нутру ничуть не хуже, чем находят сто 
лет спустя их последователи-анимешники. 

«Вчера в 7 часов вечера в помещении ла-
зарета при московском градоначальстве, в зда-
нии резерва полиции, для больных и раненых 
воинов редактором-издателем японской газеты 
«Кокан Нино» г. Касука Васуни был дан кинема-
тографический сеанс. Демонстрировались виды 
Токио, горы Фоан-Яма, картины, относящиеся к 
торжествам в честь великого князя Георгия Ми-
хайловича, во время пребывания его в Японии, 
картины коронования японского императора 
и военные снимки «Бомбардировка и взятие 
Цзиндао», — гласит новостная заметка. 

В магазине «Япония» на Тверской улице 
изящные вещицы для подарков выбрать мож-
но было на любой вкус — хоть фарфоровый 
сервиз за 65 рублей и дороже, хоть простые 
салфетки для фруктов за 14–15 копеек. Для 
модниц завезли в феврале также японскую 
невесомую пудру за 75 копеек и уникальные 
изящные кожаные дамские сумки — по 10, 12 
или 15 рублей. Три рубля стоил продукт «двой-
ного назначения» — одеколон: как ранее писал 
«МК», во времена «сухого закона» парфюм стал 
одним из популярнейших напитков для тех, у 
кого была копеечка.

Почему глубокое 
декольте? Ткань дорогая!
Дамы высшего света вплоть до самой ре-

волюции были уверены: политическая неста-
бильность — не повод отказываться от нового 
наряда! Тем более что мода на исходе вто-
рого десятилетия двадцатого века готовила 
сюрпризы — в 1917 году меняется актуальный 
силуэт.

Как рассказала «МК» историк моды Ася 
Аладжалова, в январе 1917 года обложка Vogue 
еще напоминала о недавней моде 1916 года на 
широкие укороченные юбки — так называемые 
«кринолины военного времени». 

— На протяжении 1916 года талия была 
несколько завышенной, а юбки широкими, с 
множеством складок у пояса. Также в моде 
многослойность: из-под верхнего слоя юбки 
чаще всего выглядывал еще один, а то и два 
других, в частности, из кружевного полотна. Из 
него же мог быть сделан декор на лифе платья. 
Несмотря на сложности военного времени, весь 
1916 год вечерние платья оставались шикарны-
ми. Видимо, модницы неверно поняли призыв 
к экономии и вместо перехода на простые ма-
териалы перешли на новый, довольно нелепый, 
по мнению критиков, силуэт.

Неспокойную зиму 1917 года москов-
ские модницы встречают в пальто, сшитых с 

отсылками к былой моде на кринолины военного 
времени, — шубы широкого, расклешенного 
силуэта, также в моде пальто из плюша, боль-
шие меховые воротники, крупные пуговицы, 
обтянутые тканью, и обязательные пояса на 
линии талии.

Сколько стоили подобные «отсылки»? Инте-
ресный материал дают сообщения московской 
полиции о розыске похищенного имущества. 
Так, «шуба на хорьковом меху с бобровым во-
ротником» оценивалась потерпевшим в 250 
рублей, а «шуба дамская из мягкого плюша на 
лисьем меху с серым котиковым воротником» 
— в 300 рублей. Женское суконное пальто — 
всего 70 рублей.

— Способы экономить на ткани известны 
еще с викторианских времен. Мы видим попу-
лярные выкройки, предполагающие раздельный 
пошив юбок и лифов, что заметно сокращает 
расход материала, так как одну широкую юбку 
можно носить под два и более лифов, то есть 
расход на два-три разнообразных костюма, 
таким образом, заметно меньше, чем на два-три 
цельных платья. Кстати, если юбка была пошита 
из тафты или другого дорогого материала, то 
под нее можно было сшить как нарядный верх 
без рукавов, так и повседневный вариант, с 
длинными рукавами, — объяснила Аладжалова. 
— Также в моде деловые костюмы из юбки, блуз-
ки и жакета, причем без намека на кринолин. К 
обязательным к приобретению в зимнем сезоне 
1917 года вещам относились высокие шляпки, 
отделка жакетов в стиле милитари, карманы на 
юбках и пояса в виде широкой полоски, про-
дернутой сквозь отверстия в ткани.

В реальной жизни возможность сэкономить 
на одежде была не проявлением гражданской 
сознательности, а вынужденной мерой. Одна 
из популярных карикатур того времени гласит: 
«Какое у вас, барышня, громадное декольте! — 
Это, Аннушка, единственная отделка для платья, 
которая не вздорожала!». Ткань стремительно 
исчезала из открытой продажи, и актуальный 
жакет в стиле милитари, вздумай приобрести 
его жена городского служащего, обошелся бы в 
несколько недель сытных семейных обедов. 

Дубленки считались одеждой бедняков — 
стоили они при закупках по твердым ценам 17 
рублей — дешевле арестантских тулупов. Но в 
продаже их не было — вся кожа и изделия из нее 
направлялись в армию. Это вызвало огромные 
проблемы с обувью — конечно, были утвержде-
ны твердые цены на сапоги (от 17 до 38 рублей 
за пару) или мужские ботинки — от 23 рублей 
за хромовые, до 9 рублей за «парусиновые или 
брезентовые». Только спрос серьезно обгонял 
предложение.

В феврале 1917 года московская полиция 
расследовала дело о краже приводных ремней 
(детали, без которой тогда не мог работать ни 
один заводской станок). Среди десятков по-
хищенных фигурировали «приводной ремень 
типографской машины», «приводной ремень в 
32 аршина весом около 10 пудов» (т.е. почти 23 
метра длиной и 160 кг весом!). Подозревали са-
ботаж, но потерю нашли в сапожной мастерской 
— ремни шли на подметки. Что неудивительно 
— официально подметка стоила 3 рубля, но кожи 
соответствующего качества не было.

…В 1917 году перед москвичами впервые 
встала проблема не только резкого роста цен 
на еду, одежду или предметы повседневного 
спроса, но и банального их отсутствия в при-
вычных лавках и магазинах. На смену им пришли 
Хитровка и Сухаревка, как позднее Рижский 
рынок и Лужники.

Дарья ТЮКОВА.
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С ДЕКОЛЬТЕ...
Что представляла собой 
повседневная жизнь 
москвича в начале 
весны 1917 года

Новый год — новые тарифы. 
Ровно как и сейчас, в начале 
1917 года москвичи узнали о 

том, что платить они будут больше, 
получать — столько же. В городе 
работало около 1000 предприятий 
— правда, не слишком больших. 
Настоящие «фабрично-заводские 
пролетарии» составляли около 
20% трудоспособного населения, 
еще 30% москвичей, хотя и 
относились к категории рабочих и 
служащих, были заняты на самых 
разных городских предприятиях 
— от больниц до ассенизационного 
обоза.

БЕЗ СВЕТА, БЕЗ БАНИ, НО ПЛАТЬЕ —
Дизайн вечерних платьев остается шикарным, 
многослойным, но нелепым, по мнению критиков.

— Какое у вас, барышня, громадное 
декольте!
— А это, Аннушка, единственная отделка 
для платья, которая не вздорожала.

— Виктор Владими-
рович, перед тем как 
возглавить группу со-
ветников Немцова, вы, 
насколько я знаю, на-
стоятельно не рекомен-
довали будущему шефу 
идти в федеральную 
власть. Почему?
— Как самый молодой и 
очень успешный губерна-
тор, Немцов обладал на тот 

момент всероссийской популярностью. Очевидно 
было, ельцинский режим хочет использовать этот 
ресурс в своих целях, поскольку популярность 
самого президента резко падала. Предвидя такой 
поворот, я и другие наши общие друзья, встре-
чаясь с Борисом в Нижнем Новгороде, говорили 
ему, чтобы он ни в коем случае не соглашался, 
если ему предложат должность в федеральной 
власти. Потому что при том режиме управления, 
который тогда существовал, он быстро сгорит. И 
Борис в принципе с этим соглашался…

Первый вопрос, который я задал ему после 
назначения, был: «Зачем ты это сделал?!» Это было 
в аэропорту Быково — я встречал Немцова, когда 
он, сдав дела в Нижнем, прилетел в Москву. Когда 
мы ехали из аэропорта, он рассказал, что пред-
ложение делалось ему несколько раз. Приезжал, 
например, уговаривать Березовский. Немцов 
всякий раз отказывался. Но под конец явилась 
дочь Ельцина Татьяна. Как он рассказывал, она 
буквально рыдала: мол, Борис всем обязан ее 
отцу, тот определил его судьбу, а сейчас, в трудный 
для президента момент, он не хочет его поддер-
жать… «И вот это, эти слезы и упреки, — говорил 
Немцов, — я уже не мог вынести». Тогда же, по 
дороге из аэропорта, он предложил мне работать 
в его команде. И я не стал отказываться.

— Вы прочили Борису Ефимовичу другую 
судьбу?

— В качестве губернатора Немцов как ми-
нимум сохранился бы как политик. Скорее всего, 
его общероссийская популярность продолжила 
бы расти, и на каком-то этапе он смог бы выйти на 
федеральный уровень. Когда, во-первых, ситуация 
была бы более благоприятной для него, и, во-
вторых, когда он сам был бы более подготовлен-
ным. И в какой-то момент, как я себе представлял, 
он вполне мог бы стать Президентом России.

— Есть мнение, что и у ельцинской коман-
ды расчет тоже был более дальним, нежели 
простое сжигание немцовской популярности. 
И что как минимум до дефолта, спутавшего 
все планы, Немцов был наиболее вероятным 
кандидатом в президентские преемники.

— Нет, ситуация была сложнее. Ельцинская 
команда была, мягко говоря, не единой. Разные 
группировки вели себя по отношению друг к другу 
как пауки в банке. Ельцину, похоже, действительно 
нравился Немцов — пассионарный, популярный 
и такой, можно сказать, человечный молодой 
политик. В какой-то момент президент открыто 
дал понять, что рассматривает Бориса в качестве 
своего преемника. Именно после этого с ним 
начали бороться различные группы влияния. И в 
первую очередь — Юмашев (Валентин Юмашев, 
глава Администрации Президента в 1997–1998 
годах, муж Татьяны, младшей дочери Бориса 
Ельцина. — «МК») и Татьяна.

— Те, кто его привел в правительство?
— Ну да. Они привели его в правительство 

не как преемника, а в качестве жертвы. С одной 
целью — продлить пребывание Ельцина во вла-
сти. Когда же они увидели, что Немцов выходит 
из-под их контроля, они выступили против него. 
Он ведь вел вполне самостоятельную политику. 
Приведу такой факт: осенью 1997 года Немцов 
подбил Чубайса (Анатолий Чубайс, на тот момент 
первый заместитель председателя правительства 
и министр финансов России. — «МК») написать 
совместное конфиденциальное письмо Ельцину 
— с предложением объявить в момент откры-
тия Нижегородской выставки-ярмарки новую 
экономическую политику. А именно — политику 
«народного капитализма», нацеленную против 
капитализма олигархического. Была разработана 
— не без моего, признаюсь, участия — концепция: 
на месте немногочисленных олигархов, «новых 
русских», должен вырасти многомиллионный 
средний класс.

Предполагалось, что новый курс президен-
та будет опираться на конкретную программу 
действий, на меры по изменению финансовых, 
налоговых и административных отношений. Ель-
цина концепция вдохновила, он, что называется, 
загорелся идеей. Но когда Немцов и Чубайс вышли 
из приемной президента с благожелательной 
резолюцией, Юмашев, по словам Бориса, заявил 

им, что это последняя их победа. Сначала Юмашев 
и Татьяна уговорили Ельцина не выступать с этим 
на Нижегородской ярмарке, поскольку это, мол, 
региональное событие. Предложили отложить до 
Нового года. Ельцин согласился, что позволило 
нашим оппонентам выиграть время, за которое 
они сумели мобилизоваться и убедить президента 
в несвоевременности нового курса. В результате 
Ельцин сперва положил идею в долгий ящик, а 
потом вообще отказался, забыл о ней.

— Так же, как и об идее сделать Немцова 
преемником?

— Именно так. Главную роль здесь, наверное, 
сыграла известная олигархическая война во-
круг «Связьинвеста». И Чубайс, и в особенности 
Немцов стремились тогда сделать аукционы по 
продаже государственного имущества более-
менее прозрачными, открытыми. На что олигархи 
заявили, что с ними поступают несправедливо: 
раньше-то, мол, собственность отдавалась за 
бесценок. И началась борьба. Бориса «мочили» 
и ОРТ Березовского, и СМИ, принадлежавшие 
Гусинскому… В результате этой дискредитаци-
онной кампании образ Немцова как вероятного 
преемника, конечно же, потух.

Похороны императорской семьи, которыми 
Немцов занимался как глава соответствующей 
правительственной комиссии, также не добави-
ли ему популярности. Немногие политические 
силы и СМИ поддерживали Немцова в этом деле. 
Церковные иерархи тоже повели себя конъюн-
ктурно. Им говорили: «Эти младореформаторы 
— временщики. Ельцин тоже скоро уйдет, к власти 
снова придут коммунисты, и они вам тогда по-
кажут». Опасения такого рода — одна из причин, 

по которым патриархия не захотела признавать 
останки и участвовать в церемонии захоронения. 
Хотя были, разумеется, и другие причины.

— Первой громкой инициативой Немцова 
в ранге первого вице-премьера был проект 
пересаживания чиновников с иномарок на 
российские машины. Соответствующий пре-
зидентский указ появился 1 апреля 1997 года, 
что весьма символично: кроме смеха, затея, 
помнится, никаких результатов не принесла 
и лавров Немцову не снискала. Это, кстати, 
была его собственная идея?

— Это была лично его идея. Которую он лично 
предложил Борису Николаевичу. Ельцину она по-
нравилась, он тут же распорядился подготовить 
указ. Ну а то, что датой подписания указано 1 
апреля, думаю, объясняется позицией руковод-
ства президентской администрации. Указ вызвал 
довольно агрессивную реакцию со стороны Юма-
шева и всего остального чиновного класса. Хотя 
идея, надо признать, была чисто популистской, не 
вполне здравой. Борис, к сожалению, был склонен 
к таким не совсем продуманным шагам.

— Вы пытались его отговорить?
— Нет, я узнал об этом постфактум, когда 

указ был уже подписан.

— Как бы вы оценили итоги пребывания 
Немцова в исполнительной власти? Какие из 
них вы считаете наиболее значимыми?

— Самое главное, я думаю, это то, что он 
боролся с коррупцией, пытался заблокировать 
самые одиозные механизмы раздербанивания 
государственной собственности. В той мере, в 
какой это было в его силах.

Пожалуй, наиболее ярким и успешным при-
мером этой борьбы является история, связанная с 
«Газпромом». Предыстория такова. Как-то захожу в 
кабинет Немцова. Тот сидит с удрученным видом. 
Протягивает две странички печатного текста: 
«Посмотри». Читаю: «Трастовый договор». Речь в 
документе шла о передаче в доверительное управ-
ление председателю правления РАО «Газпром» 
Рэму Вяхиреву 30-процентного пакета акций, 
принадлежащего государству. К тому времени в 
госсобственности оставалось лишь 35 процентов 
акций концерна, остальные находились под кон-
тролем Вяхирева и его доверенных лиц.

Примечательная деталь: согласно догово-
ру, Вяхирев имел право приватизировать госпа-
кет по цене, на порядок меньшей его реальной 
стоимости. И получить таким образом полный 
контроль над «Газпромом». Несмотря на то что на 
документе отсутствовала подпись председателя 
правительства, договор реально действовал в 
течение нескольких лет. То есть Вяхирев управлял 
«Газпромом» фактически единолично. Ну, по-
нятно, в сговоре с Черномырдиным, поскольку 
без согласия премьера провернуть такое было 
бы невозможно. По рассказу Немцова, когда он 
показал эту бумагу Ельцину, тот пришел в край-
нее негодование. Заревел, что Вяхирева нужно 

посадить в тюрьму. На что Борис ответил: «Борис 
Николаевич, тогда в тюрьму надо сажать очень 
многих…» 

Немцов добился постановления правитель-
ства о пересмотре договора. Газпромовская 
верхушка запаниковала. И в мае 1997 года меня 
пригласили на секретные переговоры с одним из 
ближайших помощников Вяхирева…

— О чем беседовали? 
— В обмен на прекращение борьбы за отмену 

трастового договора Немцову предлагался пост 
председателя совета директоров концерна. Но, 
самое главное, «Газпром» брал на себя обязатель-
ство поддержать его как кандидата в президен-
ты — включив для этого все свои финансовые и 
информационные ресурсы. Я составил записку о 
результатах переговоров и положил Немцову на 
стол. Борис прочитал и сказал: «Виктор, ну ты же 
понимаешь, что это уже запредельная коррупция. 
Нас хотят купить с потрохами. Мы, конечно, на это 
не пойдем». Не думаю, что в то время был какой-то 
другой политик в России, который отказался бы 
от такого предложения. Большинство исходило, 
что называется, из шкурных интересов. Он же 
принимал решения, руководствуясь в первую 
очередь принципами. Как он их понимал.

Его принципиальность ярко проявилась и в 
вопросе захоронения останков царской семьи. 
Это тоже следует отнести к важнейшим итогам 
его деятельности. Все необходимые экспертизы 
по идентификации останков были завершены 
еще в 1995 году, то есть за два года до того, как 
Немцов стал председателем правительственной 
комиссии. Однако чиновники, которые до него 
возглавляли этот процесс, как могли оттягивали 
окончательное решение, не осмеливались брать 
на себя политическую ответственность. Немцов 
же, разобравшись в обстоятельствах дела, понял, 
что для его завершения требуется лишь одно — 
политическая воля. И не побоялся ее проявить. 
Думаю, если бы не Немцов, этот вопрос мог бы 
мурыжиться еще долгие годы.

— Как вы сами считаете, Борис Ефимович 
был бы хорошим президентом?

— Трудный вопрос. Борис был, безусловно, 
хорошим человеком. Честным, ценящим дружбу. 
Ничего подлого в его характере не было. Была, 
правда, одна слабость, а может быть, достоинство: 
любил женщин. Да, он мог заблуждаться. Да, по-
рой проявлял упрямство в вопросах, в которых 
был объективно не прав. Но происходило это не 
потому, что у него поехала крыша от обладания 
властью. Просто таков был его характер. Это была 
страстная, своенравная, бескомпромиссная, яр-
кая натура. Борис выгодно отличался от большин-
ства других представителей политической элиты 
конца 1990-х. И в той ситуации, пожалуй, да: он 
мог бы стать неплохим президентом.

Другое дело, что Россия богата талантами. 
Кто бы, например, мог подумать тогда, что Вла-
димир Путин, на тот момент вполне заурядный 
чиновник, сможет развиться в политика мирового 
уровня с глубоким, основательным мировоззре-
нием. Судьба Немцова тоже могла бы сложиться 
совсем по-иному. Роковую роль, я считаю, сыгра-
ло то, что сначала он был опален перспективой 
преемничества, а затем низвергнут. В его оппо-
зиционности, насколько я знал Бориса, была не 
только политическая, мировоззренческая, но и 
психологическая составляющая. Иначе говоря 
— эмоциональный срыв. Он не мог смириться с 
тем, что люди, стоявшие до этого гораздо ниже 
его по политическому статусу — и, как он считал, 
по интеллекту, — стали властителями России.

— Когда ваши жизненные пути начали 
расходиться? Можно ли выделить какой-то 
водораздел, какой-то момент истины в ваших 
отношениях?

— Такой момент возник еще в период ра-
боты Немцова в правительстве. История наших 
отношений, надо сказать, была достаточно дол-
гой. Мы познакомились в 1990 году, на первом 
Съезде народных депутатов РСФСР. Меня тогда 
выдвинули в кандидаты на пост председателя 

Верховного совета, и я выступал перед депу-
татами с предвыборной речью — программой 
христианской демократии. Коммунисты топали 
и кричали, пытаясь заглушить мои слова, сотни 
две даже покинули зал. Сторонники же, напротив, 
рукоплескали. После выступления несколько де-
сятков депутатов подошли ко мне, чтобы выразить 
поддержку. Среди них был и Борис. Он сказал, 
что хочет вступить в мою партию — Российское 
христианское демократическое движение. И мы 
стали однопартийцами.

После того как Немцова назначили ниже-
городским губернатором, активного участия в 
партийных делах он не принимал. Но мы про-
должали встречаться, обмениваться мнениями. 
Кстати, не могу не упомянуть один эпизод, много 
говорящий о его человеческих качествах. После 
расстрела Дома Советов, когда Шумейко и другие 
приближенные Ельцина предлагали арестовать 
ряд народных депутатов — в списке была и моя фа-
милия, — Борис позвонил и предложил приехать с 
семьей в Нижний Новгород, где он гарантировал 
мне безопасность.

Какого-либо антагонизма в наших взглядах 
в тот период не было. Поэтому-то, собственно, я 
и согласился стать его советником. Я всячески 
старался подвигнуть Бориса в сторону патрио-
тического мировоззрения, и, как мне кажется, во 
многом это удалось. Об этом говорит, например, 
и тот факт, что он поддержал идею «народного 
капитализма». Однако, когда я предложил Борису 
создать политическую силу, на которую он смог 
бы опереться, он категорически отказался. Ска-
зал, что для этого нужны очень большие деньги, 
которых у меня с «моим» мелкими и средним 
бизнесом нет. А у него, мол, есть «главный кошелек 
России» — он так и сказал — Чубайс. И именно 
с ним он будет заниматься политикой. На что я 
ответил: «В итоге ты окажешься в его кошельке». 
Что впоследствии и произошло. 

Чубайс — человек сильной воли, наделенный 
бесспорными административными талантами. 
Человек вполне прагматичный, неидеологизи-
рованный. На какой-то момент его жизненные 
интересы как высокопоставленного чиновника 
совпали с государственными, и он стал бороться 
со своим собственным детищем — олигархиче-
ским капитализмом. Однако его видение развития 
России в корне отличалось от моего. Немцов же 
полностью попал тогда под влияние Чубайса, что 
и явилось нашим водоразделом. Мы стали все 
больше мировоззренчески расходиться с Бори-
сом и в нулевые годы оказались уже по разные 
стороны политических баррикад.

— Но, в конце концов, Немцов разошелся 
и с Чубайсом…

— Да, Борис, к сожалению, скатился в итоге к 
радикальным позициям. Я с большой горечью на-
блюдал за эволюцией его политических взглядов. 
На мой взгляд, вина за это лежит в том числе и на 
власти. Ведь его радикализм проистекал, мне 
кажется, прежде всего из невостребованности. 
Нельзя бросаться такими людьми, как Немцов. 
При всех его недостатках и заблуждениях это 
был мощный, талантливый политик. Если бы его 
энергетика, его харизма были бы использованы, 
так сказать, в мирных целях, если бы он получил 
возможность заняться настоящим государствен-
ным делом, страна бы от этого, уверен, только 
выиграла.

— Нынешняя весна — это не только 20 лет 
с момента прихода Бориса Немцова в прави-
тельство, но и, увы, 3 года со дня прощания 
с ним. Насколько убедительной вам кажется 
версия следствия? Есть ли у вас свой вариант 
ответа на вопрос, кому и зачем понадобилась 
смерть Немцова?

— Я могу лишь анализировать ситуацию. 
Ясно одно: расстрел Немцова у стен Кремля ри-
кошетом ударил по Путину. Репутационные по-
тери, понесенные президентом, просто огромны. 
Это настолько прозрачно, что должно было быть 
очевидно и заказчикам.

Андрей КАМАКИН.

БОРИСА НЕМЦОВА
Виктор АКСЮЧИЦ:  
«В какой-то момент 
он мог бы стать 
Президентом России»

20 лет назад на небосклон 
федеральной политики 
стремительной ракетой 

ворвался самый молодой и самый 
популярный тогда региональный 
лидер: 17 марта 1997 года 
нижегородский губернатор Борис 
Немцов был назначен первым 
заместителем председателя 
Правительства России.
Хождение Немцова в центральную 
власть было недолгим — он был 
отправлен в отставку всего полтора 
года спустя, — но очень ярким. 
Уже первая громкая инициатива 
нового вице-премьера — идея 
пересаживания чиновников 
на отечественные автомобили, 
вылившаяся 1 апреля 1997 года в 
президентский указ, — говорила о 
том, что он пришел не подчиняться 
правилам, а менять их.
Своими воспоминаниями и 
размышлениями о Немцове и 
эпохе лихих 90-х с «МК» поделился 
философ и политик Виктор Аксючиц 
— один из ближайших соратников 
Бориса Ефимовича в те годы, 
ставший впоследствии его идейным 
и политическим оппонентом.
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Борьба с зацеперами началась 
еще в 1917 году. Поэтому 
ругать современную молодежь 
бессмысленно.

 Борис Ельцин 
с только что 
назначенным 
новым первым 
вице-премьером. 
Москва, Кремль,  
17 марта 1997 года.

Борис Немцов и Виктор Аксючиц в зале заседаний Первого съезда 
народных депутатов РСФСР. Большой Кремлевский дворец, 1990 год.
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КРОССВОРД

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 27 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Поломка. 4. Скептик. 10. Гуталин. 11. Озорник. 13. Морс. 14. Зола. 15. 

Африканец. 16. Тайфун. 18. Аптека. 20. Вторник. 22. Припарка. 23. Каптерка. 24. Эстетика. 27. 
Аллергия. 30. Торпеда. 32. Бизнес. 34. Татами. 35. Диспетчер. 36. Джип. 38. Скит. 39. Котлета. 
40. Рыбалка. 41. Каземат. 42. Раззява.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Прямота. 2. Опус. 3. Клапан. 5. Корица. 6. Приз. 7. Караван. 8. Антилопа. 
9. Пожарник. 10. Грейдер. 12. Котенок. 17. Утепление. 19. Передряга. 20. Вердикт. 21. Копилка. 
25. Союзник. 26. Аэроплан. 27. Агентура. 28. Изнанка. 29. Обидчик. 31. Чистота. 33. Сделка. 34. 
Триада. 37. Поле. 38. Сказ.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Мера, принимаемая против стороны, нарушившей соглашение. 4. Ко-
ренной житель российской столицы. 10. «Завтрак» после тихого часа в детском саду. 11. Ходячий 
зверобой с ружьем. 13. Баран, «открывающий» Зодиакальный пояс. 14. Жасмин, цветущий под окном. 
15. Чердак, где живут пернатые почтальоны. 16. Приятель с подвешенным языком, чьим словам —  
грош цена. 18. Азиат из самой многонаселенной страны. 20. Рубежи Родины, охраняемые бойцами с 
овчарками. 22. Каждый участник похода за золотым руном. 23. Деятельность, запрещенная накануне 
выборов. 24. Удочка с катушкой и блесной для ловли хищных рыб. 27. Временная «отключка» Солнца. 
30. Сцепление двух судов для рукопашного боя. 32. Список заявленных на матч игроков команды. 
34. Любопытный зритель из прохожих. 35. Баклуша для деревянной ложки. 36. Единица скорости 
судна, равная одной морской миле в час. 38. Обезболивающая процедура для фигуристки, которая 
вот-вот должна выйти на лед. 39. Мясные шарики, обожаемые Карлсоном. 40. Тяжелый молот. 41. 
Прозрачный шелковый халатик дамы в будуаре. 42. Состояние страны после войны.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Цвет» бесцветных будней. 2. Генетический двойник. 3. Цвет ауры уни-
кальных детей. 5. Юморист с  языком-бритвой. 6. «Карканье» чаек. 7. «Не», которая с глаголами 
пишется раздельно. 8. Захватчик чужой территории. 9. Мясо, тушенное с черносливом в горшочках. 
10. Пауза работяг, смолящих как паровозы. 12. Острые щипцы, которые «разгрызают» проволоку. 
17. Дама сердца женатого мужчины. 19. Убыль воды при кипячении. 20. Закрывающиеся мишени 
на экране телевизора во время трансляции биатлонной гонки. 21. Искусственное повышение или 
понижение курса биржевых бумаг. 25. Немного солнца в пасмурной жизни. 26. Наука о полезных 
ископаемых. 27. «Тылы» крестьянской «усадьбы». 28. Землячка актрисы Пенелопы Крус. 29. Бог 
врачевания в древнеримской мифологии. 31. Наглядное пособие от Менделеева. 33. Денежный 
«допинг» для продажного чиновника. 34. Отказавшая два раза девушка мечты в известной песне. 
37. «Двигатель прогресса», согласно шутке. 38. Пинок по футбольному мячу.

❑ бесплатная 
юридическая помощь
т. 8-499-393-39-66

❑ социальный центр 
защиты населения. 
Бесплатная юридическая 
консультация
т. 8(495)792-90-89

продаю

куплю
❑ книги б/у. Выезд

т. 8(495)720-68-36
❑ книги, значки, открытки  

б/у. Старые вещи
т. 8(926)902-53-51

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно
т. (495)956-01-07

8-903-580-27-17, 
Вера

Маняша 
1,5 года

Cтерилизованная. 
Ласковая и 
спокойная. 
Плюшевая 

шерстка, круглая 
мордочка.

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, иконы

т. 8-965-397-31-37

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

предлагаю
❑ АДВОКАТ 

www.все-виды-
юридических-услуг.рф
т. 8-495-649-69-40

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов!
т. 8-495-115-02-51

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

куплю
❑ материнские платы,  

К52, СП, реле, ПП3. 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП
т. 8(499)126-02-60

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
открытие счетов в банке. 
Выезд от 3000-5000 р.
т. 8-968-897-34-87

❑ курьера. 
Ежедневные выплаты. 
Подработка. РФ
т. 8-915-393-85-84

❑ массажисток
т. 8-966-194-01-01

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг 
от 1 экземпляра
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ!

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых! ЛЮБАЯ станция 

метро т. 8-964-509-38-09
❑ ОТДЫХ!

т. 8-968-431-90-50
❑ отдых м. "Каховская"

т. 8-925-533-15-18
❑ отдых

т. 8-916-917-70-56
Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

❑ отдых
т. 8-926-217-01-15

❑ отдых
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых
т. 8-968-408-58-86

 отдых! Остановись 
и отдохни. Центр
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых!
т. 8-968-855-17-08

❑ отдых. Везде
т. 8-985-914-36-15

❑ отдых. Круглосуточно
т. 8-903-003-91-42

❑ расслабление
т. 8-966-141-41-35

❑ расслабление
т. 8-985-308-90-56

❑ релакс
м. "Отрадное"
т. 8-966-000-03-30,
м. "Медведково"
т. 8-966-000-09-90

Это не фотографии из 
разбомбленного Донецка. 
Крым. Ялта. Наши дни. Здание 
Государственной филармонии. 
Памятник архитектуры 
республиканского значения. 
Выложенные в открытый доступ 
снимки потрясают: обшарпанные 
комнатушки, убогие и грязные, 
ремонта в которых, судя по всему, 
не было десятилетия. Нет ни 
репетиционного зала, ни вообще 
нормальных помещений и условий, 
настоящая помойка.

Сами музыканты открыто признаются, что 
прошедшей зимой, в холода, им приходилось 
репетировать практически на улице. При темпе-
ратуре +10. Руки мерзли, инструменты портились. 
Этой же зимой при такой же низкой температуре, 
словно в блокадном Ленинграде, они отрабо-
тали два концерта в зале Симферопольского 
училища.

Артисты не хотели устраивать публичный 
скандал, но ситуация вышла из-под контроля, 
вместо того, чтобы изменить положение к лучше-
му, одних правдолюбов теперь пытаются уволить, 
против других возбуждено уголовное дело.

Сотрудники Крымской государственной 
филармонии написали открытое письмо Вла-
димиру Путину и в Генеральную прокуратуру РФ 
с просьбой разобраться в конфликте.

Из артистов в уголовники
«Меня уже два раза вызывали на допрос, это 

такой кошмар и бред, что вы и представить себе 
не можете, где я, а где следствие, уголовное дело, 
тюрьма и так далее... Упаси господи!» — не может 
прийти в себя Владимир Николенко, бывший 
художественный руководитель Крымской госу-
дарственной филармонии, худрук камерного хора 
«Таврический благовест», заслуженный деятель 
искусств Республики Крым, лауреат Государс-
твенной премии Республики Крым, председатель 
Крымского филиала Всероссийского хорового 
общества, за вклад в развитие православной куль-
туры награжден двумя православными орденами 
и прочее, прочее. 25 лет в искусстве.

Ныне музыкант со всеми своими регалиями 
— почти уголовник. Против Владимира Николенко 
возбудили дело за мошенничество в особо круп-
ных размерах, статья 159 ч. 3 УК РФ. Его обвиняют 
в том, что он выдумал концерты, которые состо-
ялись только на бумаге ради премий. Николенко 
же считает, что это месть руководства, потому что 
он первым попытался сказать правду о том, что 
сейчас творится в Крымской филармонии.

«Все началось с моего открытого письма 
главе Крыма Сергею Аксенову, в нем я пытался 
привлечь внимание руководства к проблемам 
культуры Крыма и, в частности, нашей филар-
монии. Мы же вошли в состав России, хотелось 
верить, что получим второе дыхание в творчестве, 
что с каждым днем все будет лучше и лучше. Но 
происходит что-то непонятное, мы катимся ко 
дну. В ответ на мои откровения против меня тут 
же начались репрессии. А так как других путей эти 
люди, видимо, не знают, живут по понятиям, то, 
видимо, они хотят отправить меня за решетку», 
— продолжает Владимир Михайлович.

В конце 2014 года в Крымской государс-
твенной филармонии произошла ротация. Пост 
генерального директора неожиданно заняла 
Олеся Владимировна Костенко. Широкой обще-
ственности она известна по скандальному клипу 
в Интернете, который посмотрели несколько 
миллионов пользователей по всему миру. Даже 
по федеральным телевизионным каналам вышли 
сюжеты о нем. «Мама Лэся, давай!» — в кадре 
госпожа Костенко со своими подругами, ныне 
высокими чиновницами крымского минкульта, 
в весьма пикантных платьицах, из тех, что про-
даются в секс-шопах, за рулем «Гелендвагена» 
зажигают под популярную кабацкую мелодию 
«Мама Люба». «Главная звезда — директор ГАУК 
«Крымская государственная филармония» Оле-
ся Костенко, она также совмещает должность 
в Ялтинском концертном зале «Юбилейный», 
— охотно поясняли блогеры, выложившие это 
видео в ютубе. «Мужчины делают «пиф-паф», — 
распевали красотки.

Певиц-чиновниц тут же окрестили «знатным 
герлз-бендом», они снискали яркую, но недолгую 
и неоднозначную славу. Шум вышел на всю Рос-
сию. Как такие дамы и с подобным репертуаром 
могут работать в министерстве культуры? Глава 
регионального минкульта Арина Новосельская 
оправдалась тем, что клипу уже пять лет, что все 
это быльем поросло и говорить здесь не о чем, 
увольнять директора филармонии за «грехи мо-
лодости» она не собирается. «Самые счастливые 
времена, снято для любимых мужчин», — на своей 
странице Олеся Костенко написала, что это было 
ее личное хоум-видео и оно предназначалось 
только мужу. Но кто-то украл и выложил.

Очевидно, у главы нынешней филармонии 
действительно много врагов помимо артистов. 
Иначе кому бы понадобилось раскапывать ее 
прошлое. Супруг 42-летней Олеси Владимировны, 
для которого она пела в клипе, был мэром крымс-
кого городка Симеиз. Четыре года назад Кирилла 
Костенко расстреляли из автомата в том самом 
«гелеке», где снимался скандальный клип.

Кирилл Костенко был неоднозначным чи-
новником. В августе 2011 года его, к примеру, 
арестовали за получение взятки в размере 400 
тысяч гривен. Некоторые СМИ утверждали, что 
это заказ недоброжелателей, другие указывали 
на возможные коррупционные схемы перераспре-
деления дорогой земли в курортном поселке. В те 
годы вокруг Симеиза разгорелись сразу несколь-
ко громких скандалов, в которых фигурировало 
имя Кирилла Костенко. Как говорят, с согласия 
мэра у детского санатория для туберкулезников 

отобрали землю с выходом к морю. И еще непо-
нятным образом ушли на сторону два государс-
твенных корпуса туберкулезного санатория для 
взрослых.

В любом случае мэр был жестоко убит, а его 
вдова устроилась на работу. Злые языки судачили, 
что протекцию стать директором филармонии 
Олесе Костенко составила Елена Аксенова, суп-
руга нынешнего главы Крыма.

Творчество ниже нуля
«Я бы ничего не имел против ее назначения, 

в конце концов Олесе Владимировне нужно кор-
мить детей, а их у нее, кстати, пятеро, но после 
ее прихода к нам начались чистки», — добавляет 
Владимир Николенко. В его машине играет Бах, 
я спрашиваю про «Маму Любу», но он в ужасе 
машет руками, дескать, только не об этом, а что 
— хорошая, между прочим, песня...

«Ваш Бах никому не интересен», — такую ци-
тату Олеси Костенко приводит на своей странице 
в социальной сети бывший дирижер филармонии 
Александр Юц, ныне он тоже уволен.

«Первым из наших был изгнан дирижер 
Камерного оркестра филармонии, блестящий 
музыкант, золотой медалист Московской консер-
ватории Александр Юц, с ним не стали продлевать 
трудовой договор, он сейчас уехал работать в 
Австрию, прекрасно себя чувствует, но для Крыма 
это огромная потеря, — объясняет Владимир 
Николенко. — Как-то Александра Юца даже при-
гласили играть во время личной встречи Путина 
и Берлускони, так что вы понимаете, какой это 
уровень исполнения, затем была освобождена 
от должности ве-

дущая солистка, 
народная артистка Украины Елена Басарги-

на, распущен существовавший даже при Укра-
ине ансамбль русских народных инструментов 
«Калинка»...

Музыканты не сдались и провели тщательное 
расследование, выясняя, есть ли у нового дирек-
тора филармонии профильное образование и 
необходимый стаж? «Дело в том, что при приеме 
на работу директор предоставила диплом факуль-
тета управления Таврического национального 
университета, который якобы закончила в 2006 
году. Искали хоть какие-то документы, подтверж-
дающие то, что Олеся Владимировна действи-
тельно там училась, но ее не помнит ни один из 
преподавателей, она не посещала библиотеку и 
нет ее рефератов, нашли в соцсетях и опросили 
29 из 31 человека с курса, где она должна была 
числиться, но ни один ее не вспомнил!» — сотруд-
ники филармонии выразили сомнение, что их 
нынешний руководитель действительно обладает 
необходимой квалификацией и подготовкой для 
того, чтобы ими руководить.

«Работать стали больше, концертов больше, 
а доходы упали», — переживают они. Несколько 
человек даже уволились по этой причине, потому 
что на 12–15 тысяч рублей в Ялте не проживешь, 
это очень дорогой город. «Некоторые приближен-
ные к администрации филармонии получают по 
200 процентов надбавок к окладу, а у артистов в 
месяц премии не больше трех тысяч рублей за 
все концерты, это стандартная премия, да и ее в 

последний месяц сняли тем, кто имеет свое мне-
ние о происходящем», — возмущаются люди.

При этом, по официальным отчетам фи-
лармонии, за последний год доходы выросли в 
три раза. Это открытые данные из Интернета. 
В 2015 году Крымская филармония заработала 
порядка 11 миллионов рублей, в 2016-м — около 
30 миллионов. Большей частью сдавая в аренду 
для заезжих знаменитостей концертные залы. 
Вот только куда идут эти деньги потом?

Условия, в которых вынуждены работать ар-
тисты, по их словам, ужасные. В принципе жалобы 
можно писать в отношении всего, делятся они. 
Сшили костюмы за бешеные деньги — а качество 
оставляет желать лучшего; но после звонка из вы-
шестоящих инстанций главный дирижер, который 
не хотел их принимать, махнул рукой: что хотите, 
то и делайте. «Еще у филармонии есть автобус, в 
котором мы однажды очень жарким летом поехали 
на концерт. Путь был неблизким, кондиционер не 
работал, но на это никто и внимания не обращал, 
хотя актеры были в полуобморочном состоянии; 
только после того, как была написана жалоба от 
самих артистов, а не от администратора, инс-
пектора по охране труда или дирижера, кондишн 
починили», — вспоминают музыканты.

Летом — жарко, зимой — холодно. Репетици-
онной базы у Крымской 

филармонии по-прежнему нет, в морозы на от-
крытой неотапливаемой сцене концертного зала 
«Юбилейный» был раскинут шатер — наподобие 
тех торговых палаток, что летом ставят в парках 
и открывают кафешки. Там и репетировал Госу-
дарственный академический симфонический 
оркестр Крымской филармонии.

«Одним музыкантам, кто сидел далеко от 
тепловых пушек, было безумно холодно, другим, 
наоборот, невыносимо душно, пушки сушили 
воздух, один раз загорелся провод и чуть не 
начался пожар; случись беда — мы бы даже вы-
бежать из этого шатра не успели бы», — жалу-
ются артисты. Они рассказывают о том, что при 
таких сложных климатических условиях быстро 
рассыхаются инструменты, а у их собственных 
рук — тоже своего рода инструмент — не успе-
вают разогреться мышцы, что очень опасно для 
инструменталистов.

Музыканты уходят и не только потому, что 
их никто не удерживает рублем, главное — из-за 
отношения: «Нас никто и не пытается удержать, 
и это очень обидно».

Притом что артисты возмущены, далеко не 
все готовы говорить об этом открыто — боятся 
последствий. Мало ли... Уволят, выгонят, куда 
им идти — особенно тем, кто перед пенсией? 
В рестораны на разогрев праздной курортной 
публики? Публичный скандал разгорелся, когда 
фотографии жуткого состояния Ялтинской филар-
монии и репетиционного шатра, не испугавшись, 
выложил в Интернет солист Олег Ромашин.

Один в поле
Я спрашиваю у Олега, зачем же он это сде-

лал, неужели не видно, как пострадал за свои 
откровения тот же Владимир Николенко. Олег 
пожимает плечами: «Я просто не мог наблюдать 
за всем этим и молчать». Может быть, дело в том, 
что Олег в Крыму человек новый. Он приехал сюда 
с Донбасса, когда там началась война. Видел 
кое-что и похуже. Очень открытый, принципиаль-
ный, закончил Российскую академию музыки им. 
Гнесиных, лауреат международных конкурсов. 
«Надеюсь, что не пропаду», — Олег говорит, что 
готов отвечать за свои слова. Что необходимо 
провести настоящую проверку того, что творится 
у них в филармонии, а не преследовать недоволь-
ных и не делать их крайними.

«Пока никто из начальства не видит, коллеги 
жмут руку: молодец, что не стал молчать в тря-
почку, — а потом тихо отводят глаза. Впрочем, их 
можно понять… кому-то до пенсии не так много 
осталось, досидеть бы тихонечко, зачем портить 
отношения с руководством? — говорит Олег Ро-
машин. — Но ведь так же нельзя! Кто-то должен 
донести правду! Культура в Крыму гибнет!»

«Уважаемый Сергей Валерьевич, — прямо 
обращался Владимир Николенко к главе Кры-
ма. — На сегодняшний день ситуация в Крымской 
государственной филармонии доведена до точки 
кипения. Самоуправство, непрофессионализм, 
безнаказанность довели учреждение культуры до 
состояния кризиса, деградации и раскола».

В конце прошлого года, уже после того, как 
о письме стало известно, Владимира Николенко 
убрали с поста художественного руководителя 
филармонии, заявив, что эта должность вообще 
лишняя и ее больше не будет. Как организация 
культуры, будь то любой театр, ансамбль, фи-
лармония, может работать без худрука? Ведь 
эта обязанность в творческом коллективе подчас 
важнее, чем директорская.

Уголовное же дело против Николенко воз-
будили за то, что якобы те концерты, которые он 
провел, на самом деле не состоялись. Худрук их 
просто выдумал. «Мы пели в храмах, я принес 
письма от священников, где нас благодарили 
за проведенный вечер, я принес следователю 
корешки от квитанций, там черным по белому 
написано, сколько и что стоило, но следователь 
даже смотреть на них не хочет, ему это скучно, 
чувствуется, что у него уже есть твердая установка 
меня привлечь — все, больше его ничего не инте-
ресует», — рассказывает Владимир Николенко.

Любому было бы неприятно — после четвер-
ти века безукоризненной карьеры вдруг оказаться 
за решеткой.

За три года на полуострове вспыхнуло не-
сколько крупных конфликтов, так или иначе свя-
занных с культурой и неоднозначными кадровы-
ми перестановками в этом ведомстве. Скандал 
вокруг музея-заповедника «Херсонес», скандал 
вокруг назначения нового руководства в сим-
феропольском музыкальном училище, скандал 
по поводу увольнения руководителя Централи-
зованной библиотечной системы для взрослых, 
разборки с музеем-заповедником «Судакская 
крепость», директор которого оказалась под 
следствием за превышение должностных полно-
мочий и присвоение чужого имущества.

Это только то, что лежит на поверхности, о 
чем писали крымские СМИ и сразу выпадает в 
новостях в Интернете.

Так что «Мама Лэся» не самый громкий из 
скандалов. Просто наиболее показательный: как 
просто превратить высокое искусство в базарную 
склоку. Можно, конечно, и дальше делать вид, что 
с культурой в Крыму ничего не происходит (а те, 
кто считает иначе, — враги и интервенты; мол, 
это артисты с их тонкой душевной организацией 
преувеличивают опасность), и отчитываться затем 
перед Москвой, что все в порядке, тем более у 
нас так принято: спускать сверху жалобы на раз-
бирательство тем, на кого жалуются, — но рано 
или поздно все станет на свои места.

Уже сейчас украинские СМИ с удовольс-
твием перепечатывают новости из Ялтинской 
филармонии и ее фотографии. Им даже не нужно 
придумывать фейки — правда как на ладони, и она 
гораздо позорнее. Музыканты надеются только 
на то, что их крик о помощи наконец услышат в 
Москве, приедут в Крым и во всем разберутся.

ИНОЕ МНЕНИЕ:
Олеся Костенко, генеральный дирек-

тор Крымской государственной филармо-
нии: «Не буду скрывать, проблемы у нас есть, я 
в курсе происходящего, но считаю, что причина 
этого в личном неприязненном отношении ко 
мне бывшего художественного руководителя 
филармонии, ныне художественного руководи-
теля камерного хора «Таврический благовест» 
Владимира Николенко.

Упразднить должность художественного 
руководителя филармонии было коллегиальное 
решение, а не мое личное, думаю, что мы посту-
пили правильно.

Про уголовное дело в отношении Николенко 
ничего сказать не могу, оно не в моей компе-
тенции. Этим занимаются правоохранительные 
органы. Сам Николенко с января этого года не 
перестает обращаться в различные инстанции 
с жалобами. Нашу работу постоянно проверяют. 
Но я считаю, что коллектив меня поддерживает, 
потому что все уже устали от этой войны.

Что касается ужасающего состояния здания 
филармонии, это действительно так, но тут я 
уже ничего поделать не могу. Мы имеем дело с 
наследием еще украинских времен, это памятник 
культуры, он имеет республиканское значение, 
сами по себе мы его реконструировать не можем, 
средства на это выделены республиканскому ко-
митету по охране памятников, по определенной 
программе. Думаю, что в ближайшем будущем 
решение о ремонте будет принято».

Екатерина САЖНЕВА, Ялта — Москва.

КОШМАР ВМЕСТО МУЗЫКИ
Сотрудники Крымской 
филармонии написали 
Путину о том, что у них 

творится беспредел,  
и попросили вмешаться

4 ДНЯ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
31 марта завершается досрочная подписка на издания «МК». Уже с первого апреля  

в почтовых отделениях подписка на «Московский комсомолец» на второе полугодие 2017 года 
подорожает на 20 процентов, спешите сегодня выписать «МК» по более доступным ценам!
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ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК»  
со стороны ул. Костикова

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
28 марта с 8.00 до 20.00  
обед с 14.00 до 14.30
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4,  
у м-на «Пятерочка»
м. «Щукинская», ул. Маршала Василевского, д. 15/1
р-н Бирюлево Западное,  
ул. Булатниковская, д. 9 «А», у к/т «Бирюсинка»
р-н Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10,  
у м-на «Магнит»
29 и 30 марта с 8.00 до 20.00
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
м. «Бульвар Рокоссовского»,  
Открытое шоссе, д. 5, к. 6, на автостоянке
м. «Ботанический сад», южный выход
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80,  
возле городской стоматологии

ПОДПИСКА В КИОСКАХ
по будням с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Братиславская»,  
выход на ул. Братиславскую, д. 12, около ТЦ «Волна» 
м. «Домодедовская» (северный вестибюль),  
выход на ул. Ореховый бульвар, д. 11, к.1
м. «Октябрьская» (вестибюль Кольцевой линии),  
у перехода около Российской государственной 
детской библиотеки, Калужская пл., д. 1
м. «Орехово», выход на ул. Баженова  
к автостанции «Орехово»
м. «Планерная», выход на ул. Фомичевой,  
напротив дома 16, к. 5
м. «Сокол», у выхода на Ленинградский пр-т, д. 74, 
около Шоколадницы
м. «Строгино», выход на ул. Таллиннскую,  
Строгинский б-р, д. 30
м. «Тушинская», у выхода на Волоколамское шоссе, 
к р-ну «Макдоналдс»

м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Ясенево», выход на ул. Тарусскую,  
далее до ул. Вильнюсской, д. 3

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 4 по 7 апреля с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Ленинские горы, д. 1, 
главное здание, холл 1-го этажа
с 11 по 14 апреля с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, д. 5, 
главный корпус, проходная №4

Кадр из скандального  ролика  
с Олесей Костенко.

Владимир Николенко, бывший 
худрук Ялтинской филармонии.

Это не Донбасс после бомбардировки. Это Ялтинская филармония.

КОНФЛИКТ
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СПОРТКУРЬЕР КУЛЬТУРЫ
Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела спорта «МК»

ФУТБОЛ. ЧЕМПИОНАТ МИРА-2018.  
ОТБОРОЧНЫЙ РАУНД. ЗОНА ЕВРОПЫ

Группа A. Швеция—Беларусь — 4:0. Болгария—
Нидерланды — 2:0. Люксембург—Франция — 1:3. 

Положение команд
 И В Н П М О
1. Франция 5 4 1 0 10-3 13
2. Швеция 5 3 1 1 10-3 10
3. Болгария 5 3 0 2 8-10 9
4. Нидерланды 5 2 1 2 8-6 7
5. Беларусь 5 0 2 3 2-10 2
6. Люксембург 5 0 1 4 6-12 1

Группа B. Швейцария—Латвия — 1:0. Андорра—
Фарерские острова — 0:0. Португалия—Венгрия 
— 3:0. 

Положение команд
 И В Н П М О
1. Швейцария 5 5 0 0 10-3 15
2. Португалия 5 4 0 1 19-3 12
3. Венгрия 5 2 1 2 8-6 7
4. Фареры 5 1 2 2 2-8 5
5. Латвия 5 1 0 4 2-9 3
6. Андорра 5 0 1 4 1-13 1

Группа C. Азербайджан—Германия — 1:4. 
Сан-Марино—Чехия — 0:6. Северная Ирландия—
Норвегия — 2:0. 

Положение команд
 И В Н П М О
1. Германия 5 5 0 0 20-1 15
2. С.Ирландия 5 3 1 1 10-2 10
3. Чехия 5 2 2 1 8-4 8
4. Азербайджан 5 2 1 2 3-8 7
5. Норвегия 5 1 0 4 5-9 3
6. Сан-Марино 5 0 0 5 1-23 0

Группа D. Грузия—Сербия — 1:3. Австрия—
Молдавия — 2:0. Ирландия—Уэльс — 0:0. 

Положение команд
 И В Н П М О
1. Сербия 5 3 2 0 12-6 11
2. Ирландия 5 3 2 0 7-3 11
3. Уэльс 5 1 4 0 8-4 7
4. Австрия 5 2 1 2 8-7 7
5. Грузия 5 0 2 3 4-8 2
6. Молдавия 5 0 1 4 2-13 1

Группа E. Армения—Казахстан — 2:0. 
Черногория—Польша — 1:2. Румыния—Дания 
— 0:0. 

Положение команд
 И В Н П М О
1. Польша 5 4 1 0 12-6 13
2. Черногория 5 2 1 2 10-6 7
3. Дания 5 2 1 2 7-5 7
4. Румыния 5 1 3 1 16-4 6
5. Армения 5 2 0 3 6-10 6
6. Казахстан 5 0 2 3 3-13 2 

Группа F. Англия—Литва — 2:0. Мальта—Словакия 
— 1:3. Шотландия—Словения — 1:0.

Положение команд
 И В Н П М О
1. Англия 5 4 1 0 8-0 13
2. Словакия 5 3 0 2 10-3 9
3. Словения 5 2 2 1 4-3 8
4. Шотландия 5 2 1 2 7-8 7
5. Литва 5 1 2 2 5-9 5
6. Мальта 5 0 0 5 2-13 0

Группа G. Италия—Албания — 2:0. Лихтенштейн—
Македония — 0:3. Испания—Израиль — 4:1. 

Положение команд
 И В Н П М О
1. Испания 5 4 1 0 19-2 13
2. Италия 5 4 1 0 13-4 13
3. Израиль 5 3 0 2 9-9 9
4. Албания 5 2 0 3 4-8 6
5. Македония 5 1 0 4 7-11 3
6. Лихтенштейн 5 0 0 5 1-19 0

Группа H. Кипр—Эстония — 0:0. Босния и 
Герцеговина—Гибралтар — 5:0. Бельгия—Греция 
— 1:1. 
Положение команд

 И В Н П М О
1. Бельгия 5 4 1 0 22-2 13
2. Греция 5 3 2 0 10-3 11
3. Босния и Герц. 5 3 1 1 13-5 10
4. Кипр 5 1 1 3 3-8 4
5. Эстония 5 1 1 3 5-15 4

Группа I. Турция—Финляндия — 2:0. Хорватия—
Украина — 1:0. Косово—Исландия — 1:2. 
Положение команд

 И В Н П М О
1. Хорватия 5 4 1 0 11-1 13
2. Исландия 5 3 1 1 8-6 10
3. Украина 5 2 2 1 7-4 8
4. Турция 5 2 2 1 7-5 8
5. Финляндия 5 0 1 4 3-8 1
6. Косово 5 0 1 4 2-14 1 

— У нас в гостях ГРИШИНА ВЕРА ПЕТРОВ-
НА. Здравствуйте.

— Здравствуйте! Да, действительно, мозг 
постепенно ветшает, начиная лет с 45–50, с 
чем обычно связывают угасание умственных 
способностей, что в итоге приводит к старче-
скому состоянию. По мере старения организма 
масса серого вещества сокращается, особенно 
в лобной коре, гиппокампе и мозжечке, что при-
водит к примерно 10-процентному уменьшению 
общего размера мозга. Это уменьшение связано 
со смертью клеток коры головного мозга. Люди 
преклонных лет часто переживают провалы в 
эпизодической памяти, забывая, например, где 
именно оставили какой-либо предмет. Но есть 
очень интересный факт: на протяжении всей 
жизни мозг сохраняет способность меняться, 
это явление называют нейропластичностью. 
А это значит, с проблемой можно и нужно бо-
роться. Сейчас возросла популярность такого 
средства, как Энцеферол. Энцеферол может 
помочь побороть угасание умственной деятель-
ности, связанное с возрастом.

— Энцеферол может помочь убе-
речь свою память от старения? Не дать 
забывчивости стереть образы близких 
людей!

— Забывчивость, потеря памяти — одна 
из основных проблем у лиц пожилого возраста. 
Энцеферол обладает комплексным действием. 
Действие Энцеферола направлено на защи-
ту организма человека от преждевременного 
старения. Может способствовать повышению 
устойчивости мозга к развитию состояний, свой-
ственных старческому возрасту. 

— Давайте поговорим о сосудах голов-
ного мозга. Наверняка есть связь. 

— Да, наш головной мозг — это очень слож-
ная система организма, которая зависит в пер-
вую очередь от правильной циркуляции крови. 
Компоненты, входящие в состав Энцеферола, 
во-первых, направлены на защиту ваших сосудов 
от повреждения недоокисленными продукта-
ми обмена. Энцеферол может способствовать 
поддержанию артериального давления. Ведь 
резкие перепады давления напрямую зависят 
от состояния сосудов в нашем организме. 

— Давайте теперь подробнее, кому мож-
но принимать Энцеферол? Каков курс?

— Энцеферол можно принимать всем, 
кто столкнулся с проблемой старения мозга. А 
возраст данной проблемы абсолютно разный, 
однако ей больше подвержены лица среднего 
и пожилого возраста. Старше 50 лет и мужчины, 
и женщины. 

Все зависит от индивидуальных особенно-
стей организма. Нужно консультироваться.

— А есть противопоказания?
— У Энцеферола есть противопоказания, 

необходимо проконсультироваться со специали-
стом. Например, индивидуальная непереноси-
мость отдельных компонентов. Нельзя принимать 
беременным и кормящим женщинам.

— У нас есть письмо в газету. Позвольте 
его прочесть. 

 
Здравствуйте. Моей жене 65 лет. Все было 
хорошо. А совсем недавно, внезапно, мы с 
братом вернулись домой и заметили, что 
она начала нас путать. Говорить и расска-
зывать непонятно о чем. В общем, ерун-
ду говорит. Через какое-то время начала 
при нас сама с собой разговаривать. Не 
понимает, что делает. Пришлось нанять 
сиделку, т.к. без присмотра нельзя остав-
лять. Можно ли ей принимать Энцеферол? 
Может, в комплексном применении? 

— Да, конечно. Если у вашей мамы нет 
аллергических реакций. Конечно, можно. Эн-
цеферол, во-первых, содержит растительные 
компоненты. Энцеферол — это парафармацев-
тик. Это значит, что в основе только натуральные 
компоненты, в другой концентрации. Кроме того, 
натуральная основа означает то, что Энцеферол 
органичен для организма человека, и воздей-
ствие на него комплексное.

— Нервные стрессы тоже, наверное, 
сильно влияют на мозговую деятельность и 
в дальнейшем могут спровоцировать ухуд-
шение состояния. 

— Среди пожилых людей проблемы с 
сосудами головного мозга характеризуются 
значительной распространенностью. Активная 
формула Энцеферола направлена на поддер-
жание периферического кровообращения. Его 
натуральные компоненты способствуют вос-
становлению нарушенного кровообращения, 
в том числе самых тонких и хрупких сосудах, 
поддержанию трофики нервной ткани. Энцефе-
рол помогает снабдить клетки головного мозга 
кислородом. 

Информацию об Энцефероле вы мо-
жете узнать по телефону бесплатной линии 
8 495 500 03 36.

Всего вам доброго!!! 

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
Добрый день! Сегодня мы поговорим 
о такой проблеме в организме челове-
ка, как старение мозга. Забывчивость, 
потеря памяти, проблемы мозгового 
кровообращения. Как уберечь себя от 
всего этого?

СЕКРЕТ НЕСТАРЕНИЯ МОЗГА
РЕКЛАМА

ЦИФРЫ

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Максим Горький (1868–1936), писатель, дра-
матург, общественный деятель
Леди Гага (1986), поп-певица, обладательница 
6 премий «Грэмми»
Рафаэль Санти (1483–1520), живописец и 
архитектор
Ян Амос Коменский (1592–1670), педагог-
гуманист, основатель педагогической науки
Александр Митта (1933), кинорежиссер, сце-
нарист, народный артист России
Тамара Морщакова (1936), член Совета при 
Президенте России по правам человека
Марина Раскова (1912–1943), летчица-
штурман, Герой Советского Союза
Иннокентий Смоктуновский (1925–1994), 
актер театра и кино, народный артист СССР

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -7…-5°, 
днем в Москве 0…2°. Облачно с прояснениями, 
местами небольшой снег, местами гололедица, 
ветер северо-западный, 5–10 м/с, местами 

порывы до 12–17 м/с.
Восход Солнца — 6.09, заход Солнца — 18.59, 
долгота дня — 12.50.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ночью умеренная геомагнитная 
буря, в течение дня — малая геомагнитная 
буря.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День конституции Сербии.
День возрождения балкарского на-
рода и восстановления балкарской 
государственности.
1776 г. — в Москве основан Большой театр.
1842 г. — создан симфонический оркестр Вен-
ской филармонии.
1857 г. — в Санкт-Петербурге открыта первая 
в России женская гимназия.
1942 г. — начался выпуск часов на Чистополь-
ском заводе в Татарстане.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 28.03.2017
1 USD — 57,0233; 
1 EURO — 61,9615.

Тетюхины: отец, 
сын и святой 
белгородский дух

…Он взлетел над сеткой — напротив тройной 
блок соперника. И ведь не абы какого! На той сто-
роне — казанский «Зенит». Де-факто — лучший 
клуб Европы. Основной состав на минуточку. Но 
он забил. И белгородский зал взорвался. Потому 
что это были первые его очки в карьере.

В воскресном матче 25-го тура мужской во-
лейбольной Суперлиги «Белогорье» — «Зенит» 
(Казань) 16-летний Паша Тетюхин дебютировал во 
взрослом волейболе. В одной команде с великим, 
иначе не скажешь, отцом. Олимпийским чемпионом 
Лондона-2012, двукратным серебряным и бронзо-
вым призером Игр, знаменосцем российской сбор-
ной в Рио-2016 Сергеем Тетюхиным. Уникальное, 
чего уж там, событие — не только по волейбольным 
меркам, правда?

— Поздравляю от души! — нахожу на трибунах 
Наталью Тетюхину, жену Сергея Юрьевича и, соот-
ветственно, маму Павла Сергеевича.

— Ну и переволновалась я сегодня, — не скры-
вает она. — Как только мячи в Пашу полетели — ду-
мала об одном: только бы не убили мне ребенка!..

Казанские звезды действительно 16-летнего 
парня не жалели — что товарищи Тетюхина-старшего 
по сборной России Артем Вольвич и Максим Ми-
хайлов, что экстравагантный американец Андерсон, 
что родившийся на Кубе Леон. Но тем и ценнее де-
бют, что никто искусственно не старался облегчить 
дебютанту жизнь. Наоборот, такое ощущение, что 
Владимир Алекно призывал «грузить» юниора. Ну 
и правильно: пусть лучше сразу поймет, что никто 
скидку ему делать только потому, что он сын луч-
шего, наверное, волейболиста в истории России, 
не собирается…

Игра завершилась в пользу казанцев — 3:0 
(25:15, 25:22, 25:20). Впрочем, турнирного значения 
она по большому счету не имела. Так что, думаю, 
смело можно сказать, что настоящим победителем 
в этот вечер стал отец белгородского волейбола и 
автор сценария «два Тетюхина на площадке» Ген-
надий Яковлевич Шипулин.

И потому, что он четко понял: у главной местной 
легенды выросла достойная смена (дело дале-
ко не только в Тетюхине-младшем). И потому, что 
ему удалось подарить заполненному под завязку 
белгородскому «Космосу» (а сколько желающих, 
только представьте, не попало еще на трибуны!), где 
всегда царит святой волейбольный дух, настоящий 
праздник перед плей-офф чемпионата России и 
перед матчами «раунда 6» Лиги чемпионов с тем 
же «Зенитом».

Ух, какая нас там ждет битва — уже 
предвкушаю!

В прыжках на лыжах с трамплина завер-
шившийся сезон триумфально выиграл 
Штефан Крафт, приплюсовав к основно-
му Кубку и полетный. Но мы бы хотели 
поздравить всех участников, которые в 
борьбе за «Большой хрустальный глобус» 
сумели показать самое невероятное, на 
что способны. Так и хочется сказать: вы 
все — победители! Поэтому в благодар-
ность за прекрасное шоу «МК» представ-
ляет десятку лучших прыгунов мира. 
1. Штефан Крафт (Австрия). Бесспорный 

победитель Кубка мира! 23-летний австрийский 
прыгун 11 раз побеждал на этапах Кубка, а в 
Викерзунде на полетном трамплине установил 
новый мировой рекорд прыжком на 253,5 м. 

2. Камил Стох (Польша). Кажется, уже до-
бился всего возможного в прыжках с трамплина: 
двукратный олимпийский чемпион, двукратный 
чемпион мира, победитель Кубка мира сезона-
2013/2014, победитель «Турне четырех трампли-
нов» этого года. Как он умудряется находить 
стимул? Может быть, просто любит прыгать с 
трамплина…

3. Даниль-Андре Танде (Норвегия). Пока-
зал невероятный сезон по сравнению с другими в 
своей карьере: три победы, четыре раза занимал 
второе место. Учитывая, что дебютировал он в 
Кубке мира лишь в 2014 году, а в 2015-м одержал 
первую победу.

4. Андреас Веллингер (Германия). На-
дежда немецких прыжков с трамплина. Как-
то незаметно заменил собой лидера сборной 
Андреаса Кофлера. Олимпийский чемпион в 
команде до последнего боролся с австрийцем за 
первое место в общем зачете, но перенервничал 
и в Викерзунде провалил второй прыжок, что 
окончательно оставило его на втором месте.

5. Мачей Кот (Польша). Получил в этом 
сезоне немало восторженных отзывов не только 
за две победы, но и за стабильность, благода-
ря которой сделал этот сезон действительно 
лучшим.

6. Домен Превц (Словения). Младший 
брат Петера Превца начал сезон с того, что вы-
играл на четырех этапах. Но на финише устал, 
в первый день в Саппоро вообще остался 50-м, 
не преодолев даже квалификацию. Однако стар-
тового задела хватило, чтобы войти в десятку 
лучших.

7. Михаэль Хайбек (Австрия). Второй 
номер достопочтенной сборной Австрии и бли-
жайший последователь таланта Штефана Краф-
та. Дважды выигрывал на этапах Кубка мира, в 
Энгельберге и Осло, но из-за нестабильности в 
результатах бороться за призы не смог.

8. Маркус Айзенбихлер (Германия). 
Ворвался в элиту мировых прыжков пример-
но на скорости хорошего полета с большого 
трамплина. Достаточно сказать, что в этом 
сезоне он впервые в своей карьере поднялся 
на пьедестал почета, заняв в Лиллехаммере 
третье место.

9. Петер Превц (Словения). Возмутитель 
спокойствия прошлого сезона, обладатель Кубка 
мира-2015/2016 и победитель «Турне четырех 
трамплинов». Этот сезон начал ни шатко ни 
валко, но на финише профессионально близко 
подошел к своей привычной форме.

10. Мануэль Феттнер (Австрия). 31-
летний австрийский прыгун долго и настойчиво 
завоевывал свое место в сборной. В этом сезоне 
он не одержал ни одной победы, но, показывая 
стабильные результаты, сумел впервые в карье-
ре войти в десятку лучших. 

В сборной России Евгений Климов завер-
шил сезон на 17-м месте, Денис Корнилов — на 
39-м, Алексей Ромашов — на 55-м и Дмитрий 
Васильев — на 58-м.

Татьяна АРТЮХОВА.

Если в Париже на билбордах и автобусной рекламе – книги, центральные улицы за-
хвачены блошинками с редкими изданиями, а в Люксембургском саду на стульях 
появились цитаты из поэтов, в том числе Марины Цветаевой, — значит, в разгаре 37-й 
книжный салон. Россия на фоне 50 стран представлена совсем недурно. В следующем 
году, надеемся, будет хлеще: сейчас решается, выпадет ли нам шанс стать почетными 
гостями ярмарки. 

АТМОСФЕРА. Хотя салон проходит на окраи-
не города в павильоне «Версаль», посетить 

его за 4 дня умудряется минимум 200 тысяч. 
Половина гостей — школьники, которых свозят 
сюда автобусами вместо уроков. Проводят для 
них квесты, викторины на литературную тему и 
предоставляют чеки в €12, чтобы каждый ребенок 
приобрел по книжке. Больше не купишь — цены 
на издания стартуют от €8 и подскакивают до 
сотен евро в случае необычных экземпляров. 
Но в целом ярмарка более чем демократичная: 
цены — издательские, на крупные покупки делают 
скидки, в широких проходах между стендами 
многие разваливаются и читают. Другие предпо-
читают делать это в шатрах на ковриках с чаем и 
сладостями из Марокко. 

ЛЮБОПЫТНАЯ ИДЕЯ. Страны подготовились 
кто во что горазд. Самая масштабная площад-

ка Марокко как у почетного гостя представляет из 
себя черно-белый квадрат, собранный из книжных 
полок. Франция удивляет охапками свежих тюль-
панов и а-ля библиотечными светильниками. Са-
мое стильное пространство — Румынии — состоит 
из зеркал и ламп в форме крестов, что отсылает к 
выставкам русского авангарда. Китай заманивает 
гостей подборкой, в том числе обнаженок, работ 
книжных иллюстраторов. Многие европейские 
страны не стесняются, вовсю продают как эро-
тические, так и порнографические фолианты. 
Если бы это было в России, то с ума сошел бы 
не только Милонов, но посадили бы всех: от из-
дателей до покупателей. Во Франции этим особо 
никого не удивишь, поэтому очереди стоят не за 
альбомами с откровенными фотосессиями и даже 
не к нобелевским лауреатам за автографами, а к 
кандидату в президенты Макрону. 

РУССКИЕ В ПАРИЖЕ. Выигрывают по количе-
ству посетителей и, соответственно, продаж 

страны, которые с помощью дизайна создают на 
стендах эффектную и броскую визуализацию. 
Российская команда это хорошо понимает и по 
традиции выезжает за счет бело-сине-красного 

пространства, собранного из блоков, напоми-
нающих геометрические фигуры Малевича. Но 
иностранцы стекаются к нам чаще на сказочную 
инсталляцию «Мост культуры» Павла Головкина. 
Художник построил из картона полуметровые 
острова, напоминающие по архитектуре Россию 
прежних времен и помпезную Францию ХVIII 
века, сковав их символично золотым мостом. 
Парижские школьники в восторге от работы и от 
игры, по правилам которой надо найти на нашей 
площадке наклейку золотой рыбки. После этого 
многие ребята на свои чеки приобрели сказки 
Пушкина и рассказики, проиллюстрированные 
Билибиным. За продажи у нас отвечает владелец 
магазина русской книги в Париже Франсуа Дивер. 
Говорит, что французы, как и русские, ориенти-
руются при покупке на результаты престижных 
премий. Поэтому спросом у них пользуются 
Алексиевич, Улицкая, Водолазкин, Юзефович, 
Иванов, Прилепин.

ЭКСПЕРТ. Замглавы Роспечати Владимир Гри-
горьев разрывается в эти дни между ярмаркой 

и другими точками литературного притяжения, 
где налаживает международное сотрудничество: 
«Сейчас решается, будет ли Россия почетным го-
стем. От нас многого хотят, пытаемся убедить, что 
не просто справимся, а проведем всё так, как ни-
кто до нас не делал. Доказательством тому служат 
наши ярмарки, где тоже зашкаливает количество 
посетителей, в том числе детей. Обращаемся в 
столичное министерство образования с просьбой 
добавить в школьный график книжные ярмарки на 
Красной площади и ВДНХ. Чтобы ребят привезли 
автобусами — перекрываем дорогу. На Красной 
площади проводим день детей с бесплатным 
входом и кучей разноформатных мероприятий. 
Каждый раз нащупываем и реализуем новые 
подходы».

БИБЛИОФИЛЫ. Члены Национального союза 
библиофилов (НСБ) добрались из Москвы 

до Парижа. Директор исторической библиотеки 
Михаил Афанасьев рассказал европейцам на 
лекции, откуда, куда и какие книжки вывозили 
немцы из европейских городов после их захвата 
во время Второй мировой. Известный цветаевед 
Лев Мнухин представил на ярмарке результат 
многолетнего труда — полное собрание писем 
Цветаевой. А молодое поколение библиофи-
лов — Людмила Ларионова и Евгений Жарков 
— приехало побродить по букинистическим 
лавкам и отыскать ценные русские экземпляры. 
Где и что искать, им подсказал Михаил Сесла-
винский, глава Роспечати, председатель НСБ, 
книжный гуру.

РЕЛИГИЯ. Больше всех из наших писателей 
парижскую публику покорил епископ Его-

рьевский Тихон (Шевкунов). Дело не только в его 
выдающейся книге «Несвятые святые», которой, 
как выяснилось, зачитывается Франция. Отец 
Тихон показался многим симпатичным человеком: 
живым, скромным, интеллектуалом с чувством 
юмора. «Мы часто в России кидаемся словом «под-
виг». Стоят два архиерея, один другому говорит: 
«Спасибо, владыка, что предприняли такой подвиг, 
посетив нас». А он всего-то на машине проехал в 
комфорте три часа. Настоящим подвигом можно 
назвать издание «Православной энциклопедии», 
— отметил отец Тихон на презентации книжной 
серии в Русском духовно-культурном центре, что 
недавно отстроили на набережной Бранли рядом 
с Эйфелевой башней. Так что задел на будущее 
русскими в Париже сделан. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Епископ Тихон Шевкунов 
отметил, с каким трудом удалось 
издать 44 тома «Православной 
энциклопедии».

РОССИЯ БЕРЕТ ПАРИЖ ЛИТЕРАТУРОЙ
На книжной ярмарке можно найти все, 

вплоть до порнографии

Парижские 
школьники 

зависли  
на российском 

стенде.

Сборную России ждет 
красное и черное

Анонс дня
ЧТО: Футбол. Товарищеский матч. 
Россия — Бельгия 
ГДЕ: Сочи, стадион «Фишт»
КОГДА: 28 марта, вторник, 19.00
Прямая трансляция на Первом канале

Все чаще и чаще контрольные встречи 
ассоциируются у болельщика сборной 
России с неудачами. А после пятнич-
ного поражения на Кубани от команды 
Кот д'Ивуара (0:2) кое-кто даже стал 
винить во всем новую арену клуба 
«Краснодар», открытие которой еще 
раньше ознаменовалось проигрышем 
от сборной Коста-Рики — 3:4. Что ха-
рактерно, африканцы прибыли на Ку-
бань далеко не идеальным составом, 
а назначенный на днях главный тренер 
ивуарийцев Марк Вилмотс просто не 
успел приехать в Россию.
Грядущий соперник во втором товари-

щеском матче подряд команды Станислава 
Черчесова — экзаменатор посерьезнее. Год 
назад «красные дьяволы» в течение 4 ме-
сяцев держали первую строчку в рейтинге 
ФИФА, сейчас находятся на пятом месте. 
Черно-красные под руководством испанца 
Роберто Мартинеса как раз планировали 
сыграть с будущими хозяевами чемпионата 
мира боевым составом, но без потерь не обо-
шлось. Основной голкипер сборной и «Челси» 
Тибо Куртуа не сыграет из-за повреждения 
бедра, у Лорана Симана, выступающего в 
экзотической по футбольным меркам Канаде, 

проблемы с коленом, а манкунианец Маруан 
Феллайни то ли сломал, то ли сильно ушиб 
палец ноги. Все это бельгийцы получили на 
днях в крайне неприятном для них отбороч-
ном матче ЧМ в европейской зоне против 
команды Греции. Фавориты потеряли 2 очка, 
а отыграться смогли только на 89-й минуте, 
тем самым удержавшись на первой строчке 
таблицы. То обстоятельство, что отбор воз-
обновится только в июне, бельгийцев не может 
не радовать.

А вот история встреч наших сборных 
на каком бы то ни было уровне для росси-
ян печальная. Сначала было поражение на 
групповой стадии чемпионата мира-2002 
— 2:3, история повторилась ровно через 12 
лет на мундиале в Бразилии, только счет был 
0:1. Еще были два товарищеских матча, и 
если в Брюсселе в 1996 году была зафикси-
рована нулевая ничья, то в ноябре 2010-го в 
Воронеже молодые бельгийцы переиграли 
хозяев — 2:0.

Стадион «Фишт» в олимпийском пар-
ке Сочи откроется в новом качестве: аре-
на, принимавшая церемонии открытия-
закрытия Олимпиады-2014, переделана 
под футбол и уже готова принять игры Кубка 
Конфедераций.

А в качестве легкой закуски во вторник 
днем телезрителям будет предложен матч 1/8 
финала чемпионата мира-1986, где встрети-
лись сборная СССР Валерия Лобановского и 
бельгийцы под руководством Ги Тиса. Споры 
о судействе той игры не утихают и по сей 
день.

УЛЕТНАЯ ДЕСЯТКА
Прыжки с трамплина: 

Штефан Крафт взял два 
Кубка, но выиграли все

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Дома бельгийцы  
с трудом ушли  

от проигрыша грекам.

Штефан Крафт.

РЕЙТИНГ СЕЗОНА
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— У меня муж не пьет, не курит, стирает, 
гладит, посуду моет...
— Да это же не муж, а жена какая-то!

— Я превращу твою жизнь в ад! Я отниму 
все, что ты любишь!
— Да-да, мне рассказывали, что вы 
хороший диетолог.

Утром надо быть особенно осторож-
ными. Одно неловкое движение — и 
ты снова спишь…

Российский футболист приглашает к себе 
домой журналистов:
— Вот, смотрите: микроволновка, сти-
ралка, телик, электрогриль, холодиль-
ник... А вы пишете, что мне техники не 
хватает!

— Девушка, когда вы улыбаетесь, у меня 
возникает большое желание пригласить 
вас к себе.
— Какой вы донжуан!
— Что вы, я зубной врач. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»


